
АВИАЦИЯ За утерянный 
багаж заплатят 360 тысяч 

Берегите чеки

Татьяна Шадрина

АВИАПАССАЖИРЫ теперь могут претендовать на вы-
платы в десятки тысяч рублей за утерянный багаж и на 
большие компенсации в случае задержки рейса. Но нане-
сенный ущерб надо будет доказать.

В России вступили в силу изменения в Воздушный ко-
декс, которые позволят россиянам получить внушитель-
ные суммы от авиакомпаний на международных рейсах. 
Речь идет только о них, поскольку поправки связаны с 
присоединением к Монреальской конвенции об унифи-
кации правил международных воздушных перевозок. На 
внутренних рейсах все остается по-старому.

Еще одна важная деталь: не все смогут получить по-
вышенные компенсации. Пассажир обязательно должен 
представить доказательства, что он понес ущерб из-за 
того, что перевозчик задержал рейс. И ему авиакомпа-
ния возместит его. Но только в рамках выставленных 
претензий, подкрепленных чеками.  

Например, если пассажир докажет, что он опоздал на 
переговоры и у него сорвалась выгодная сделка, то смо-
жет получить и возмещение упущенной выгоды. Если 
убедит суд. Можно попробовать и без суда, написав пре-
тензию и прикрепив все чеки, которые доказывают ваши 
затраты на гостиницу, еду, билет на следующий 
авиарейс или поезд. Что касается внутренних 
рейсов, то здесь все идет без судебных дел.

ИНИЦИАТИВА В Госдуме 
предложили включить
в школьные комиссии 
сотрудников СК

Следствие 
ведут в школу

Наталья Козлова

ЗАМЕСТИТЕЛЬ председателя  комитета Госдумы по 
образованию и науке Борис Чернышов предлагает вклю-
чить сотрудников Следственного комитета в состав ко-
миссий, проверяющих здания школ. Такое письмо зако-
нодатель отправил руководителю СКР  Александру Ба-
стрыкину.

По словам самого депутата, перед началом  очередно-
го учебного года спецкомиссии, в состав которых входят 
представители различных ведомств, проверяют здания 
школ — как отремонтировали или перестроили, а если 
школа новая, все равно проверят. Вот на эти заключения 
комиссий и смотрят родители, доверяя школе детей.

Депутат подчеркнул — иногда после подобных прове-
рок происходят обрушения школ, во время которых гиб-
нут люди. И чтобы это исключить, законодатель хочет  
«укомплектовать комиссии проверяющих со-
трудниками СК и взять на контроль результаты 
этих проверок, проверяя за проверяющими».

Бензин с 21 

по 25 мая 

подорожал 

на 76—79 

копеек. 

Что дальше? 

Кризис по-итальян-

ски — придется ли объ-

являть новые выборы 

из-за того, что внеси-

стемные партии 

не смогли сформиро-

вать коалиционное 

правительство 
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Выпускной В России стартовала основная волна ЕГЭ

Сдать и не сдаваться   

Наталья Козлова

О
дна из самых острых и 
болезненных юридиче-
ских проблем — споры об 

отмене завещания уже после 
смерти его автора. Это крайне 
неприятная, но весьма распро-
страненная в последние годы 
судебная коллизия. Одно из по-
добных дел недавно пересмо-
трел Верховный суд РФ и, не со-
гласившись с доводами коллег, 
объяснил правила пересмотра 
завещания. 

Точной статистики, какое ко-
личество завещаний оспарива-
ются в наших судах, не сущест-
вует, но судьи не скрывают — та-
ких дел немало и с каждым годом 
их становится все больше. Обыч-
но наследники идут в суд после 
того, как узнают, что все нажи-
тое при жизни покойный оста-
вил не им. Вот тогда и появляется 
проблема — как отменить заве-

щание. Вариантов отмены, соб-
ственно, всего два. Если завеща-
ние подделка или если его напи-
сал человек, не понимающий, 
что он подписывает.

Из этих двух самый распро-
страненный вариант — призна-
ние завещателя нездоровым че-
ловеком, не понимающим смысл 
своих действий. Вот с таким ва-
риантом и столкнулись красно-
дарские судьи. 

Все началось с того, что в рай-
онный суд поступил иск от жен-
щины, которой бабушка остави-
ла наследство согласно имеюще-
муся у нее завещанию. Семь лет 
внучка была уверена, что явля-
ется единственной наследницей 
всего движимого и недвижимого 
имущества бабушки. Но после 
смерти пожилой женщины ока-
залось, что за несколько месяцев 
до кончины ею было написано 
другое завещание — с тем же тек-
стом, но наследником назначал-

ся сын покойной — дядя предыду-
щей наследницы. Так что иск 
внучка подала к дяде. Ну а суд 
попросила признать последнее 
завещание недействительным, 
так как за пару лет до смерти ба-
бушка перенесла инсульт и, по 
мнению внучки, не отдавала от-
чета в своих действиях. Да и под-
пись под вторым завещанием 
показалась ей подозрительной.

Районный суд внучке в иске 
отказал. А вот следующая ин-
станция — Краснодарский крае-
вой суд -  это решение отмениа и 
признала второе завещание не-
действительным. 

В Верховный суд теперь от-
правился дядя и просил при-
знать законным второе завеща-
ние, а его — настоящим наслед-
ником. Судебная коллегия по 
гражданским делам Верховного 
суда дело перечитала и 
заявила, что краевой 
суд был неправ. 

Ирина Ивойлова

Н
ачалась основная 
волна ЕГЭ - 2018. Эк-
замен будут сдавать 
731 тысяча человек, 
в том числе 645 ты-

сяч выпускников прошлых лет.   
Кому разрешат пересдать ЕГЭ? 
За что могут выгнать с экзамена? 
Можно ли купить в Сети реаль-
ные задания и ответы? Будут ли 
влиять баллы ЕГЭ на оценки в  ат-
тестате? Глава Рособрнадзора 
Сергей Кравцов ответил на во-
просы «горячей линии».

Мой сын будет сдавать два уров-
ня ЕГЭ по математике (базовый 
и профильный). Если он не сдаст 
профильный уровень, а базовый 
сдаст, то сможет ли он пересдать 
математику профильного уров-
ня? Можно ли пересдать ЕГЭ, 

чтобы улучшить полученные 
баллы? Какой результат в этом 
случае будет действительным?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Если вы не набрали 
нужных баллов на обязательных 
ЕГЭ, а это базовая математика и 
русский язык, то пересдать экза-
мен можно уже в этом году в ре-
зервный день. Если снова не по-
лучилось, то в сентябре. 

Предметы по выбору можно 

пересдать только на следующий 
год. А при подаче заявления в вуз 
можно использовать любой ре-
зультат, срок действия которого 
не истек. Наверное, вы выберете 
лучший. Если ваш сын сдавал ЕГЭ 
по математике сразу обоих уров-
ней и сдал один из экзаменов, на-
пример, базовый, то пересдать 
профильную  математику воз-
можно через год. 

Будут ли влиять баллы, получен-
ные за ЕГЭ по предметам, на от-
метку аттестата?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Результаты ЕГЭ на 
отметку в аттестате не влияют. 
Но если вы не наберете нужного 
минимума по обязательным 
предметам — русскому языку и 
математике, не сможете  полу-
чить аттестат. А вот в 9-м классе 
результаты ОГЭ влияют на от-
метки в аттестате. 

Где и когда можно будет узнать 
результаты сдачи экзамена в 9-м 
классе?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В своей школе. Об-
работка и проверка экзаменаци-
онных работ занимает не более 
десяти рабочих дней по-
сле дня проведения эк-
замена.

КОШЕЛЕК Верховный суд разъяснил порядок отмены последней воли 
умершего гражданина

Завещанному не верить

5
Новые льготы 
по оплате услуг 
ЖКХ могут вве-
сти для малои-
мущих, инвали-
дов и ветеранов 

10
«Академичес- 
ким признани-
ем» коллег 
награждена 
«Российская 
газета» 

РЕСУРСЫ
КРИЗИС

От баллов ЕГЭ зависит, 
в какой вуз ты сможешь поступить 
и сумеешь ли попасть на бюджет.

Незаконная эвакуация машин
влетит 
бюджету 
в копеечку 
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 Если вы не набрали нужных 
баллов на обязательных ЕГЭ, 
пересдать экзамен 
можно уже в этом году
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9Все чаще обойденные в завещании люди пытаются в судах оспорить 
последнюю волю того, кто оставил наследство.

Австралийский доллар  47,1018
Азербайджанский манат  36,5977
Армянский драм**  12,8526
Белорусский рубль  31,0192
Болгарский лев  37,2011
Бразильский реал  17,0549

Венгерский форинт**  22,8078
Вон Республики Корея***  57,9950
Гонконгский доллар*  79,3767
Датская крона*  97,6877
Доллар США  62,2710
Евро  72,8322

Индийская рупия**  92,3457
Казахстанский тенге**  18,8726
Канадский доллар  47,9340
Киргизский сом**  91,0728
Китайский юань*  97,3943
Молдавский лей*  36,9013

Новый туркменский манат  17,8172
Норвежская крона*  76,2723
Польский злотый  16,9215
Румынский лей  15,7688
СДР  88,3121
Сингапурский доллар  46,4640

Таджикский сомони*  69,3017
Турецкая лира  13,3833
Узбекский сум****  77,8592
Украинская гривна*  23,8153
Фунт стерлингов  82,9574
Чешская крона*  28,2703

Шведская крона*  71,0597
Швейцарский франк  62,7416
Южноафриканский рэнд*  50,0297
Японская иена**  56,9023

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 29.05.18
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ПРАЗДНИКИ 
На следующей 
неделе шесть 
дней — рабочих

ТРОЕ СУТОК 
НА ДЕНЬ 
РОССИИ

Марина Гусенко

НА СЛЕДУЮЩЕЙ неделе рос-
сиянам придется трудиться не 
пять дней, как обычно, а шесть — 
с понедельника по субботу. Зато 
и отдохнуть потом можно будет 
не два дня, а три.

Роструд напомнил о предсто-
ящем празднике Дне России и 
графике работы. Сам праздник 
12 июня выпадает на вторник. 
Чтобы не «разрывать» выходные 
дни для работающих людей, пра-
вительство определило, что вы-
ходной день в субботу, 9 июня, 
перенесут на понедельник, 11 
июня. Таким образом, россияне 
будут трудиться с 4 по 9 июня, а 
отдыхать — с 10 по 12 июня.

После предыдущей шестид-
невки у россиян было четыре вы-
ходных подряд — с 29 апреля по 2 
мая. Следующий праздник будет 
4 ноября — День народного един-
ства. Он выпадает на воскресе-
нье, и выходной перенесли на по-
недельник, так что отдыхать бу-
дем с 3 по 5 ноября. 

Польша готова заплатить США,
чтобы в стране 

стояла американская 
танковая дивизия 
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Распоряжение Правительства Российской Федерации
от 24 мая 2018 г. № 974-р г. Москва

О руководителе Федеральной службы 
по надзору в сфере образования и науки

Назначить Кравцова Сергея Сергеевича руководителем Федеральной службы по 
надзору в сфере образования и науки, освободив его от занимаемой должности.

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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ТЕНДЕНЦИЯ Сергей Собянин: Каждый двенадцатый москвич открыл 
собственный бизнес

Москвичи взялись за дело
Сергей Бабкин

В 
полтора раза увеличилось 
количество предпринима-
телей в столице за послед-

ние пять лет. Их количество до-
стигло уже более миллиона чело-
век. Мэр Сергей Собянин привел 
эту цифру вчера на пленарном 
заседании Московского пред-
принимательского форума в Ма-
неже.

«Ежегодно в нашем городе 
вводится до 5 миллионов ква-
дратных метров коммерческой 
недвижимости, — подчеркнул 
глава города. — Эти площади во-

стребованы у арендаторов. Более 
того, владельцы офисов старают-
ся любыми путями угодить пар-
тнерам, лишь бы они приходили 
в их коворкинги».

Востребованность офисов в 
центре, по оценкам Собянина, 
выросла после реконструкции 
улицы Тверской и других маги-
стралей столицы. «Москвичи 
стали чаще гулять по городу, мы 
фиксируем пятикратный рост, — 
сказал мэр. — А чаще всего мы не 
просто ходим, а заглядываем в 
магазины, в кафе. Соответствен-
но, город получает новые драйве-
ры для бизнеса». К тому же чем 

шире общественные пространст-
ва, тем выше турпоток: за по-
следние пять лет он вырос более 
чем на 70%. В московском прави-

тельстве уже давно вывели своео-
бразную формулу столичного 
успеха: на каждый рубль, вло-
женный городским бюджетом в 
развитие инфраструктуры, сто-
лица получает дополнительно 3 
инвестиционных рубля. В итоге в 
прошлом году объем инвестиций 
в московскую экономику превы-
сил 2 триллиона рублей. По ито-
гам 2018-го, скорее всего, эта 
цифра окажется значительно 
выше.

А пока промежуточная стати-
стика показывает, что Москва 
действительно становится ком-
фортнее не только для потреби-
телей, но и для самих коммерсан-
тов, считает Собянин. Об этом 
говорит расширение сети техно-
парков, резиденты которых по-
лучают 25-процентные льготы по 
налогам. «Многие нам говорят: 
мол, конечно, Москва богатая, 
раздает преференции направо и 
налево, — заявил мэр. — Но никто 
не задумывается, что все это 
многократно окупается бюджету 
города». Переход на систему тех-
нополисов изменил парадигму 
развития бизнес-среды, считают 

в мэрии. В отличие от обычных 
офисов технопарки заполнены 
практически на 100 процентов. 
Практически все резиденты за-
нимаются инновационной дея-
тельностью. В общей сложности в 
мегаполисе действуют  уже более 
30 технопарков, там работают 45 
тысяч москвичей. 

Еще одно преимущество для 
московского бизнеса — дешевый 
мобильный интернет, тот же 
Нью-Йорк по сравнению с Мо-
сквой переплачивает за эту услу-
гу пятикратно. Дополнительный 
стимул, по оценкам мэра, должна 
дать и реновация. «В новых домах 
коммерческие помещения будут 
гораздо комфортнее, чем в уста-
ревших пятиэтажках», — полагает 
глава города. Все это привело к 
всемирному признанию Москвы 
как одного из лучших мегаполи-
сов для крупных инвестиций. Та-
кое заявление прозвучало недав-
но на экономическом форуме в 
Санкт-Петербурге. В рейтинге 
инвестиционной привлекатель-
ности регионов столица заняла 
второе место после Тюменской 
области. «Многие спрашивают: а 
почему не первое? Я удивляюсь, 
что мы вообще в десятку попали, 
— отметил Собянин. — Ведь в Мо-
скве огромнейшая конкуренция в 
бизнес-среде, и тем не менее ИП 
становится все больше. Эти дан-
ные не с потолка взяты, это офи-
циальная информация налоговой 
службы». При этом только 17 % 
коммерсантов Москвы работают 
по франшизе, а у остальных к со-
зданию предприятия привела 
своя бизнес-идея. 

Президент Владимир Путин назначил врио глав Якутии 
и Магаданской области

Кадры из города

Кира Латухина

С
разу два мэра получи-
ли от президента пред-
ложения пойти на по-
вышение и были на-
значены временно ис-

полняющими обязанности глав 
регионов — до вступления в дол-
жность лица, избранного губерна-
тором. Речь идет о Якутии и Мага-
данской области.

На прошлой неделе на пленар-
ном заседании ПМЭФ Владимир 
Путин заявил, что линия на каче-
ственное обновление региональ-
ных команд продолжится. Прези-
дент не стал с этим медлить. Вчера 
Путин отправил в отставку губер-
натора Магаданской области Вла-
димира Печеного и главу Якутии 
Егора Борисова. Причина — по соб-
ственному желанию.

Президент побеседовал с теми, 
кого посчитал достойным испол-
нять обязанности глав регионов 
до выборов: Сергеем Носовым 
(назначен врио магаданского гу-
бернатора) и Айсеном Николае-
вым (стал врио главы Якутии). Но-
сов занимал пост главы админи-
страции Нижнего Тагила, а Нико-
лаев руководил Якутском.

Сергей Носов — выходец с Ура-

ла, родился в Магниторске 17 фев-
раля 1961 года. Работал на Магни-
тогорском металлургическом 
комбинате: сначала сталеваром, а 
потом постепенно дошел до за-
мгендиректора. В конце 1998 года 
переехал в Нижний Тагил, где ра-
ботал заместителем, а затем и ген-
директором Нижнетагильского 
металлургического комбината. В 
2000 и 2004 годах избирался в па-
лату представителей Свердлов-
ского Заксобрания. С 2012 года 
был мэром Нижнего Тагила, а до 
этого — вице-губернатором Свер-
дловской области (с июля по ок-
тябрь 2012 года).

Носов не скрывал, что для него 
кадровое предложение стало сюр-

призом: «Действительно, неожи-
данно. Я не раз говорил, что готов 
выполнить любое поручение пре-
зидента любого уровня сложности 
в любой точке РФ. Любой регион 
непростой, есть свои сложности, 
но есть и свои особенности, кото-
рые дают преимущества в зависи-
мости от тех задач, которые стоят 
перед регионом в рамках страны». 
«Что касается Магаданской обла-
сти, то мне нужно сначала разо-
браться и понять, что это за реги-
он», — сказал он ТАСС. 

Айсен Николаев родился 22 ян-
варя 1972 года в Ленинграде, в 
1997 году стал депутатом якутско-
го парламента, в 2004 году был на-
значен министром финансов ре-

спублики, в 2007 году — руководи-
телем администрации президента 
и правительства Якутии. В мае 
2011 года получил должность пер-
вого зампреда правительства ре-
спублики. Главой Якутска был из-
бран 4 марта 2012 года, а затем пе-
реизбран 10 сентября 2017 года.

Что касается ушедших губер-
наторов, то они пообещали рабо-
тать в своих регионах. «Понимаю, 
что сейчас президент занимается 
формированием новых команд, и 
я намерен продолжать работать. 
Остаюсь в регионе и готов слу-
жить и помогать», — заявил РИА 
Новости Печеный. Борисов еще до 
объявления о подписании указа 
сообщил об уходе с поста главы ре-
гиона. «Всегда понимал, что рота-
ция кадров должна происходить 

на любом уровне», — написал он в 
Instagram. 

Выборы главы Якутии и губер-
натора Магаданской области 
должны пройти в единый день го-
лосования 9 сентября, сообщила 
ТАСС секретарь ЦИК РФ Майя 
Гришина. «И у Печеного, и у Бори-
сова много заслуг. Однако вопрос 
в том, что в изменившихся услови-
ях, когда стоит задача рывка, 
должны приходить новые управ-
ленцы, с новыми подходами, но-
выми взглядами, новыми идея-
ми», — заявил ТАСС председатель 
правления Фонда развития гра-
жданского общества Константин 
Костин. 

Айсен Николаев обещал сделать 
все возможное, чтобы оправдать 
доверие главы государства.

Сергей Собянин: Расширение общественных пространств — один из главных драйверов московской экономики. 

Акцент

 В изменившихся условиях, 
когда стоит задача рывка, 
должны приходить новые 
управленцы, с новыми 
подходами

Акцент

 В Москве открылось 
уже более 30 технопарков, 
в общей сложности там 
работают 45 тысяч москвичей

ФИНАНСЫ

Правительство
одобрило
передачу
Промсвязьбанка 
в казну 

СТАДИЯ 
ПРИНЯТИЯ 

Роман Маркелов 

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмит-
рий Медведев подписал распоря-
жение, по которому передавае-
мые Агентством по страхованию 
вкладов (АСВ) акции Промсвязь-
банка на 113,393 миллиарда ру-
блей примет государственная 
казна. Документ опубликован в 
понедельник на сайте кабмина.

Ранее президент Владимир 
Путин подписал закон, по кото-
рому правительство сможет 
принять в казну от АСВ акции 
Промсвязьбанка до 150 милли-
ардов за счет уменьшения иму-
щественного взноса России в 
агентство. АСВ должно выкупить 
акции Промсвязьбанка, оплатив 
их облигациями федерального 
займа, выпущенными по про-
грамме докапитализации в 2015 
году. После АСВ передаст 
Промсвязьбанк в собственность 
Росимущества. АСВ стало вла-
дельцем 99,99 процента акций 
Промсвязьбанка в конце марта.

Промсвязьбанк стал одним из 
трех крупных частных банков, 
взятых Банком России на сана-
цию в 2017 году. Оздоровление 
производилось по новой схеме — 
через Фонд консолидации бан-
ковского сектора (ФКБС) с пря-
мыми инвестициями ЦБ в капи-
тал. На прошлой неделе зампред 
Банка России Василий Позды-
шев объявил о завершении дока-
питализации Промсвязьбанка. 
По его словам, при санации банк 
был докапитализирован на 243 
миллиарда рублей.

Промсвязьбанк станет опор-
ным банком для обслуживания 
гособоронзаказа и крупных го-
сударственных контрактов. Ру-
ководить банком будет Петр 
Фрадков, управлявший Россий-
ским экспортным центром. На 
баланс Промсвязьбанка должны 
перейти кредиты оборонных 
предприятий в других банках на 
сумму примерно около триллио-
на рублей. 

ДОКУМЕНТ Дмитрий 
Медведев распределил 
обязанности между 
своими заместителями

Получили 
проекты 

Татьяна Замахина

ПРЕМЬЕР-МИНИСТР Дмитрий Медведев утвердил рас-
пределение обязанностей между своими заместителями в 
правительстве нового созыва. 

Как следует из документа, практически за каждым ви-
це-премьером будут закреплены не просто направления 
работы, но и выполнение конкретных национальных про-
ектов. «Это сделано для того, чтобы была персональная от-
ветственность и был четкий, практически ежедневный 
контроль за выполнением этих поручений», — отметила 
пресс-секретарь премьер-министра Наталья Тимакова. 
Она напомнила, что главной задачей, которая была постав-
лена президентом РФ перед новым правительством, явля-
ется достижение показателей, изложенных в майском ука-
зе. «Соответственно, главной задачей вице-премьеров в 
новом правительстве будет работа по достижению этих 
принципиально новых целей», — подчеркнула пресс-секре-
тарь главы кабмина.

Первый вице-
премьер, министр 
финансов Антон Си-
луанов будет отве-
чать за весь ком-
плекс вопросов фи-
нансово-экономиче-
ской политики. В 
том числе он будет 
курировать нацио-
нальный проект по развитию малого и среднего бизнеса, 
нацпрограммы в сферах развития международной коо-
перации и экспорта, повышения производительности 
труда и поддержки занятости. К полномочиям Силуано-
ва, согласно документу, добавляются государственное 
регулирование производства и оборота этилового спир-
та, алкогольной и спиртосодержащей продукции.

Что касается вице-премьеров, то Дмитрий Козак бу-
дет курировать промышленность и топливно-энергети-
ческий комплекс, техническое регулирование и техноло-
гический надзор. Ольга Голодец возьмет вопросы культу-
ры, спорта и туризма. Виталий Мутко займется жильем и 
городской средой, строительством и ЖКХ, жилищной 
политикой, развитием регионов. Кроме того, он будет 
курировать «национальную политику и национальные 
отношения в целом», следует из документа.

Вице-премьер, полпред президента в Дальневосточ-
ном федеральном округе Юрий Трутнев в новом кабми-
не продолжит заниматься социально-экономическим 
развитием важного региона. Кроме того, в его полномо-
чия войдет новая задача — развитие российской Аркти-
ки. 

Закреплены обязанности и за новыми зампредами 
правительства. Экс-глава Счетной палаты, вице-пре-
мьер Татьяна Голикова будет курировать национальные 
программы по демографии, здравоохранению, образова-
нию и науке. В ее ведении будут все социальные вопросы 
— от доходов людей до трудовых отношений. Сюда отно-
сится пенсионное обеспечение, оборот лекарств, моло-
дежная политика, говорится в документе. Кроме того, Го-
ликова займется контролем и надзором — в том числе в 
сфере образования и науки, в области защиты прав по-
требителей. 

Зампреду правительства Юрию Борисову глава каб-
мина поручил курировать оборонно-промышленный 
комплекс. Максим Акимов возьмется за цифровизацию 
госуправления и проследит за выполнением нац-
программы «Цифровая экономика». Кроме того, будет 
отвечать за вопросы транспорта (нацпроект по автодо-
рогам — тоже за Акимовым), связи, инноваций. Также 
ему перешли вопросы, связанные с недвижимостью и 
интеллектуальной собственностью.

Еще один новый вице-премьер Алексей Гордеев вер-
нется к ответственности за сельское хозяйство, возьмет-
ся также за рыболовство и лесное хозяйство. Его направ-
лениями в кабмине также станут природопользование, 
охрана окружающей среды и экологический надзор. За 
Гордеевым закреплена работа по выполнению нацио-
нального проекта в сфере экологии.

Вице-премьер — руководитель аппарата правительст-
ва Константин Чуйченко будет отвечать за планирова-
ние работы правительства. За ним закреплен контроль 
за исполнением решений кабмина, эффективностью ра-
боты федеральных органов исполнительной власти. Сре-
ди его вопросов — организация законопроектной дея-
тельности, вопросы деятельности органов юстиции и 
правоохранительных органов, взаимодействие с органа-
ми судебной власти и прокуратуры.

За каждым вице-пре-
мьером закреплены 
конкретные нацио-
нальные проекты

Указ Президента Российской Федерации
О внесении изменений в состав Совета 
Безопасности Российской Федерации, 

утвержденный Указом Президента 
Российской Федерации 
от 25 мая 2012 г. № 715

1. Внести в состав Совета Безопасности Российской Федерации, утвер-
жденный Указом Президента Российской Федерации от 25 мая 2012 г. 
№ 715 «Об утверждении состава Совета Безопасности Российской Федера-
ции» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2012, № 22, 
ст.  2758; № 46, ст. 6321; № 47, ст. 6470; 2013, № 13, ст. 1523; № 17, ст. 2116; 
№ 28, ст. 3814; № 37, ст. 4683; 2014, №13, ст. 1457; № 20, ст. 2497, 2501; 2016, 
№15, ст. 2073; № 16, ст. 2196; № 19, ст. 2671; № 33, ст. 5166; № 40, ст. 5727; 
№ 41, ст. 5806; 2018, № 2, ст. 413), следующие изменения:

а) включить в состав Совета Безопасности Российской Федерации в 
качестве члена этого Совета Зиничева Е.Н. — Министра Российской Феде-
рации по делам гражданской обороны, чрезвычайным ситуациям и ликви-
дации последствий стихийных бедствий;

б) наименование должности Силуанова А.Г. изложить в следующей 
редакции: «Первый заместитель Председателя Правительства Российской 
Федерации — Министр финансов Российской Федерации»;

в) исключить из состава Совета Гордеева А.В. и Пучкова В.А.
2. Настоящий Указ вступает в силу со дня его подписания.

Президент Российской Федерации 
В. Путин

Москва, Кремль 
28 мая 2018 года № 262

Постановление Правительства 
Российской Федерации

от 24 мая 2018 г. № 593 г. Москва
О признании не действующим 

на территории Российской Федерации 
постановления 

Совета Народных Комиссаров СССР 
от 25 октября 1936 г. № 1914

Правительство Российской Федерации постановляет:
Признать не действующим на территории Российской Федерации 

постановление Совета Народных Комиссаров СССР от 25 октября 1936 г. 
№ 1914 «Об утверждении единой формы студенческого билета, зачетной 
книжки и Инструкции Всесоюзного комитета по делам высшей школы о 
введении единого студенческого билета и единой зачетной книжки для сту-
дентов высших учебных заведений».

Председатель Правительства Российской Федерации 
Д. Медведев
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ГОССЛУЖБА

Открылся
новый поток
обучения
высшего
кадрового
резерва

ПРЯМО 
ПО КУРСУ

Юрий Политов

РОССИЙСКАЯ академия на-
родного хозяйства и госслужбы 
при президенте РФ (РАНХиГС) 
вчера открыла обучение нового 
потока слушателей по програм-
ме высшего уровня резерва 
управленческих кадров. Это уже 
седьмой набор курса, рассчитан-
ного на подготовку руководите-
лей высшего звена. Как сообщи-
ла пресс-служба академии, слу-
шателями стали 48 человек, сре-
ди которых вице-губернаторы, 
министры и директора департа-
ментов регионов, представители 
руководящего состава федераль-
ных ведомств, государственных 
корпораций и организаций. 

«Перед нами стоит задача по 
формированию сообщества про-
фессионалов, способных стать 
кадровой опорой высшего руко-
водства страны в реализации 
программ долгосрочного соци-
ально-экономического разви-
тия», — отмечает замдиректора 
Высшей школы госуправления 
РАНХиГС Алексей Колесников. 
Уникальность программы — в 
совместном обучении предста-
вителей высшего уровня резерва 
управленческих кадров прези-
дента РФ, правительства РФ и ве-
дущих менеджеров. Темы проек-
тных работ слушателей базиру-
ются на основных направлениях 
деятельности правительства.

Сам курс  состоит из шести 
модулей, в рамках которых из-
учается комплекс тем — про-
странственное и региональное 
развитие, человеческий капи-
тал, управление развитием, ин-
вестиции и финансы, повыше-
ние качества госрегулирования, 
повышение личной эффективно-
сти руководителя. Запланирова-
на недельная стажировка в Ма-
лайзии для изучения междуна-
родного опыта государственного 
управления. Обучение продлит-
ся до ноября 2018 года.

КСТАТИ 

Президент поздравил пограничников 
Вчера Владимир Путин в видеообращении поздравил личный состав, граждан-

ский персонал и ветеранов Пограничной службы ФСБ с Днем пограничника. 

Президент отметил, что сегодня «Пограничная служба ФСБ России решает 

крайне ответственные, многоплановые задачи, демонстрирует высокую эф-

фективность и четкость действий по обеспечению пограничного режима, по за-

щите интересов России». Путин заверил, что государство продолжит комплек-

сную работу по обустройству границ и сделает все, чтобы у тех, кто там служит, 

были самые современные системы вооружения, связи и контроля. Президент 

поблагодарил пограничников за честную и добросовестную службу.
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РЫНКИ Налоговый период 
сдержал рубль от участи 
рухнувшей нефти

Курс 
по правилу и без

Александра Воздвиженская

НЕФТЯНЫЕ котировки за неделю откатились на пять 
долларов от максимумов — до 74,55 за баррель Brent. Курс 
доллара на Московской бирже на это отреагировал сдер-
жанно, потеряв за аналогичный период чуть больше ру-
бля. Ему помогают оставаться на плаву бюджетное пра-
вило и временно — налоговый период. По оценкам анали-
тиков, исчерпание последнего фактора сподвигнет отече-
ственную валюту на ослабление до 63 рублей за доллар. 

Главной причиной резкого снижения нефтяных цен 
стало изменение настроений основных участников гло-
бального соглашения об ограничении добычи (ОПЕК+), 
которые уже сейчас начали публично заявлять о планах 
по изменению условий пакта. Речь идет о наращивании 
добычи настолько, насколько она упала в Венесуэле (как 
минимум). Эти заявления, как правило, делают за один-
два месяца, чтобы подготовить рынок к мягкой посадке.

«Аргументом для рассмотрения сценариев постепен-
ного выхода из соглашения стал слишком сильный рост 
цен, который вывел 
их на уровни 80 дол-
ларов за баррель, — 
поясняет начальник 
аналитического от-
дела ИК «Церих Кэ-
питал Менеджмент» 
Николай Подлев-
ских. — Страны 
ОПЕК+ беспокоит 
то, что слишком вы-
сокие цены начнут 
угнетать потребите-
лей и в результате 
слишком быстрой 
ценовой экспансии страны ОПЕК+ могут получить ре-
зультатом долговременное торможение роста спроса».

«Высокий уровень нефтяных цен, который продолжи-
тельное время выступал «буфером» для российской ва-
люты и сглаживал давление, наблюдаемое на валюты 
развивающихся рынков, теряет свою значимость», — пи-
шут аналитики Nordea Bank Татьяна Евдокимова и Денис 
Давыдов. Кроме того, 28 мая рубль лишается еще одного 
фактора локальной поддержки: в этот день завершилась 
уплата налога на прибыль. Кроме того, растет индекс 
доллара на мировом рынке. Это формирует вызовы для 
рубля, который на наступившей неделе может снизиться 
в паре с долларом до уровня 63, пишут аналитики.

«Все же вряд ли российской валюте удастся полно-
стью преодолеть негатив от столь сильного падения не-
фти с конца прошлой недели, — полагает финансовый 
аналитик FxPro Александр Купцикевич. — Рубль все в 
большей степени вовлекается в распродажу, которой 
подверглись ранее другие сырьевые валюты и валюты 
развивающихся стран. К тому же краткосрочно покупка 
валюты за рубли выглядит привлекательной стратегией 
после нескольких недель роста последнего».

РЕСУРСЫ

За неделю литр 
топлива вырос 
более чем 
на 70 копеек

БЕНЗИН 
ПРОДОЛЖАЕТ 
«СТРЕЛЯТЬ»

Александра Воздвиженская

ЗА ПРОШЛУЮ неделю — с 21 по 
25 мая — нефть в зависимости от 
марки упала в цене на 3—5 долла-
ров, а бензин на заправках в Рос-
сии продолжил дорожать. На 
этот раз в среднем цена литра 
Аи-92 и Аи-95 поднялась на 76—
79 копеек, сообщил Thomson 
Reuters Kortes. Почему?

Взлет цен на АЗС — прямое 
следствие роста стоимости то-
плива в оптовом звене, только 
этот рост переходит в розницу 
лишь через месяц-полтора. При-
чины удорожания в опте — это 
рост налоговой нагрузки (раз-
личные налоги и сборы в конеч-
ной цене литра составляют 60 
процентов, и за последние три 
года ставки акцизов выросли в 
два раза быстрее планов), низ-
кий курс рубля к доллару и, как 
ни странно, зафиксированный 
ранее рост нефтяных цен (нефть 
составляет около десяти процен-
тов в конечной цене бензина). 
Вкупе эти факторы привели к 
высокой рублевой цене топлива.

Ситуацию на российском 
рынке также осложнили внепла-
новые ремонты на перерабаты-
вающих заводах и недостаточ-
ность предложения топлив на 
биржевых торгах, пояснял на 
прошлой неделе замруководи-
теля Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) Анато-
лий Голомолзин. Таким обра-
зом, бензин на заправках в Рос-
сии не должен был упасть мо-
ментально вслед за стоимостью 
барреля на мировом рынке, так 
как причина роста цен на АЗС 
кроется в экономике топливно-
го бизнеса.

Чтобы затормозить удорожа-
ние бензина, уже принято реше-
ние снизить ставки акцизов с 1 
июля. ФАС также требует от неф-
текомпаний продавать больше 
топлива на бирже и ведет работу 
по усовершенствованию регули-
рования рынка вместе с другими 
госструктурами.

Берегите чеки

Но всего лишь 25 ру-
блей за час ожидания. 
Опрошенные «РГ» по-

стоянные авиапассажиры вну-
тренних линий пока не обраща-
лись за компенсациями, но гото-
вы писать претензии, если сумма 
выплат за час задержки будет ты-
сячу рублей. Но в таком случае 
авиакомпании будут включать в 
стоимость билета возможные 
финансовые риски задержки 
рейса. Им придется и компенса-
цию выплачивать, и обеспечи-
вать пассажира гостиницей и пи-
танием при длительном ожида-
нии вылета. 

Что касается багажа, то по 
Монреальской конвенции могут 
компенсировать за доказанный 
ущерб до 360 тысяч рублей (мак-
симальный размер выплат по 
Монреальской конвенции уста-
новлен в специальных правах за-
имствования (СДР) — 4150). Но 
для разговора о компенсации в 
конвенции закреплено обяза-

тельное условие - пассажир дол-
жен доказать, что у него возни-
кли реальные убытки в конкрет-
ном размере, отметил «РГ» ди-
ректор Института воздушного и 
космического права Aerohelp 
Олег Аксаментов. Такой принцип 
действует и в случае с утерей или 
порчей багажа. Придется доказы-
вать нанесенный ущерб. 

Сделать это можно, если вы 
перед рейсом во время регистра-
ции объявили список ценных ве-
щей. В таком случае перевозчик 

предлагает застраховать багаж, 
ведь он может потеряться, быть 
поврежден не по его вине, а аэро-
порта. Либо авиакомпания пред-
лагает все ценное взять в ручную 
кладь. Если вам ценен сам чемо-
дан, а он потерялся, то возме-
стить потерю можно, предъявив 
чек на его покупку. Если его по-
вредили, то к претензии надо 
прикрепить чек из мастерской за 
его ремонт. Таких правил уже 
придерживаются многие россий-
ские авиакомпании. В любом 

случае пассажир должен предъя-
вить претензию авиаперевозчи-
ку в письменной форме или в 
электронном виде не позднее 
семи дней со дня получения бага-
жа. Перевозчику дается 30 дней 
на ее рассмотрение и ответ. Авиа-
компания может «без боя» удов-
летворить требования пассажи-
ра или отклонить их.

Воздушный кодекс дает право 
пассажиру требовать за причи-
нение вреда жизни или здоровью 
пассажира на международных 
рейсах сумму до девяти миллио-
нов рублей (размер вреда в рас-
чете на каждого пассажира в 
основном не превышает 100 ты-
сяч специальных прав заимство-
вания по Монреальской конвен-
ции). Но и здесь надо доказать 
принесенный ущерб здоровью. 
Перевозчик освобождается от 
компенсации свыше 100 тысяч 
специальных прав заимствова-
ния, если докажет, что вред был 
причинен не из-за его небрежно-

сти или бездействия либо по вине 
кого-то другого.На внутрирос-
сийских рейсах размер компен-
саций два миллиона рублей, и 
они выплачиваются страховыми 
компаниями при предоставле-
нии документов из медучрежде-
ний. На такую же сумму россий-
ская авиакомпания обязана за-
страховать и тех, кто летит на 
международных рейсах.

И еще. Теперь перевозчик от-
вечает за клиента, когда тот нахо-
дится на борту, идет в самолет 
или из него выходит. До 28 мая 
авиакомпания также отвечала за 
пассажира, когда он находился в 
аэропорту.

Авиакомпании теперь не несут 
ответственность за жизнь и здоро-
вье пассажиров в аэропорту.

Акцент

 Если вам ценен сам чемодан, 
а он потерялся, предъявите 
чек на его покупку и тогда 
получите деньги

За ценами на нефть следите на сайте 
rg.ru/sujet/5625

Все же вряд ли 
рублю удастся 
на этой неделе
полностью преодо-
леть негатив 
от обвала нефти

1

Узнайте на сайте: Как 
приобрести и потратить 
премиальные мили 
авиакомпаний 
rg.ru/art/1546288
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СОТРУДНИЧЕСТВО Компания «ЕвроХим» продолжает совместную
работу по дальнейшему улучшению экологии Балтийского моря
со специалистами из соседней страны

Финская поддержка
Мария Голубкова, 
Санкт-Петербург

В 
рамках Петербургского 
международного экономи-
ческого форума состоялось 

подписание Меморандума об эко-
логическом сотрудничестве ком-
пании «ЕвроХим Групп АГ» с Фон-
дом Джона Нурминена. Финские 
специалисты выступят в роли  не-
зависимых экспертов при вводе в 
строй нового аммиачного завода 
и его замкнутой системы водоо-
чистки в Кингисеппском районе 
Ленинградской области. 

Документ, подписи на кото-
ром поставили генеральный ди-
ректор компании «ЕвроХим» 
Игорь Нечаев и генеральный се-
кретарь Фонда Аннамари Арра-
коски-Энгард, является новым 
этапом сотрудничества двух сто-
рон в целях улучшения состоя-
ния окружающей среды в бассей-
не реки Луга. Тем самым — улуч-
шения экологии Балтийского 
моря, которой фонд уделяет осо-
бое внимание.

Отметим, что такая совмест-
ная работа началась еще в 2012 
году с программы уменьшения 
негативного воздействия на 
окружающую среду комбината 
«Фосфорит», который произво-
дит фосфорные удобрения и кор-
мовые фосфаты. Предприятие 
работает в Ленинградской обла-
сти с 1963 года, однако сейчас, с 
точки зрения технологий хими-
ческой отрасли, оно является од-
ним из самых современных в Рос-
сии. А для снижения фосфорной 
нагрузки на акваторию Финско-
го залива, приводящей к бурному 
росту сине-зеленых водорослей и 
тем самым уменьшению кисло-
рода  в воде, гибели другой флоры 
и фауны, на Луге была построена 
система плотин. В совокупности 
с другими мерами по уменьше-
нию сброса воды она позволила 
независимым экспертам прийти 
к выводу, что мощность системы 
достаточна для всех условий, а 
используемая технология очист-
ки воды функционирует хорошо. 

— За последние пять лет «Ев-
роХим» вложил около полумил-
лиарда рублей в современные 

экологические технологии, пре-
жде всего в технологии очистки 
воды, — отметил губернатор Ле-
нинградской области Александр 
Дрозденко, который также при-
сутствовал на церемонии подпи-
сания Меморандума. — В резуль-
тате этой работы общее количе-
ство сточных вод, которые сбра-
сываются в реку Луга, уменьши-
лось на 40 процентов, а качество 
воды на точке сброса улучши-
лось на 15 процентов. Это озна-
чает, что компания действитель-
но заботится об экологии и рабо-
тает сегодня по современным 
технологиям.

Новый проект «ЕвроХим 
Групп АГ» — завод по производст-

ву аммиака. Сегодня для произ-
водства комплексных удобрений 
около 100 тысяч тонн аммиака 
доставляется на «Фосфорит» по 
железной дороге в цистернах.  
Строительство собственной уста-
новки каталитического синтеза 
аммиака позволит  прекратить 
покупки и перевозки аммиака, 
тем самым, кстати, тоже  снизить 
экологические риски. Реализа-
ция проекта, который включает в 
себя строительство установки 
синтеза аммиака (NH3), склада 
жидкого аммиака, создание ин-
фраструктуры и объектов логи-
стики, началась в 2015 году. 

Сейчас проект вступает в за-
вершающую фазу —  уже летом на 

предприятии начнутся пуско-на-
ладочные работы. И если на 
«Фосфорите» компании прихо-
дится последовательно зани-
маться улучшением качества 
сточных вод, то на новом пред-
приятии такой проблемы не бу-
дет вообще. Как рассказал Игорь 
Нечаев, современная система за-
мкнутого водного цикла не пред-
полагает сбросов в окружающую 
среду.

— Много лет мы занимались 
водой, которую необходимо со-
хранять, очищать и беречь. Се-
годня  можем констатировать, 
что новая система — ключевая 
часть наших усилий по миними-
зации воздействия на экологию 
Балтийского моря, — рассказал 
генеральный директор компа-
нии. — Финская делегация уже по-
бывала в Кингисеппе и своими 
глазами видела, что сделано. 

В свою очередь, Аннамари Ар-
ракоски-Энгард высоко оценила 
сотрудничество с группой «Евро-
Хим», отметив, что Фонд Джона 
Нурминена всегда очень тща-
тельно отбирает проекты, в кото-
рых может принять участие, и 
проект «ЕвроХима» является как 
раз таким, которому необходимо 
оказать содействие. 

— Я рада совместной работе, 
которую мы провели с компа-
нией «ЕвроХим», и тому резуль-
тату, который мы получили, — от-
метила она. — Фонд Джона Нур-
минена — международно при-
знанная организация по защите 
Балтийского моря, и мы берем на 
себя роль независимого эксперта 
при вводе в строй нового аммиач-
ного завода и замкнутой системы 
водоочистки.

— Новое предприятие подра-
зумевает наилучшие доступные 
технологии во всех областях — с 
точки зрения энергоресурсов, 
мощности, экономической эф-
фективности, экологии, — до-
бавляет Игорь Нечаев. —  Эта ра-
бота направлена на ограниче-
ние влияния производства хи-
мических удобрений на окру-
жающую среду, а значит, в реги-
оне будет чистый воздух, чи-
стая вода и хорошая, счастли-
вая жизнь.

Акцент

 За последние пять лет 
«ЕвроХим» вложил около 
полумиллиарда рублей 
в современные экологиче-
ские технологии, прежде 
всего — очистки воды

Все материалы автора
rg.ru/sujet/184

ГРУППОВОЙ ПОРТРЕТ
СУЩЕСТВУЕТ точка зрения, что новое правительство — 
«камикадзе»: примут непопулярные меры вроде повы-
шения пенсионного возраста и налогов и уйдут в канун 
«нового электорального цикла» 2021—2024.

Мне этот взгляд кажется довольно наивным.
При нашей политической Системе (если она ради-

кально не изменится — к чему не видно никаких предпо-
сылок), рейтинг «партии власти» не имеет решающего 
значения. Оппозиционные партии — ни системные, ни 
тем более внесистемные политические партии (если та-
ковые вообще будут зарегистрированы и допущены к го-
лосованию) не могут собрать большинство на выборах в 
Думу. И дело вовсе не в знаменитых «вбросах» (разгово-
ры о них даже среди ярых оппозиционеров стали в по-
следние годы значительно тише, чаще слышится безна-
дежное «такой у нас народ…»). Все куда серьезнее — боль-
шинство в любом случае (даже когда недовольны влас-
тью) не видят ей альтернативы, не верят в серьезность 
оппозиции, не верят, что те смогут прийти к власти. Ну, а 
такая вера или неверие есть самосбывающееся пророче-

ство избирателей. 
Не видно у оппози-
ции и воли к власти — 
что тоже отлично по-
нимают избиратели. 
Так что ЭМОЦИИ у 
людей могут быть 
разными, а вот ито-
говые ЦИФРЫ их го-
лосования примерно 
одинаковы. У прави-
тельства всегда есть 
немалая группа под-

держки, а конформистское большинство с разными чув-
ствами к ним присоединяется, голосуют за Власть, за 
Силу Реальности.

Итак, с большой вероятностью можно считать, что 
правительство проработает если и не весь срок Путина 
(т.е. до 2024 года), то во всяком случае едва ли уйдет в ка-
нун выборов в Думу в 2021-м, если, конечно, не прилетят 
«черные лебеди», от чего, понятно, никаких гарантий 
нет и быть не может, но и предвидеть это невозможно по 
определению.

Что из себя представляет это правительство на стар-
те? 32 человека. Премьер, первый вице-премьер, 9 вице-
премьеров, 22 министра (как известно, первый вице-
премьер Силуанов одновременно и министр финансов). 
4 женщины (больше чем в любом предыдущем прави-
тельстве) — вице-премьеры Голодец (культура и спорт) и 
Голикова (социальная политика), минздрав Скворцова, 
минпрос Васильева. В РФ по традиции женщины возглав-
ляют гуманитарно-социальные ведомства. В отличие от 
Запада вообразить женщину — минобороны, начальницу 
разведки или вообще премьера, в России трудно.

Согласно недавно проведенному опросу ВЦИОМ-
спутник среди вице-премьеров наиболее узнаваемы: Го-
ликова, Козак, Голодец, Силуанов, Мутко. Причем у всех 
положительный рейтинг, процент одобряющих сущест-
венно превышает процент неодобряющих их деятель-
ность (Голикова: 34 — 9; Козак: 29 — 3; Голодец: 24 — 7; Си-
луанов: 22 — 11, видимо, это связано с общей негативной 
установкой в отношении «макроэкономистов», которая 
сформирована СМИ, в том числе государственным ТВ). 
Единственное исключение — Мутко (рейтинг одобрения 
17% — неодобрения 29%). Это довольно любопытный фе-
номен. Сейчас Мутко будет отвечать за строительство, 
но отношение к нему, понятно, связано с прежней рабо-
той, скандалами вокруг допинга. Так вот, в сознании 
большинства уживается с одной стороны уверенность, 
что все эти истории «страшно преувеличены или просто 
выдуманы Западом» и при всем том отрицательное отно-
шение к Мутко. Достаточно типичная для российского 
общества комбинация формально противоречащих друг 
другу оценок.

Из министров наиболее популярны, естественно, Лав-
ров и Шойгу — внешняя и военная политика пользуются 
твердой поддержкой огромного большинства («крым-
ский консенсус»). 

Сложное отношение среди «подведомственного кон-
тингента» к минкультуры Мединскому и миннауки и 
высшего образования Котюкову. Конфликты Мединско-
го с рядом режиссеров, естественно, приобретали «теа-
тральный характер» и привлекали внимание публики. 
Либералы считают его «реакционером», «охранители» — 
едва не «либералом» (скандал вокруг фильма «Матиль-
да»). Но в итоге вся эта борьба пошла министру скорее на 
пользу — есть версия, 
что именно нежела-
ние власти «усту-
пать деструктивно-
му напору» сыграло 
важную роль в со-
хранении поста за 
Мединским. 

Котюков возглав-
лял Федеральное 
агентство научных 
организаций 
(ФАНО), которое 
должно было вести 
реформу РАН. Из-
вестно, что реформу 
приняла в штыки 
академическая элита (что стало одной из причин отставки 
прежнего главы минобрнауки Ливанова). Однако отноше-
ние ЛИЧНО к Котюкову в РАН, судя по отзывам, сложи-
лось скорее положительное. В любом случае, задача у него 
трудная — положение российской науки далеко не блестя-
щее, а внимание к ней большое, в том числе лично Путина.

В правительстве заметны две группы: юристы и фи-
нансисты. 

Первая — это 4 выпускника юрфака ЛГУ в 1985—1992 г. 
(сам Медведев, его одногруппник Чуйченко — вице-пре-
мьер, глава аппарата правительства, минюст Коновалов 
— его научным руководителем был Медведев и вице-пре-
мьер Козак, закончил тот же факультет в 1985-м). 

Другая группа — первый вице-премьер и минфин Си-
луанов (был замминистра в 2003—2004, 2005—2011) и 
ранее работавшие замминистрами финансов Голикова 
(1999—2007), Котюков (2012—2013), минэнерго Новак 
(2008—2012), минэкономразвития Орешкин (2015—
2016). Если учесть, что Кудрин (минфин 2000—2011) по 
должности главы Счетной палаты контролирует расхо-
дование бюджетных средств, можно сказать, что «мин-
финовская методология» будет, видимо, играть важную 
роль в экономических решениях. Хотя здесь есть спор: 
Кудрин теперь советует наращивать госдолг на 5—6% 
ВВП в ближайшие 6 лет, а Силуанов — против, он «больше 
Кудрин, чем Кудрин».

Не видно у оппози-
ции и воли к влас-
ти — что тоже отлич-
но понимают изби-
ратели

Из министров наи-
более популярны, 
естественно, Лавров 
и Шойгу — внешняя 
и военная политика 
пользуются твердой 
поддержкой

Мнение

Леонид Радзиховский
политолог

Генеральный директор «ЕвроХима» Игорь Нечаев и генеральный секретарь 
Фонда Аннамари Арракоски-Энгард подписали на ПМЭФ Меморандум 
о сотрудничестве при участии губернатора Ленинградской области 
Александра Дрозденко.
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СТАТИСТИКА Автомобили
отечественных марок заняли
четверть авторынка России

Дорогу — нашим

Тарас Фомченков

КАЖДЫЙ четвертый автомо-
биль, который сегодня продает-
ся в нашей стране, — отечествен-
ной марки, подсчитали в анали-
тическом агентстве «Автостат». 
И эта доля будет расти. 

За первые четыре месяца 
2018 года в России было реали-
зовано 137,7 тысячи автомоби-
лей отечественных марок, этот 
результат на 18 процентов боль-
ше достигнутого за тот же пери-
од годичной давности, подсчита-
ли специалисты агентства. 

«Учитывая то, что весь объем 
российского рынка (вместе с 
LCV — легковые коммерческие 
автомобили) за этот период со-
ставил 545,3 тысячи единиц 
(плюс 20,5 процента), получает-
ся, что на долю отечественных 
марок приходится 25,2 процен-
та, или каждый четвертый про-
данный автомобиль», — конста-
тируют эксперты.

Точной статистики по апрелю 
пока нет, но если оперировать 
показателями первого квартала, 
то наибольшее число автомоби-
лей за этот период сошло с кон-
вейера ПАО «АвтоВАЗ» (109,8 
тысячи экземпляров, рост на 25 
процентов). На втором месте — 
легкая коммерческая техника 
«ГАЗ» (17,1 тысячи штук, рост 
на 10 процентов). При этом тре-
тий российский автозавод, УАЗ, 
показал отрицательную динами-
ку, снизив за период с января по 
апрель продажи на 17 процентов 
до 10,8 тысячи штук. 

Причины роста доли отечест-
венных марок среди всех прочих 
проданных машин объясняются 
двумя факторами, считает ис-

полнительный директор агент-
ства «Автостат» Сергей Удалов. 

«С одной стороны, качество 
наших машин значительно вы-
росло за последние годы. Их по-
пулярность растет, растут и про-
дажи — а потребитель голосует 
кошельком, выбирая «больше 
машины за те же деньги», — объя-
сняет эксперт. 

И добавляет, что машина не 
является покупкой первой необ-
ходимости, денег у населения 
немного, а наши марки стоят де-
шевле западных аналогов, поэ-
тому их и выбирают. 

Что же до роста доли отечест-
венных машин на рынке, то по-
нятие «отечественный автомо-
биль» будет все больше размы-
ваться, считает Удалов. 

«Уже сегодня многие попу-
лярные российские машины 
строятся на иностранных плат-
формах с использованием боль-
шого количества иностранных 
комплектующих. Однако если 
говорить о принадлежности к 
стране «по бренду», то до трети 
рынка отечественные марки 
вполне могут занять», — резюми-
рует эксперт.  

Доля машин отече-
ственных марок 
вполне может выра-
сти до трети рынка 
новых автомобилей 
в России

С 1 июня изменятся правила оформления аварий 
по Европротоколу — узнайте подробности на сайте 
rg.ru/art/1546188

Экология  Европа отказывается от одноразовой
пластиковой посуды, Россия пока не знает, что с ней делать  

Смерть тарелкина

Ольга Игнатова 

Е
врокомиссия предлага-
ет запретить в странах 
Евросоюза использова-
ние пластиковой посу-
ды и других одноразо-

вых изделий из пластика. Запрет 
также может коснуться трубочек 
для напитков, ватных палочек и 
даже пластиковых креплений для 
воздушных шаров. Планируется 
ограничить и использование од-
норазовых пластиковых контей-
неров для еды на вынос. 

Предполагается, что страны 
ЕС, которые не будут соблюдать 
этот запрет и продолжат произ-
водить мусор, не подлежащий пе-
реработке, будут вносить сбор в 
общий европейский бюджет. Воз-
можная сумма сбора — 80 центов 
за килограмм пластика. Между 
тем Франция еще в 2016 году 
первой в мире отказалась от пла-
стиковой одноразовой посуды. 
Полный запрет на ее производст-
во вступит в силу с 2020 года. С 
этого времени производители 
будут выпускать только эколо-
гичную посуду из биоматериа-
лов. Французы стали первопро-

ходцами и в отказе от пластико-
вых пакетов. Сначала запретили 
одноразовые пакеты с ручками, а 
затем и тонкие пакеты без ручек. 
Вместо них покупателям предла-
гают либо бумажные пакеты, 
либо биоразлагаемые, которые 
по внешнему виду очень похожи 
на традиционные полиэтилено-
вые. 

Возможен ли в России запрет 
одноразовых стаканчиков и та-
релок? «В очень отдаленной пер-
спективе, — считает директор 
Центра экономики окружающей 
среды и природных ресурсов на-
учно-исследовательского уни-
верситета «Высшая школа эконо-
мики» Георгий Сафонов. — У нас 
сейчас нет глобальной заинтере-
сованности общества и бизнеса в 

так называемых зеленых техно-
логиях. Мы даже не можем вы-
строить уже давно действующую 
во всем мире систему вторичной 
переработки отходов, продолжая 
идти по самому простому пути — 
утилизации». Сафонов напоми-
нает, что пластик разлагается 
даже не годами, а столетиями. Он 
вполне может находиться в почве 
до 500 лет, загрязняя природу и 
приводя к гибели животных и об-
итателей морей. Именно поэтому 
в мире сегодня и наметился 
тренд на его замену биоразлагае-
мыми материалами. По данным 
минприроды, в России в послед-
ние годы объем производства 
первичной пластиковой тары со-
ставляет приблизительно 600 
тысяч тонн. Пластик является 

продуктом переработки нефти и 
при разложении или сжигании 
выделяет опасные вещества.

«Можно выпускать деревян-
ную одноразовую посуду или бу-
мажную. Ну, помните, как в со-
ветские времена выпускали па-
лочки для мороженого? Такая по-
суда не будет стоить дороже для 
потребителя. Просто нужно про-
стимулировать бизнес для того, 
чтобы он перестроился на работу 
с новыми материалами», — добав-
ляет эксперт. Пока же мировые 
тренды в Россию приходят через 
международные компании. Так, 
например, всемирно известная 
американская сеть ресторанов 
быстрого питания, а вслед за ней 
и другие подобные заведения 
уже давно отказались от пласти-
ковых стаканчиков для кофе и 
других горячих напитков. А в 
шведских гипермаркетах това-
ров для дома не продают полиэ-
тиленовые пакеты. 

России предстоит еще долгий путь 
к отказу от пластиковой посуды, 
считают эксперты.

Публикацию комментирует 
Роман Пукалов
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Информация ПАО «Мосэнерго»
Публикуется на основании Постановления Правительства 

Российской Федерации от 21 января 2004 г. № 24  
«Об утверждении стандартов раскрытия информации субъектами 

оптового и розничных рынков электрической энергии»
Информация за 2017 год о выбросах загрязняющих веществ, 

оказывающих негативное воздействие на окружающую среду  
и природоохранных мероприятиях по их сокращению

За 12 месяцев 2017 г. выбросы загрязняющих веществ по 
ПАО «Мосэнерго» в целом снизились по сравнению с аналогичным 
периодом 2016 г. на 13,4% или на 6,5 тыс. тонн и составили 42,1 тыс. тонн. 

Динамика выбросов по основным ингредиентам:
— выбросы оксидов азота снизились на 11,6% или на 4,8 тыс. тонн и 

составили 36,7 тыс. тонн; 
— выбросы диоксида серы снизились на 32,6% или на 1,6 тыс. тонн и 

составили 3,2 тыс. тонн;
— выбросы твердых веществ снизились на 0,2 тыс. тонн или на 18,7% и 

составили 0,8 тыс. тонн.
в том числе:
— выбросы мазутной золы увеличились в 7,3 раза или на 0,0018 тыс. тонн 

и составили 0,0021 тыс. тонн;
— выбросы золы угля снизились на 20,7% или 0,2 тыс. тонн и составили 

0,7 тыс. тонн.
Выбросы загрязняющих веществ в целом снизились вследствие 

снижения количества сожжённого топлива. Снижение расхода топлива 
привело к снижению выбросов оксидов азота, которые образуются при 
сжигании любого вида топлива, используемого на ТЭС и котельных 
ПАО «Мосэнерго». Рост выбросов мазутной золы произошел вследствие 
роста расхода мазута. Снижение количества сожженого угля привело к 
снижению выбросов диоксида серы и золы угля.

В 2017 году на ТЭЦ-12 была проведена замена горелок на 
водогрейном котле № 3 ПТВМ-100. 

В рамках производственного экологического контроля центральная 
лаборатория охраны окружающей среды службы экологии 
ПАО «Мосэнерго» выполняла производственный экологический 
контроль выбросов загрязняющих веществ из котлоагрегатов и состояния 
атмосферного воздуха на территории жилой застройки в зоне влияния 
тепловых электрических станций. Производственный экологический 
контроль на котельных производился силами подрядных организаций.

Э н е р г е т и ч е с к и е  к о т л ы  э л е к т р о с т а н ц и й  о с н а щ е н ы 
автоматизированной системой экологического мониторинга, которая 
позволяет в режиме реального времени отслеживать концентрацию 
загрязняющих веществ в уходящих газах и при необходимости 
оперативно производить режимные мероприятия для снижения 
выбросов. В результате проводимой работы нормативы выбросов по 
котлам не превышены ни по одному из ингредиентов.

На 2018 год запланированы следующие мероприятия, направленные 
на снижение выбросов загрязняющих веществ в атмосферу:

— установка комплексов газоаналитических для учета и контроля 
вредных выбросов для ГРЭС-3 (ПИР);

— замена газомазутных горелок пикового водогрейного котла ст. № 7 
на ТЭЦ-8;

— замена газовых горелок на пиковых водогрейных котлах № 3, 5 
на ТЭЦ-26;

— замена вихревых комбинированных газовых горелок 
на энергетических котлах № 1 и 2 на ТЭЦ-26 (ПИР).

Информация ПАО «Мосэнерго», обязательная к раскрытию:
1. Годовая финансовая (бухгалтерская) отчетность, а также 

аудиторское заключение;
2. Структура и объем затрат на производство и реализацию товаров 

(работ, услуг);
3. Предложение о размере цен (тарифов), подлежащих регулированию 

в соответствии с Основами ценообразования в области регулируемых цен 
(тарифов) в электроэнергетике, утвержденными Постановлением 
Правительства Российской Федерации от 29 декабря 2011 г. № 1178;

4. Информация о тарифах на поставку электрической энергии с 
указанием решения уполномоченного федерального органа 
исполнительной власти и (или) органа исполнительной власти субъекта 
Российской Федерации об установлении тарифов и источника 
официального опубликования такого решения;

5. Информация о выбросах загрязняющих веществ, оказывающих 
негативное влияние на окружающую среду и мероприятиях по их 
сокращению на следующий год;

6. Информация об инвестиционных программах производителей 
электрической энергии;

7. Информация о расходах электроэнергии на собственные и 
хозяйственные нужды генерирующего оборудования при выработке 
электрической и тепловой энергии (раздельно) с указанием наименования 
и типа станции;

8. Информация об используемом топливе на электрических станциях 
с указанием поставщиков и характеристик топлива
опубликована в полном объеме на официальном сайте  
ПАО «Мосэнерго» в сети интернет (www.mosenergo.ru).

Акцент

 Пластик разлагается столети-
ями. Он вполне может нахо-
диться в почве до 500 лет
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Ездить надежно
Эксперты авторитетного сетевого автомобильного издания iSeeCars составили 

рейтинг машин, которые доставляют меньше всего проблем американским ав-

товладельцам. На первом месте оказался седан Hyundai Accent, продающийся в 

России под брендом Solaris. «Серебро» у кроссовера Chevrolet Equinox, а тройку 

лучших замыкает Toyota Corolla.

В России похожий рейтинг составляли в конце 2017 года. Тогда самыми надеж-

ными автомобилями в возрасте от 3 до 6 лет стали Skoda Octavia третьего поко-

ления, Nissan Juke и рестайлинговый Hyundai Solaris первого поколения.
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СКАНДАЛ Суд в Египте
запретил вещание
в стране видеоканала
YouTube

Наказали 
за экстремизм

Станислав Хамдохов

ВЫСШИЙ административный суд Египта подтвердил 
решение суда низшей инстанции и постановил временно 
заблокировать популярный в мире видеохостинг 
YouTube. Поводом для судебного вердикта  стало разме-
щение на канале скандального американского видеоро-
лика «Невинность мусульман».

Как сообщила газета «Аль-Ахрам», решение суда обязы-
вает министерство коммуникаций и информационных тех-
нологий Египта заблокировать канал видеосообщений сро-
ком на месяц. Судебное разбирательство против известно-
го веб-ресурса началось еще в сентябре 2012 года. Тогда 
египетский адвокат Хамед Салем после многочисленных 
протестов и беспорядков, которые спровоцировал 13-ми-
нутный ролик «Невинность мусульман», повествующий в 
оскорбительной форме о жизни пророка Мухаммеда, подал 
иск. Салем заявил, что распространение подобных филь-
мов является «провокационным, оскорбляет чувства веру-
ющих мусульман и направлено на разжигание межконфес-
сиональной розни». В феврале 2013 года суд обязал выпол-
нять блокировку видеохостинга, однако министерство 
коммуникаций Египта оспорило судебное решение, сооб-
щив, что блокировка YouTube представляется дорогостоя-
щим и практически невыполнимым процессом.

Фильм «Невинность мусульман» был снят в США в 
2012 году. Для его продвижения создатели картины ис-
пользовали YouTube. Появление ленты вызвало массовые 
беспорядки в мусульманском мире, в том числе четырех-
дневные столкновения в Каире у здания американского 
посольства. В городе Бенгази на востоке Ливии радикально 
настроенные участники протестов атаковали консульство 
США, при этом погибли четыре человека, в том числе аме-
риканский посол. В ноябре 2012 года Тверской суд Москвы 
признал экстремистским и запретил фильм «Невинность 
мусульман». В декабре того же года министерство юсти-
ции внесло скандальный видеоролик в российский реестр 
экстремистских материалов и запретило его в РФ.

ПРОЕКТ По оплате ЖКХ
введут новые льготы

Снимут 
со счетчика

Нина Егоршева

ЗАКОНОПРОЕКТ, предлагающий отменить для малои-
мущих, инвалидов и ветеранов повышающий коэффици-
ент к нормативам по оплате коммунальных услуг из-за от-
сутствия счетчиков поступил на рассмотрение Госдумы.

Сейчас для россиян, которые проживают в многоэ-
тажках и не установили счетчики, применяется повы-
шенный коэффициент при расчете цены коммунальных 
услуг. Эта мера, по замыслу властей, должна стимулиро-
вать граждан к установке, ремонту и замене счетчиков. 
Поправки в Жилищный кодекс отменяют повышающие 
коэффициенты для малоимущих, инвалидов, участников 
Великой Отечественной войны, членов семей погибших 
участников ВОВ и 
ветеранов боевых 
действий, блокадни-
ков и жертв черно-
быльской аварии. 
Сегодня на них не 
распространяются 
льготы в виде субси-
дирования 50 про-
центов «коммунал-
ки». Авторы законо-
проекта сложившу-
юся ситуацию счи-
тают необоснован-
ной. Помимо этого 
предлагается не применять повышающие коэффициен-
ты тогда, когда в квартире отсутствует техническая воз-
можность установить счетчик.

Сегодня вода и свет без счетчика обходятся в 1,5 раза 
дороже. Доплату с жильцов берут не только при отсутст-
вии приборов учета. Сюда же попадают случаи выхода из 
строя или истечения срока эксплуатации счетчика, если 
его не восстановили за три месяца.

Эксперты считают инициативу депутатов полезной. 
Но исполнительный директор «ЖКХ Контроль» Светла-
на Разворотнева обращает внимание, что повышающие 
коэффициенты и так не применяются там, где отсутст-
вует возможность установить счетчик. Например, нет 
подвалов и других помещений, куда можно поставить 
общедомовой прибор учета. Повышенную плату не бу-
дут брать и если максимальный объем потребления те-
пловой энергии в доме меньше 0,2 Гкал в час. Коэффици-
енты не применяются, если дом признан ветхим или 
аварийным.

Татьяна Шадрина 

М
интранс подготовил 
проект приказа, ко-
торый позволит 
внутри города не 
покупать электрон-

ный билет на электричку, а опла-
тить поездку проездным на метро.

Это позволит не покупать би-
лет в пригородной кассе, сэконо-
мить время при пересадке с одно-
го вида транспорта на другой. Си-
стема будет работать по тому же 
принципу, что и пересадка со 
станции метро на Московское 
центральное кольцо (МЦК), где 
ходят электрички, правда не при-
городные, а внутригородские. 
Для того чтобы система могла ра-
ботать, также был издан специ-
альный приказ минтранса.

Новый проект поправок в 
приказ о форме электронных 
проездных документов предпо-
лагает, что «единые» электрон-
ные билеты будут работать при 
пересадке пассажиров на диа-
метральные маршруты элек-
тричек на тех станциях приго-
родного сообщения, где есть 
валидаторы по аналогии с ме-
тро. 

Проект диаметральных мар-
шрутов сейчас активно готовит-
ся властями Москвы совместно с 
РЖД. Он позволит разгрузить ме-
тро и сделать поездку в рамках 
Московского транспортного 
узла более комфортной. 

Уже объявлено, что в ближай-
шие пару лет будут построены 
новые магистральные пути по 
Белорусскому, Ярославскому, 

Горьковскому и Курскому на-
правлениям, которые позволят 
связать транспортные системы 
двух регионов.

Спрос на городские электрич-
ки очень высок. За первые три ме-
сяца этого года по МЦК было пе-
ревезено 28,6 миллиона пассажи-
ров, что на 23,3 процента больше, 
чем за аналогичный период 
прошлого года, подсчитали в 
РЖД. Всего, с начала запуска 
МЦК, им воспользовались более 
166 миллионов пассажиров. Объ-
емы перевозок на диаметральных 
направлениях также прогнозиру-
ются довольно внушительными — 
более 600 миллионов человек в 
год. Аналогичные проекты, где 
нужен единый билет на метро и 
электричку, могут быть реализо-
ваны в Санкт-Петербурге, Каза-

ни, Новосибирске и в других го-
родах, где есть  электрички, счи-
тает Директор центра Исследова-
ний транспортных проблем мега-
полисов Института экономики 
транспорта НИУ «Высшая школа 
экономики» Константин Трофи-
менко. Учитывая это, необходимо 
унифицировать систему единого 
билета для транспорта в мегапо-
лисах, считает глава Союза пасса-
жиров Кирилл Янков.

Спрос пассажиров на городские 
электрички в столице остается 
очень высоким.

Акцент

 Жители городов, где есть 
метро, смогут не покупать 
билеты на электричку

Транспорт Минтранс предложил объединить проездные
на электричку и метро

Прошли по одному

Пригородные электрички 
будут ремонтировать 
и убирать быстрее — 
узнайте подробности 
на сайте 
rg.ru/art/1544844

ЖКХ

В Орле власти
решили
переложить
плату
за подвалы
на жильцов

ДЕНЬГИ 
ПОД  НОГАМИ

Денис Передельский, 
«Российская газета»,
Орел

АДМИНИСТРАЦИЯ Орла нача-
ла проводить собрания с собст-
венниками жилья в многоквар-
тирных домах (МКД). Чиновники 
пытаются убедить горожан при-
нять муниципальные подвалы в 
свою собственность. Если это 
произойдет, то платить за поме-
щения придется жильцам.

По данным городского управ-
ления муниципального имущест-
ва и землепользования (УМИЗ), в 
муниципальной собственности 
находится 78 подвалов многок-
вартирных домов. Они включены 
в состав казны. Примерно поло-
вина из них пустует. Другими 
пользуются арендаторы. Однако 
ревизия показала, что платят они 
неаккуратно.

Муниципальные подвалы об-
ходятся бюджету города более 
чем в пять миллионов рублей 
ежегодно. Мэрия платит за них 
управляющим компаниям (УК) 
по тарифам на содержание и те-
кущий ремонт общего имущест-
ва МКД. «Подвалы следует рас-
сматривать как общедомовое 
имущество и передать в собст-
венность жильцов», — считает 
глава администрации Орла Алек-
сандр Муромский. 

Чиновники не скрывают, что 
инициатива продиктована фи-
нансовыми трудностями. Долг 
города превысил два миллиарда 
рублей. Однако без согласия го-
рожан сделать это нельзя. А жела-
ющих приватизировать подвалы 
— нет. Горожане сопротивляются. 
Решение приведет к росту платы 
с жильцов. По словам зампредсе-
дателя областного общественно-
го центра «ЖКХ-Контроль» Ра-
фаила Исламгазина, она и без 
того нередко завышается. Около 
11 процентов жалоб горожан 
связано именно с этим.

Сегодня вода и свет 
в квартире без счет-
чика обходятся 
жильцам примерно 
в 1,5 раза дороже, 
чем с приборами 

Повышающие коэффициенты не применяются там, где нет 
технической возможности для установки счетчика.

Как сэкономить при помощи счетчиков 
на теплоснабжении — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1544605

Узнайте больше: Сколько будет стоить платный 
YouTube в России 
rg.ru/art/1546736
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СЛЕДСТВИЕ 
ВЕДУТ 
В ШКОЛУ

В самом Следственном 
комитете РФ очень уди-
вились такому предло-

жению депутата. Корреспонден-
ту «РГ» в следственном ведомст-
ве объяснили, что специалистов, 
которые могли бы проверить ка-
чество работы проверяющих, ре-
монт или строительство школь-
ных зданий, у них в штате попро-
сту нет. Правда, если случается 
какое-нибудь несчастье, связан-
ное с некачественными работа-
ми в школьном здании и возбу-
ждается уголовное дело, то имен-
но в рамках этого уголовного 
дела и проводятся следующие 
мероприятия.

Следователи обращаются в те 
организации, где работают та-
кие специалисты, и обращаются 
к ним с просьбой о помощи. Они, 
эти специалисты, и должны дать 
заключение, насколько качест-
венно проведены работы в шко-
ле и насколько здание безопасно 
для нахождения там детей.

Все выводы следователи сде-
лают, основываясь на заключе-
ниях экспертов.

Нужна ли в школе пятая 
четверть — мнение 
экспертов на сайте 
rg.ru/art/1547147
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АРБИТРАЖ 
Украинский 
транзит 
рассудили 
посторонние

ГАЗ 
НА ПОЛУСЛОВЕ

Александра Воздвиженская

28 МАЯ «Газпром» направил в 
апелляционный суд округа Свеа 
(Швеция) заявление о полной от-
мене решения Стокгольмского 
арбитража по спору с «Нафтога-
зом» об условиях транзитного 
контракта. К решению суда — взы-
скать с «Газпрома» 4,63 миллиар-
да долларов — мог приложить 
руку посторонний, считают в рос-
сийской компании.

В конце декабря Сток-
гольмский арбитраж принял ре-
шение по спору между компания-
ми об условиях контракта на по-
ставку газа, и оно было в основ-
ном в пользу «Газпрома». Позд-
нее, в конце февраля этого года, 
было принято решение по кон-
тракту на транзит газа, и оно уже 
было в пользу «Нафтогаза»: суд 
обязал «Газпром» выплатить 
украинской компании штраф, ко-
торый после перезачета требова-
ний сторон снизился до 2,56 мил-
лиарда долларов.

«Газпром» назвал решение ар-
битров (предполагалось, что это 
были одни и те же люди при выне-
сении обоих решений — по кон-
трактам на поставку и транзит) 
иллюстрацией «двойных стандар-
тов». В итоге российская компа-
ния начала процедуру расторже-
ния контрактов через суд из-за 
несогласия с решением арбитров 
и отказалась начать поставку газа 
Украине с 1 марта из-за отсутст-
вия необходимых документов.

В связи с существенными про-
цессуальными нарушениями, до-
пущенными арбитрами в ходе ар-
битражных разбирательств, «Газ-
пром» обратился в апелляцион-
ный суд округа Свеа с заявления-
ми об оспаривании и частичной 
отмене промежуточного решения 
по контакту на поставку, а также 
окончательных решений по кон-
трактам на поставку и транзит.

«Дополнительное изучение 
текста решения с привлечением 
всемирно признанного эксперта-
лингвиста показало, что значи-
тельная часть арбитражного ре-
шения написана не арбитрами, а 
иным лицом, — выяснил теперь 
«Газпром». — Очевидно, что никто 
не имеет права подменять арби-
тров. Непосредственное вынесе-
ние решения арбитрами имеет 
чрезвычайно высокое значение 
для сторон спора, и вмешательст-
во посторонних людей в процесс 
вынесения решения является гру-
бым нарушением арбитражного 
соглашения».

Заключение эксперта-лингви-
ста (его имя российская компа-
ния не называет) об авторстве ар-
битражного решения по транзиту 
станет, по оценкам «Газпрома», 
новым доказательством «серьез-
ных нарушений  шведского права 
и арбитражного регламента Тор-
говой палаты Стокгольма при 
рассмотрении дела, что дает осно-
вания для его полной отмены». В 
2009—2012 годах шведские суды 
отменили лишь два арбитражных 
решения, что составляет менее 
пяти процентов от всех поданных 
ходатайств об отмене решений за 
тот период, говорится в моногра-
фии Романа Зыкова о работе ар-
битража в Швеции.

1
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СЛЕДСТВИЕ СК проверит 
версию о черных 
риелторах в деле о захвате 
заложников

Жизнь за метр. 
Квадратный 

Наталья Козлова

ПРОТИВ Александра Борового, человека, который удер-
живал заложников на улице Молотова в Москве, возбу-
ждено уголовное дело. Он будет отвечать и за захват за-
ложников, и за убийство. Расследует это преступление 
Главное следственное управление СК РФ по Москве.

Напомним, в конце прошлой недели вечером в девя-
тиэтажке № 15, корпус 1 по улице Молостовых в столич-
ном районе Перово случилось ЧП. Как рассказали корре-
спонденту «РГ» в СК, в квартире № 289, на шестом эта-
же, проживали 57-летний Александр Боровой и его но-
вые соседи, семья Ереминых: Валерий, его жена Роза и их 
ребенок. Небольшая двушка около полугода назад стала 
коммунальной квартирой. В минувший несчастливый 
четверг в квартире случилась очередная ссора Александ-
ра Борового с Валерием Ереминым. Таких скандалов за 
прошедшие месяцы было очень много.

По словам следователей, Боровой требовал от Ереми-
на впустить его в ванную помыться. Новые соседи не да-
вали ему пройти в ванную. Словесная перепалка переро-
сла в драку, но силы 
были явно не равны 
и Боровой ушел в 
свою комнату, а вер-
нулся уже с караби-
ном «Сайга». 

Он не стрелял 
сразу на поражение, 
и это установлено 
точно — первый вы-
стрел был в потолок. 
После выстрела Бо-
ровой потребовал от 
Ереминых убирать-
ся из его квартиры, 
обвинив их в связях с черными риелторами, у которых 
они купили долю в его 44-метровой двушке. 

Полицию Боровой не позвал — полиция, как оказа-
лось, про конфликтную ситуацию знала и, как водится, 
не вмешивалась. Хотя была в курсе всего, включая и то, 
что конфликт идет по нарастающей, а у старого жильца 
есть оружие и он не раз у полиции просил помощи.

Полицию вызвали соседи, услышав выстрел. А потом 
была стандартная схема — приехали люди в форме, все 
оцепили, вызвали скорую помощь. Начались перегово-
ры, которые шли недолго. Полицейские и спецназовцы 
Росгвардии предлагали Боровому сдаться, но он застре-
лил Валерия Еремина и ранил себя. Роза Еремина и ре-
бенок не пострадали. Раненого Александра Борового 
под усиленной охраной Росгвардии отправили в боль-
ницу.

По горячим следам следователи опросили соседей 
Александра Борового и полицейских из ОМВД по району 
Перово. Картина сложилась следующая: Александр Бо-
ровой по профессии художник. Живет один. Он более 
тридцати лет занимается декоративно-прикладным ис-
кусством — вышивает портреты и является членом Сою-
за художников и графиков России.

Семья у художника была. Но распалась. Жена и сын 
живут отдельно. В конце 2017 года сын Александра Боро-
вого продал их долю в квартире чужим людям. Риелторы 
нашли покупателей на часть маленькой квартиры Боро-
вых, которыми оказалась семья Ереминых.

По общему правилу, доли в квартирах продаются за 
половину от рыночной стоимости жилья. Желающим 
подселиться ее продают дороже, но объясняют, что ста-
рого соседа вполне реально «подвинуть». И тогда новосе-

лы имеют серьезный 
шанс дешево полу-
чить всю квартиру. В 
этом деле главное — 
создать такие усло-
вия, чтобы сосед бы-
стрее убрался.

Приблизительно 
так выглядит стан-
дартная схема рабо-
ты черных риелто-
ров. По данным сле-
дователей, Боровой 
только за последний 
месяц два раза обра-

щался к участковому с просьбой найти черных риелто-
ров, которые не оставляли его в покое — постоянно зво-
нили ему и угрожали, что если он не съедет и не продаст 
им оставшиеся его квадратные метры, то у него будут 
большие проблемы. Прелагали 500 тысяч.

По рассказам соседей, которым жаловался Александр 
Боровой, новые жильцы постоянно измывались над ним, 
унижали, не пускали в ванную, а полиция не вмешивает-
ся. Теперь его слова о черных риелторах, о которых писал 
в соцсетях Боровой и рассказывал соседям, будут прове-
рять. Как и работу участкового и отделения полиции. 
Кстати, то, что художник туда обращался, и не раз, офи-
циально уже признала столичная полиция:

— Сотрудниками полиции установлено, что гражда-
нин, незаконно удерживавший семью в квартире на ули-
це Молостовых, ранее обращался в полицию с сообщени-
ем о том, что якобы черными риелторами была незакон-
но отчуждена доля в его двухкомнатной квартире, — рас-
сказали в пресс-службе ГУВД.

После выстрелов стражи порядка на удивление бы-
стро, буквально за считаные часы, провели проверку. 
Она показала, что «нехорошая» квартира принадлежала 
на праве общей долевой собственности в следующих до-
лях: заявителю — одна треть, его бывшей жене — две тре-
ти. Сын Борового по доверенности от матери продал две 
трети доли квартиры Ереминым. Покупатели, по словам 
полицейских, сами жаловались в полицию о конфликтах 
с сожителем. Были организованы проверки, но «факт не-
законного отчуждения семьей потерпевших доли в квар-
тире по улице Молостовых своего подтверждения не на-
шел». О жалобах старого жильца полиция ничего не рас-
сказала. Версию Борового проверит уже Следственный 
комитет.

Черных риелторов последние годы стали ловить. Ве-
сной в Московском областном суде прозвучал приговор 
большой банде таких охотников за жильем одиноких ста-
риков из Москвы и Подмосковья. 

РЕСУРСЫ Не оправдавший себя эксперимент с аукционами на вылов краба хотят 
повторить. Что теряет рыбная отрасль? 

Аукционная ловушка
Виктория Ельник

Г
оворят, что в истории многое 
циклично. Еще в давние вре-
мена был вычислен так назы-

ваемый «повтор во времени». 
Даже известный физик Эйнштейн 
пытался определить эффект по-
вторения на уровне атомов. Уче-
ного тогда никто не поддержал, и 
его теория в итоге осталась недо-
казанной. Однако что-то в исто-
рии и правда способно повторить-
ся. Пример из области рыбного хо-
зяйства России может стать пока-
зательным. 

Почему эксперимент с крабо-
выми аукционами, опробованный 
ранее и отмененный как экономи-
чески невыгодный, вновь пытают-
ся внедрить как нечто новое и пер-
спективное? Какие меры необхо-
димо принять, чтобы дальнейшее 
развитие отрасли было благопо-
лучным? Как избежать возмож-
ных крупномасштабных сбоев в 
работе рыбохозяйственного ком-
плекса? Эти и многие другие во-
просы обсудили эксперты в рам-
ках Петербуржского международ-
ного экономического форума, 
одна из сессий которого посвяща-
лась проблемам мирового рыбо-
ловства. 

Как заявил президент Всерос-
сийской ассоциации рыбохозяй-
ственных предприятий, предпри-
нимателей и экспортеров Герман 
Зверев, главная тема ПМЭФ-2018 
напрямую относится к рыбной от-
расли — она называется «Создание 
экономики доверия». Базовые 
принципы отечественного зако-
нодательства как раз и являются 
фундаментом доверия, без кото-
рого отрасль снова окажется в 
кризисе.

 Тема кризиса, к слову, в этом 
году для представителей отрасли 
особенно актуальна. Выражаясь 
образно, штиль на море закончил-
ся, а штормовые волны стали до-
стигать наивысших баллов.

Итак, все новое — это, как из-

вестно, хорошо забытое старое. 
Рыбаки прекрасно помнят Все-
российский съезд работников от-
расли, проходивший в 2002 году. 
Его резолюция тогда имела жест-
кие формулировки. Согласно ре-
шению съезда, аукционные торги 
квотами на вылов водных биоре-
сурсов были признаны «инстру-
ментом, который ведет к разруше-
нию экономики предприятий, ре-
гионов, подрыву сырьевой базы 
отечественного рыболовства и не-
гативным социально-экономиче-

ским последствиям для трудовых 
коллективов». Кроме того, рыбаки 
требовали обратиться в Генераль-
ную прокуратуру России с хода-
тайством о проведении соответст-
вующих действий по расследова-
нию мотивов и последствий введе-
ния аукционных торгов квотами с 
целью привлечения к ответствен-
ности должностных лиц, внесших 
данное предложение и осущест-
вивших его. При этом в случае со-
хранения аукционной системы на 
2003 год представители отрасли 
рекомендовали рыбодобываю-
щим предприятиям принять ско-
ординированные законные меры 
по защите конституционных прав. 

По сути, речь шла о возможно-
сти проведения протестных ак-
ций.

 Справедливо отметить, что 

тогдашний вице-премьер Гордеев 
заложил основы уверенного раз-
вития отрасли, вернув ей обще-
принятый в мире «исторический 
принцип». С тех пор прошло нема-
ло времени, состоялось еще два 
Всероссийских съезда работни-
ков рыбного хозяйства и несколь-
ко заседаний Госсовета. Резолю-
ция Съезда 2012 года вновь имела 
антиаукционные формулировки. 
Речь шла о «закреплении долей 
промышленных и прибрежных 
квот добычи (вылова) водных био-

ресурсов на исторической основе 
на последующий после 2018 года 
период сроком на 20 (двадцать) 
лет». Более того, в решении значи-
лась необходимость предусмо-
треть законодательное обеспече-
ние соблюдения «исторического 
принципа» пользования рыбо-
промысловым участком, опреде-
лив бесконкурсное продление 
права пользования участком. 

Что же происходит сейчас? По-
чему, когда отрасль встала на 
ноги, вдруг снова возник вопрос о 
введении крабовых аукционов? 
Кому это выгодно? И какими мо-
гут быть последствия? Рыбаки 
всерьез обеспокоены новым аук-
ционным сценарием Росрыболов-
ства. Участники рынка недоумева-
ют: попробовали, поэксперимен-
тировали, но повторять-то зачем?

Против аукционов уже выска-
зались многие представители 
профессионального сообщества, 
а также видные экономисты, по-
литологи, юристы. В этом году 
очередной Съезд работников ры-
бохозяйственного комплекса РФ 
показал — мнение большинства 
экспертов едино, и работники от-
расли готовы твердо отстаивать 
«исторический принцип». Пози-
цию рыбаков тогда поддержал и 
экс-вице-премьер Аркадий Двор-
кович.

 По мнению экспертов, Росры-
боловство, по-прежнему высту-
пая в поддержку аукционов, ри-
скует наступить «на те же грабли» 
— под угрозой может оказаться це-
лая отрасль. Этот вопрос поднял в 
ходе Петербуржского форума из-
вестный экономист Михаил Деля-
гин. Эксперт неоднократно выска-
зывался в негативном ключе отно-
сительно аукционного экспери-
мента. По его мнению, общая ло-
гика чиновников, спустя 30 лет 
«развития рыночных отноше-
ний», проста: чем меньше денег у 
отрасли, тем лучше для нее и тем 
успешнее она будет развиваться. 
«Про уже имеющиеся обязатель-
ства отрасли, в том числе ее закре-
дитованность (только у Сбербан-
ка — 1 млрд долларов), обеспечен-
ную существующей системой рас-
пределения квот, чиновники Рос-
рыболовства как будто даже не 
слышали», — недоумевает эконо-
мист. 

Позицию своего коллеги отно-
сительно аукционов разделяет и 
профессор Яков Миркин. По его 
словам, экономика крабовой от-
расли крайне нестабильна и зави-
сит от популяции крабов. Наруше-
ние «исторического принципа» 
может привести к прекращению 
существования крабовой отрасли 
в России. «Единовременная фи-
нансовая нагрузка от 50–300 млрд 
рублей, как результат отказа от 
«исторического принципа» и пла-
та за аукционы 2018 г., является 

непосильной и ведет к ее разруше-
нию», — говорит в своем экспер-
тном заключении Миркин. По 
мнению экономиста, любая экс-
траординарная выплата не только 
лишает крабовую отрасль воз-
можности делать инвестиции, но 
и оставляет ее без финансовых ре-
зервов, крайне необходимых для 
покрытия рисков из-за высокой 
изменчивости в объемах добычи, 
ценах на краба и валютных кур-
сах. Без таких резервов отрасль, 
по мнению профессора, может во 
многом утратить свою жизнеспо-
собность. Кроме того, отказ от 
«исторического принципа» ста-
вит под угрозу осуществление ин-
вестиционной программы по об-
новлению судов, в том числе за 
счет инвестиционных квот. 

Тему инвестиционного строи-
тельства ранее поднимал и поли-
толог Глеб Кузнецов. Совершенно 
очевидно, у рыбаков уже имеются 
определенные обязательства. По-
литолог считает, что внедрение 
аукционной модели может как ми-
нимум подорвать разворачиваю-
щееся вокруг отрасли пространст-
венное развитие, связанное с ра-
ботой смежных отраслей (судо-
строение, образование, социаль-
ная сфера), а также существенно 
уменьшит региональные налого-
вые поступления. 

Однако у участников рынка по-
явились основы для оптимизма. 
На должность вице-премьера 
вновь назначен Алексей Гордеев — 
опытный профессионал и управ-
ленец, при котором в 2003 году 
аукционы на вылов краба были от-
менены. У рыбаков вновь появи-
лась надежда на сохранение 
«исторического принципа» и 
дальнейшее возрождение отра-
сли, ведь вклад этого человека в 
развитие сельского хозяйства оче-
виден. Рыбаки надеются, что их 
позицию не проигнорируют и сбо-
ев в работе рыбохозяйственного 
комплекса страны и российского 
судостроения удастся избежать.

Проект Уголовный розыск поможет судебным приставам искать 
должников

Сыщики вернут долг
Владислав Куликов 

М
инистерство юсти-
ции России выне-
сло на обществен-
ное обсуждение 
проект приказа, 

расширяющего взаимодействие 
судебных приставов с полицией.

В частности, судебные при-
ставы смогут направлять поруче-
ния в органы внутренних дел 
провести оперативно-разыскные 
мероприятия по установлению 
мест нахождения подозреваемых 
или обвиняемых.

Сыщики уголовного розыска 
могут подключиться к работе, 
когда в отношении должника воз-
буждено уголовное дело. По не-
которым статьям приставы рас-
следуют дела самостоятельно.

Например, в Новосибирской 
области недавно сел на 7 месяцев 
в колонию злостный алимен-
тщик, задолжавший более мил-
лиона рублей сыну и дочери.

«Уважительных причин не 
оказывать материальную по-
мощь дочери и сыну у неплатель-
щика не было, а действовал он из 
корыстных побуждений, — рас-
сказывают в Федеральной служ-
бе судебных приставов. — Несмо-
тря на то что являлся трудоспо-
собным лицом, постоянного 
источника дохода не имел и не 
предпринимал ни одной попытки 
к официальному трудоустройст-
ву».

Требования судебного при-
става-исполнителя обратиться в 
Центр занятости населения али-
ментщик игнорировал. В итоге — 
колония. 

Многие не заметили, но зако-
ны стали гораздо строже к али-
ментщикам. Раньше была масса 
нюансов, позволявших злостно-
му алиментщику избежать ска-
мьи подсудимых. Сейчас введена 
жесткая система: если человек не 
платит без уважительных при-
чин, его наказывают в рамках 
КоАП. Это первый звоночек. Если 
не подействует, то через несколь-

ко месяцев заводится уголовное 
дело. 

Но иногда, чтобы привлечь 
алиментщика к ответу, надо его 
найти. Судебные приставы впра-
ве объявлять человека в розыск. 
Однако права заниматься опера-
тивно-разыскной деятельностью 
у них нет. Так что ни прослуши-
вать алиментщика, ни взять под 

тайное наблюдение его возмож-
ные явки они не могут.

Кстати, несколько лет назад се-
рьезно обсуждался вопрос, не пре-
доставить ли право Федеральной 
службе судебных приставов на се-
кретную работу. Победило мне-
ние, что не стоит расширять число 
ведомств, владеющих такими пол-
номочиями. Решение справедли-

вое. А в том случае, когда для пои-
ска должников надо использовать 
какие-то методы из законного ар-
сенала спецслужб, судебные при-
ставы могут привлечь полицию.

Как пояснили в МВД, ведомст-
во будет оказывать полное содей-
ствие Федеральной службе судеб-
ных приставов в рамках, установ-
ленных законодателем. Ничего из 
ряда вон выходящего в таком вза-
имодействии нет: на языке специ-
алистов это называется оператив-
ным сопровождением уголовного 
дела. 

В рамках этой работы опера-
тивники уголовного розыска мо-
гут выполнять и поручения следо-
вателей из других ведомств, на-
пример, Следственного комитета. 
Точно так же будет строится и вза-

имодействие со службой судеб-
ных приставов. Есть возбужден-
ное уголовное дело, есть поруче-
ние дознавателя — все, сыщики 
приступят к работе. Кроме того, 
специалисты обращают внима-
ние, что у приставов и полиции 
давно налажены совместные кон-
такты. 

Например, ФССП и ГАИ прово-
дят совместные рейды на дорогах 
в поисках должников. Пристав не 
вправе остановить автомобиль. 

Но инспектору ГАИ водитель 
обязан подчиниться. Вместе с по-
лицией проводятся рейды и на об-
щественном транспорте. Напри-
мер, в электричках.

Новый проект приказа позволит 
приставам чаще обращаться 
к полиции за помощью.

Акцент

 Внедрение аукционной 
модели может подорвать 
развитие рыбной и смежных 
отраслей и существенно 
уменьшит региональные 
налоговые поступления 

Акцент

 Сыщики могут подключиться, 
когда в отношении должника 
возбуждено уголовное дело

 Желающим подсе-
литься долю прода-
ют дороже, но объя-
сняют, что старого 
соседа можно «под-
винуть» 

Художник не стре-
лял сразу на пора-
жение, и это уста-
новлено точно — 
первый выстрел 
был в потолок 
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АКТУАЛЬНО  

В Москве 
продолжат 
модернизацию 
библиотек  

10 МИНУТ 
ДО КНИГ  

Любовь Проценко

В СТОЛИЦЕ будет реализована 
новая программа «Московские 
библиоцентры», частью которой 
станет развитие сети внутрик-
вартальных библиотек. Об этом 
вчера рассказал мэр Москвы 
Сергей Собянин на встрече с со-
трудниками государственных 
публичных библиотек, прошед-
шей в Государственном музее 
Пушкина.

«Начиная с 2010 года в Мо-
скве реализуется пилотный про-
ект создания на базе библиотек 
современных интеллектуальных 
центров, цель которого — сделать 
библиотеки более открытыми 
для города и горожан, превратить 
их в пространства, сочетающие в 
себе функции библиотеки, куль-
турного центра и городской го-
стиной», — говорится в сообще-
нии пресс-службы мэра и прави-
тельства Москвы. В настоящее 
время уже проведена комплек-
сная модернизация по стандарту 
«Московских библиоцентров» 5 
библиотек — № 169 «Проспект», 
им. Ф. Достоевского, № 166 им. 1 
Мая, № 129, № 67. В результате 
число их читателей и посетите-
лей увеличилось в среднем на 
20%. Всего же за 2011—2017 годы 
в городе капитально отремонти-
рованы 23 библиотеки.

«Программа «Московские 
библиоцентры» нацелена на 
комплексное развитие библио-
тек: ремонт зданий и создание 
общественных культурных про-
странств в шаговой доступности 
для москвичей. Обновленные 
библиотеки получат доступ к 
электронным ресурсам, в них 
можно будет проводить выстав-
ки, лекции, мастер-классы. Для 

детей  появится специальная 
детская развивающая зона с ко-
воркинг-пространством, совре-
менным компьютерным залом, 
кружками  и бук-кафе», — рас-
сказали «РГ» в мэрии.

Работы предполагается начать 
уже в текущем году с лучших по 
посещаемости, но нуждающихся 
в ремонте двух-трех библиотек в 
каждом административном окру-
ге, а всего в 30—50. В первых 10 из 
них до конца 2018-го планирует-
ся завершить реконструкцию. А в 
дальнейшем ежегодно ремонти-
ровать еще по 40—50 зданий.

Напомню, сейчас в столице — 
крупнейшая сеть публичных би-
блиотек в России. Объединенные 
в 20 библиотечных центров, они 
расположены по 440 адресам. Из 
любой точки города путь до бли-
жайшей библиотеки занимает 10 
минут. Совокупный книжный 
фонд — 19,7 миллиона книг, среди 
которых 1,8 миллиона — редкие 
книги. Сегодня запущен специ-
альный проект по приобретению 
для московских библиотек книг — 
лауреатов и номинантов литера-
турных премий. Все библиотеки 
подключены к Национальной 
электронной библиотеке.

Число постоянных читателей 
— 1,9 миллиона. Помимо того, на 
базе библиотек уже работают 
725 кружков и секций для взро-
слых и детей. Ежегодно там про-
ходит до 20 тысяч культурно-до-
суговых мероприятий. Средняя 
заработная плата сотрудников 
библиотек в 2017 году выросла 
до 63 тысяч рублей.

Получили распространение и 
летние читальни в городских 
парках культуры и отдыха. В 
прошлом году их было уже 13, 
которые посетило более 20 ты-
сяч горожан или вдвое больше, 
чем годом ранее. 

Зарплата столичных 
библиотекарей 
поднялась 
до 63 тысяч рублей

СПРАВКА «РГ»

В 2017 году Москва стала призером 

Всероссийского конкурса «Самый чи-

тающий регион». С марта 2018 года 

столичные библиотеки участвуют в 

проекте «Московское долголетие». 

1,4 тысячи москвичей старшего поко-

ления посещают там курсы компью-

терной грамотности и другие занятия.
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ШПИОНУ НАЗВАЛИ СРОК

Иван Егоров

ПРОКУРОР в Мосгорсуде попросил 14 лет колонии 
строгого режима для украинца Романа Сущенко, обви-
няемого в шпионаже в России.

Вчера в ходе прений сторон в столичном суде гособ-
винитель попросил назначить Сущенко наказание в 
виде 14 лет заключения в колонии строгого режима. 
Сам обвиняемый в последнем слове заявил, что стал 
жертвой провокации и попросил вынести ему оправда-
тельный приговор. Оглашение вердикта в Мосгорсуде 
назначено на 4 июня. 

Дело Романа Сущенко имеет гриф «секретно», поэ-
тому слушания проходили в закрытом режиме. Его об-
виняют по статье 276 УК РФ о шпионаже, наказание по 
которой предусматривает до 20 лет лишения свободы.  

ФСБ России 3 октября 2016 года сообщила о задер-
жании сотрудника главного управления разведки мино-
бороны Украины полковника Романа Сущенко, кото-
рый, по данным спецслужбы, собирал секретные сведе-
ния о деятельности Вооруженных сил РФ и Росгвардии. 
Сам Сущенко заявил в суде, что до задержания шесть 
лет официально проживал в Париже и являлся собст-
венным корреспондентом «Укринформа». В Москву, по 
его словам, он приехал во время отпуска, чтобы наве-
стить родственников. 

Официальный Киев назвал задержание провока-
цией, а обвинения в шпионаже — надуманными. Агент-
ство «Укринформ» сообщило, что Сущенко с 2002 года 
является их корреспондентом и, будучи в отпуске, при-
был в Москву по личным делам. В МИД России сообщи-
ли, что Сущенко не обращался к ним для получения 
журналистской аккредитации. 

Адвокат Сущенко Марк Фейгин  заявил, что его под-
защитному вменяются несколько эпизодов шпионажа.

АРЕСТОВАЛИ ПО ОШИБКЕ

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным арест имущества род-
ственников бывшего заместителя главы правительства 
Дагестана Раюдина Юсуфова, но снял арест с имущества 
его однофамильца.

«Был снят арест с имущества однофамильца Раюдина 
Юсуфова, в остальном постановление было оставлено 
без изменений», — сообщил адвокат бывшего высокопо-
ставленного дагестанского чиновника Дагир Хасавов. 
Оказалось, что арест на имущество однофамильца быв-
шего вице-премьера был наложен по ошибке. Однофами-
лец Резван Юсуфов оказался не родственником высоко-
поставленного Юсуфова, а сыном водителя, который 
раньше работал в автопарке правительства республики.

Правда, защита добивалась снятия ареста и с имуще-
ства родственников вице-премьера, которое было, по 
словам адвоката, приобретено законно. Например, как 
сообщил Хасавов, квартира дочери Юсуфова была выда-
на ей правительством республики как молодому специа-
листу. Старший брат начал строить дом, когда вице-пре-
мьер еще учился, а еще одна квартира приобретена на 
материнский капитал. По словам адвоката, все доказа-
тельства некриминального происхождения имущества 
были представлены суду, однако суд не принял их во вни-
мание. Бывший врио главы правительства Дагестана 
Абдусамад Гамидов, его бывшие заместители Шамиль 
Исаев и Раюдин Юсуфов, а также экс-министр образова-
ния и науки Шахабас Шахов были задержаны в начале 
февраля в Махачкале в ходе масштабной операции пра-
воохранительных органов. В тот же день их доставили 
спецбортом ФСБ в Москву, где позже суд санкциониро-
вал их арест.

Бывшим чиновникам инкриминируется хищение 
бюджетных средств, выделенных на социальную сферу, в 
результате чего бюджету Дагестана был нанесен ущерб 
на сумму 107,8 млн рублей.  Также за время работы спец-
комиссии из Москвы были задержаны мэр Махачкалы 
Муса Мусаев, главный архитектор столицы Дагестана 
Магомедрасул Гитинов, прошел ряд обысков.

Право Предлагается ввести уголовное наказание 
за хранение поддельных документов

По чужому паспорту

Владислав Куликов 

В
чера правительствен-
ная комиссия по зако-
нопроектной деятель-
ности рассмотрела па-
кет проектов, усилива-

ющих наказание за оборот фаль-
шивых документов.

За подделку паспорта будет 
грозить срок до трех лет лишения 
свободы. Сегодня максимальное 
наказание — два года. Кроме того, 
под статью УК будут попадать 
хранение и перевозка фальши-
вых документов. 

Это важный нюанс: сегодня 
посадить могут непосредственно 
за подделку документа. А также 
за использование фальшивых бу-
маг. Проще говоря: сядет тот, кто 
сделал липу, и тот, кто предъявил 
ее в важных инстанциях.

Если же фальшивый паспорт 
просто лежит в шкафу, то фор-
мально это не преступление. Что-
бы завести дело, правоохрани-
тельным органам надо дождать-
ся, когда человек возьмет па-
спорт и покажет его, например, 
постовому полицейскому. Или 
попытается пройти по этому па-

спорту в какое-нибудь учрежде-
ние, где есть пропускной режим. 
Все, тогда закон нарушен.

По данным Судебного депар-
тамента при Верховном суде 
России, по статье № 327 УК 
«Подделка, изготовление или 
сбыт поддельных документов, 
государственных наград, штам-
пов, печатей, бланков» за год 
было осуждено 11,3 тысячи че-
ловек. Причем подавляющее 
большинство из них, 10,5 тыся-
чи, осуждены именно за исполь-
зование заведомо подложного 
документа.

Но, по мнению экспертов, 
спрос на подделку документов 
растет, а прогресс многое упро-

стил. Электронная техника спо-
собна творить чудеса, стоит от-
носительно недорого и доступна 
многим.

«Пакет инициатив — поправки 
в УК и КоАП — разработан с целью 
повысить эффективность проти-
водействия подделке докумен-
тов, — сказал председатель прав-
ления Ассоциации юристов Рос-
сии Владимир Груздев. — Сегодня 
благодаря развитию технологий 
многие буквально в домашних 
условиях могут организовать из-
готовление фальшивых докумен-
тов. Современная множительно-
копировальная техника обладает 
большими возможностями и до-
ступна людям». 

По его словам, нередко под-
делка документов становится 
подготовительным этапом для 
других преступлений, представ-
ляющих большую опасность для 
общества. Например, терроризм, 
разбой и т.д. 

«Проект поправок в УК рас-
ширяет правовое поле ответст-
венности в сфере подделки доку-
ментов. Наказуемыми становят-
ся в частности приобретение 
поддельных документов, а также 
их перевозка и хранение с целью 
сбыта», — говорит Владимир 
Груздев.

Проще говоря, тот, кто привез 
террористам поддельные па-
спорта, тоже попадет под уголов-
ную статью. Или человек, у кого в 
доме лежала пачка фальшивых 
документов, подготовленных для 
банды грабителей, тоже как ми-
нимум будет отвечать по статье 
327 УК.

«Также предлагается устано-
вить повышенную по сравнению 
с уже предусмотренной ответст-
венностью за подделку паспорта 
или удостоверения, предоставля-
ющего права или освобождающе-
го от обязанностей, — говорит 

Владимир Груздев. — Усиление от-
ветственности в данном случае 
мотивировано значимостью дан-
ных документов и для граждани-
на, и для государства».

Еще один проект вносит по-
правки в КоАП. Повышаются на-
казания за предоставление лож-
ных сведений для получения до-
кумента. Здесь речь о ситуациях, 
когда человек попытается как-то 
обмануть государственные ин-
станции, чтобы официально 
оформить паспорт. За это пред-
лагается увеличить штрафы бо-
лее чем в десять раз. Сегодня 
предусмотрен штраф от 100 до 
300 рублей.

Проект предлагает отдельно 
выделить наказание за ложь при 
получении паспорта и других до-
кументов, удостоверяющих лич-
ность. Штраф здесь составит от 3 
до 5 тысяч рублей. Если же чело-
век обманом получил какие-то 
другие документы, например, не-
обходимые для мигранта, то 
штраф составит от 1 до 3 тысяч 
рублей.

Проект расширяет нормы УК и 
КоАП, наказывающие за подделку 
документов.

Акцент

 Если человек представит лож-
ные сведения для оформле-
ния загранпаспорта, то штраф 
составит до 5 тысяч рублей

ТРАДИЦИЯ Праздник матерей отмечают в большинстве стран Европы. 
В России он состоится в ноябре

Цветы, парфюм и шоколад
Вячеслав Прокофьев, 
«Российская газета», Париж

Ф
ранция отметила один из 
самых любимых здесь 
праздников — Праздник 

матерей, когда подавляющее 
большинство граждан всех воз-
растов, от мала до велика, чест-
вуют тех, кто подарил им самое 

ценное — жизнь. Чтобы прио-
брести подарки, французы опу-
стошали цветочные базары, с 
боем брали парфюмерные бути-
ки и специализирующиеся на 
шоколадных деликатесах мага-
зины. 

Как утверждает статистика, в 
среднем местные жители тратят 
на презенты матерям 52 евро. 

Причем подмечено, что сыновья 
готовы проявить большую ще-
дрость и расстаться с 60 с лиш-
ним евро, в то время как дочери 
ограничивают свои расходы при-
мерно 45 евро. Правда, соотно-
шение меняется в пользу послед-
них, когда, опять-таки по данным 
статистиков, речь заходит об ор-
ганизации домашнего обеда или 
ужина для любимых родитель-
ниц. Здесь явное преимущество 
за наследницами, сыновья же 
предпочитают вообще обойтись 
без кухонных забот.

Традиция прославлять мате-
рей своими корнями уходит в ан-
тичные времена, в частности, в 
Грецию, где по весне в языческих 
храмах восхваляли богиню Рею, 
родившую Зевса и прочих мифи-
ческих персонажей. Во Франции 
эта традиция, как свидетельству-
ют историки, возникла в 1906 
году в небольшом селении Артас 
в департаменте Изер на юго-вос-
токе страны и была посвящена 
многодетным матерям. Двоих из 

них, а у каждой было по девять 
мальчиков и девочек, удостоили 
специально созданной по этому 
поводу наградой «Высшей мате-
ринской заслуги».

Если до Первой мировой вой-
ны в целом этот праздник носил 
локальный характер, то после 
нее приобрел с подачи тогдашне-
го правительства общенацио-
нальное звучание. Что и понятно. 
Ведь Франция понесла тяжелые 
потери: домой с полей сражения 
не вернулись почти миллион три-
ста тысяч мужчин, и надо было 
любыми средствами выправлять 
демографическую ситуацию. 
Тогда-то и были созданы специ-
альные субсидии, стимулирую-
щие рождаемость, а особенно от-
личившимся матерям стали вру-
чать золотые медали. Официаль-
ный статус праздник получил в 
1929 году. 

Кстати, возникший в далекой 
древности обычай дал свои всхо-
ды не только во Франции, но и в 
других странах. В Англии он поя-
вился еще в XVII веке под назва-
нием «Материнское воскресе-
нье». А в США «Материнский 
день» впервые отметили в конце 
XIX столетия.

В России День матери был уч-
режден указом президента Бори-
са Ельцина в январе 1998 года, и 
приходится на последнее ноябрь-
ское воскресенье. В этом году это 
будет 25 ноября.

Акцент

 Традиция прославлять 
матерей своими корнями 
уходит в античные времена

СУДЫ

В «ЛЕФОРТОВО» НАДЕЖНО

Владимир Полетаев

ТВЕРСКОЙ районный суд столицы вчера рассмотрел 
ходатайство следствия о продлении срока содержания 
под стражей совладельца группы «Сумма» Зиявудина 
Магомедова и его брата Магомеда, обвиняемым в орга-
низации преступного сообщества, мошенничестве и 
крупной растрате. 

По сообщению представителя суда, следствие попро-
сило оставить братьев Магомедовых, а также экс-генди-
ректора компании «Интекс» Артура Максидов, в следст-
венном изоляторе «Лефортово» до августа.

Они являются фигурантами уголовного дела о хище-
ниях и растратах на сумму 2,5 миллиарда рублей. Судья 
Алексей Криворучко сообщил, что срок расследования 
этого уголовного дела продлен  до 5 августа 2018 года.

Следственным департаментом МВД России Зиявуди-
ну Магомедову предъявлены обвинения в совершении 
преступлений, предусмотренных частью 4 статьи 159 УК 
РФ — в мошенничестве в особо крупном размере, частью 
4 статьи 160 УК РФ — в присвоении или растрате, по ча-
сти 1 статьи 210 УК РФ — в организации преступного со-
общества. Его брат Магомед обвиняется еще и по части 2 
статьи 222 УК РФ — в незаконном обороте оружия.

Что касается третьего фигуранта дела, Артура Макси-
дова, то полицейские следователи предъявили ему обви-
нение в мошенничестве, растрате и хищении почти 669 
миллионов рублей. По данным следствия, озвученным в 
суде, «в преступной деятельности участвовало значи-
тельное количество физических и юридических лиц, дей-
ствующих в интересах Магомедовых как на территории 
РФ, так и в зарубежных странах».Следствие считает, что 
похищенные деньги были выведены на счета офшорных 
копаний за границу. Всего в уголовном деле, связанном с 
группой «Сумма», в настоящее время семь эпизодов — 
они касаются мошенничества с активами «Федеральной 
сетевой компании», «Объединенной зерновой компа-
нии», строительства стадиона в Калининграде. За такие 
преступления  им грозит до 15 лет лишения свободы.
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В России День матери был учрежден в январе 1998 года, и приходится на последнее ноябрьское воскресенье.

P
H

O
T

O
X

P
R

E
S

S

РАКУРС

5,8 тысячи 
жителей 
Подмосковья 
переселят 
до конца года 
из аварийного 
жилья 

НОВОСЕЛЬЕ 
ПО ГРАФИКУ 

Ирина Рыбникова 

ПОДМОСКОВЬЕ энергично из-
бавляется от ветхого и аварий-
ного жилья. Только в этом году 
5,8 тысячи жителей непригод-
ных к проживанию домов от-
празднуют новоселье. «Плани-
руем расселить 2,3 тысячи ава-
рийных жилых помещений об-
щей площадью более 91 тысячи 
квадратных метров», — сообщил 
министр строительного ком-
плекса Московской области Рус-
лан Тагиев. 

Он добавил, что в 2018 году в 
программе переселения гра-
ждан из аварийного жилья уча-
ствуют 42 муниципалитета. Все 
они уже оформили исходно-раз-
решительную документацию, 
многие приступили к строи-
тельству, некоторые его завер-
шают, а пять домов уже получи-
ли разрешения на ввод в эксплу-
атацию.

Напомню, Подмосковье реа-
лизует уже вторую крупную 
программу по расселению ава-
рийного жилья. Первую, на ко-
торую федеральные власти от-
вели регионам пять лет — с 2013 
по 2017 год, — область выполни-
ла с опережением почти на два 
года. Тогда в новые дома из 230 
тысяч квадратов жилья, при-
знанного аварийным на 1 янва-
ря 2012 года, переехали почти 
15 тысяч человек. Нынешнюю 
программу, рассчитанную на 
2016—2019 годы, область утвер-
дила самой первой из всех реги-
онов страны. И также намерена 
выполнить ее с опережением 
сроков. 

В прошлом году в регионе 
снесли 32,5 тысячи квадратов 
аварийки, новоселье справили 
более 1,9 тысячи человек. А все-
го по новой программе до конца 
2019 года покинуть ветхие сте-
ны должны 16 196 человек, про-
живающих в домах, признанных 
аварийными до 1 января 2015 
года. Под снос пойдет более 260 
тысяч квадратных метров ава-
рийки в 62 муниципалитетах 
региона. Причем, как заявлял 
ранее губернатор Подмосковья 
Андрей Воробьев, ломать будут 
прежде всего бараки. Это, как 
правило, двухэтажные шлако-
блочные или деревянные дома с 
деревянными перекрытиями и 
зачастую уличными удобства-
ми. А вообще проведенная не-
сколько лет назад ревизия пока-
зала, что в подмосковных бара-
ках живут почти 200 тысяч че-
ловек — это, по сути, не самый 
маленький областной город. И 
пока власти расселяют бараки 
50-х годов постройки, к катего-
рии аварийных подходят дома 
уже 60-х годов — примерно по 
20—30 тысяч квадратов в год.

Возможности у областных 
муниципалитетов, как и объем 
строительства, ведущегося в 
них, разные. Власти стараются 
предоставлять переселенцам 
дома в новостройках, но жители 
с пониманием относятся и к 
тому, что иногда им предлагают 
вторичное жилье. Но зато это 
жилье может быть чуть больше 
по площади.

На расселение аварийного 
жилья в этом году Подмосковье 
планирует потратить 4,2 милли-
арда рублей. Программа реали-
зуется на принципах софинан-
сирования — большую часть де-
нег дает область, определенный 
процент вносят муниципалите-
ты, а примерно треть от итого-
вой суммы выделяет регионам 
федеральный Фонд содействия 
реформированию ЖКХ. 

Стимулируя выполнение 
графика расселения непригод-
ных для жизни домов, в Москов-
ской области еще в 2015 году 
приняли региональный закон, 
по которому область взяла на 
себя обязательство возвращать 
фонду федеральную долю, если 
этот график нарушается или за-
тягивается. В итоге от графика 
очень стараются не отставать, 
ведь каждый день просрочки об-
ходится бюджету в пять тысяч 
рублей за каждую квартиру в 
аварийном доме. 

Программу по рас-
селению аварийно-
го жилья область 
намерена выпол-
нить с опережением

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

ВСТРЕЧА С УЧАСТНИКАМИ ВЕЛОМАРША «СПАСИБО ЗА ПОБЕДУ»
29 мая (вторник) в 12.00  пройдет встреча с участниками уникаль-
ного веломарша «Спасибо за Победу!», одним из организаторов ко-
торого выступил ростовский филиал «Российской газеты». Марш 
стартовал в начале мая в городах воинской славы Таганроге и Росто-
ве-на-Дону. Перед его участниками стоит  задача — проехать тысячи 
километров по российским дорогам, посещая места воинской сла-
вы и города, принимающие ЧМ-2018.  Лозунг марша — «От боевых 
побед к победам в спорте!» В мероприятии примут участие участ-
ники веломарша, представители Донского казачьего хореографи-
ческого коллектива, представительства Калмыкии в Москве.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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ДИПЛОМАТИЯ Вашингтон и
Пхеньян договариваются
о деталях саммита

Двойник Кима 
уже прилетел

Олег Кирьянов, «Российская газета», Сеул

В ЭТИ дни Соединенные Штаты и Северная Корея напо-
минают влюбленных, которые после почти что случив-
шегося окончательного расставания вдруг вновь решили 
сойтись и теперь наверстывают упущенное общение. 
Если еще несколько дней назад СМИ пестрели объясне-
ниями в стиле: «Причины, почему Трамп отказался 
встречаться с Кимом», то теперь все наоборот — обе сто-
роны демонстрируют бешеную работоспособность, до-
говариваясь о саммите.  

Как сообщили американские СМИ, в воскресенье 27 
мая в северокорейской части местечка Пханмунчжом, 
расположенного на границе Юга и Севера Кореи, прош-
ла встреча делегаций США и КНДР. По информации 
японского информагентства Киодо Цусин, США подняли 

вопрос о вывозе из 
КНДР всех ядерных 
боеголовок и полном 
сворачивании ядер-
ной программы. Пе-
реговоры в Пхан-
мунчжоме продол-
жатся во вторник 29 
мая в Сингапуре. 
Там официальные 
лица двух стран бу-
дут согласовывать 
как политические, 
так и технические 
вопросы: место про-

ведения, длительность, протокольные детали, общение 
со СМИ, охрану и много другое. Интересно, что Трамп, 
который еще совсем недавно «рвал и метал», обвиняя 
Кима в срыве саммита, теперь заявил, что «очень дово-
лен тем, как идет подготовка», а Стране чучхе пообещал 
«превращение в великую экономическую державу» в 
случае отказа от ядерного оружия на условиях США.

Ажиотаж вокруг саммита спровоцировал неожидан-
ные слухи о том, что Ким Чен Ын уже прибыл в Сингапур 
и спокойно в одиночку разгуливает по набережной «Го-
рода льва». Оказалось, что слухи отчасти верны. Дейст-
вительно, человек очень похожий на Кима, в характер-
ном френче и даже с соответствующим значком на пид-
жаке, был замечен в Сингапуре. Правда, им оказался уже 
ставший известным двойник Ким Чен Ына — австралиец 
китайского происхождения. Вполне может быть, что 
саммит в конце концов превратится в трехсторонний, 
так как к нему планирует на одном из этапов присоеди-
ниться южнокорейский президент Мун Чжэ Ин. Аноним-
ные источники в его окружении подтверждают: это про-
изойдет, если Трамп и Ким не будут против. В таком слу-
чае Мун Чжэ Ин тоже вылетит в Сингапур, что позволит 
организовать общение на высшем уровне в трехсторон-
нем формате. Если все хорошо пойдет, то это предоста-
вит возможность тут же заявить об официальном окон-
чании Корейской войны. 

КОНФЛИКТ Глава Украины
готов пожертвовать
сотрудничеством с МВФ

Страшный суд

Петр Лихоманов

УКРАИНА может остаться без финансовой поддержки 
со стороны Международного валютного фонда (МВФ), 
если Верховная рада в течение месяца не примет во вто-
ром чтении закон о создании Высшего антикоррупцион-
ного суда (ВАКС) в предлагаемой западными куратора-
ми редакции. Позиция МВФ заявлена как принципиаль-
ная, то есть не предполагающая торга, но и в Киеве нема-
ло тех, кто готов объявить суверенный дефолт, лишь бы 
за коррупционные деяния их судили «свои», украинские 
судьи.  «МВФ послал нас. Они сказали: или мы принима-
ем их вариант, или никак. Больше они ничего не хотят об-
суждать», — цитирует украинское сетевое издание «Апо-
строф» высказывание неназываемого украинского по-
литика, участвующего в переговорах с представителями 
МВФ. Эти слова издание датирует минувшим четвергом, 
когда стороны пре-
кратили все контак-
ты, а МВФ выдвинул 
президенту Поро-
шенко — главному 
противнику созда-
ния ВАКС в предла-
гаемой «партнера-
ми» архитектуре — 
фактический ульти-
матум.

Антикоррупци-
онный суд стал кам-
нем преткновения в отношениях Киева и коллективно-
го Запада еще в 2016 году, когда необходимость его со-
здания стала пунктом судебной реформы, которую По-
рошенко проводил в своих интересах. Глава Украины 
старательно не вспоминал о данном Брюсселю и Ва-
шингтону обещании создать ВАКС до июля 2017 года.  
Затем появился президентский законопроект об анти-
коррупционном суде, который был одобрен Верховной 
радой в первом чтении в марте, но тут же раскритико-
ван «донорами» страны — МВФ, Всемирным банком и 
представительством ЕС. Они заподозрили украинское 
руководство в намерении подчинить себе еще не со-
зданный ВАКС наравне с остальными судами, тогда как 
по задумке «партнеров» суд должен быть инструмен-
том их прямого влияния на украинскую верхушку. 
Вслед за этим украинские депутаты и эксперты завели 
речь о возможном суверенном дефолте, которым мож-
но «шантажировать» МВФ.  Действительно, без двух 
миллиардов долларов, которые МВФ может, но пока не 
хочет перечислять Киеву до конца года, удержать ста-
бильную гривну правительству и Нацбанку в предвы-
борный год будет почти невозможно. Примечательно, 
что помимо создания ВАКС, вторым обязательным тре-
бованием МВФ является очередное — до 70 процентов—– 
повышение стоимости газа для населения. На него 
украинское руководство пошло с легкостью — удорожа-
ние услуг ЖКХ уже анонсировано правительством с ок-
тября. Однако коррупционные расследования под 
контролем Запада, очевидно, пугают Порошенко боль-
ше, чем массовое недовольство населения неподъемны-
ми коммунальными платежами. 

КРИЗИС Апеннины остались без правительства

Итальянцев вернут к урнам
Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

Н
астоящая политическая 
драма развернулась на 
Апеннинах после того, как 

попытка внесистемных партий 
сформировать коалиционное пра-
вительство потерпела оглушитель-
ное фиаско. Не исключено, что в 
ближайшее время Италии, находя-
щейся на протяжении последних 
трех месяцев в состоянии глубо-
чайшего политического кризиса, 
придется вновь вернуться к изби-
рательным урнам.

В минувшее воскресенье, пока 
миллионы итальянцев мирно ужи-
нали, готовясь к новой рабочей не-
деле, президент Италии Серджо 
Маттарелла неожиданно для всех 
отказался утвердить состав нового 
коалиционного правительства, 
вынудив тем самым кандидата на 
премьерский пост профессора 
Джузеппе Конте вернуть мандат 
на его формирование. Из длинного 
списка министров Маттарелла, 
воспользовавшись своим консти-
туционным правом (ст. 62 консти-
туции Италии) утверждать состав 
кабмина, наложил вето лишь на 
одно имя. Речь идет о 81-летнем ев-
роскептике Паоло Савоне, на ут-
верждении которого в качестве 
министра финансов настаивала 
партия «Лига». Президент не стал 
скрывать, что он не одобрил кан-
дидатуру Савоны из-за его выска-
зываний о необходимости выхода 
Италии из еврозоны. По мнению 
Маттареллы, подобные назначе-
ния могут «взбудоражить инве-
сторов», угрожают экономическо-
му благосостоянию страны, а так-
же могут привести к крушению 
фондовых рынков и увеличению и 
без того астрономического внеш-
него долга страны.

Решение Маттареллы вполне 

ожидаемо вывело из себя лидеров 
двух внесистемных партий, кото-
рым так и не дали сформировать 
«правительство перемен», а также 
реализовать «коалиционное со-
глашение», в котором содержался 
пункт об отмене антироссийских 
санкций. Они, как и ряд авторитет-
ных изданий, усмотрели в столь 
драматичном повороте событий 
вмешательство извне. К примеру, 
миланская Il Giornale в своей пере-
довице отчетливо пишет о том, что 
Маттарелла отверг Паоло Савону 
под дружным давлением Брюссе-
ля, Берлина и лично председателя 
Европейского центрального банка 
Марио Драги.

«Маттарелла меня не представ-
ляет. Он выразил интересы других 

стран, а не интересы итальянцев… 
Мы стали французской или немец-
кой колонией. Мы стали страной, 
финансово оккупированной брюс-
сельскими демократами», — заявил 
лидер «лигистов» Маттео Сальви-
ни, потребовав от президента не-
медленно назвать дату будущего 
голосования. Оказавшись в весьма 
затруднительном положении, 
76-летний Серджо Маттарелла 
взял на себя ответственность о 
дальнейшей судьбе страны, нахо-
дящейся вот уже на протяжении 84 
дней без исполнительной власти. 
Он назначил на должность премье-
ра 64-летнего экономиста Карло 
Коттарелли, который ранее зани-
мал должности чрезвычайного ко-
миссара по бюджетным расходам 

при правительстве Италии, а также 
директора департамента МВФ по 
фискальным вопросам. Впрочем, 
принимая мандат из рук президен-
та, Коттарелли сразу же оговорил-
ся, что его деятельность будет но-
сить исключительно временный 
характер. Аналитики опасаются, 
что Коттарелли не удастся зару-
читься поддержкой большинства в 
парламенте, который контролиру-
ют оскорбленные «Лига» и Движе-
ние «5 звезд». А значит Коттарел-
ли, при всем его колоссальном 
опыте, не удастся вернуть страну в 
состояние равновесия.
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Следим за ситуацией Польша готова заплатить за военную базу США

НАТО за Вислой
Ариадна Рокоссовская

П
ольша готова инве-
стировать до двух 
миллиардов долла-
ров в создание на 
территории страны 

постоянной военной базы, на ко-
торой размещалась бы амери-
канская танковая дивизия, гово-
рится в документе минобороны 
Proposal for a US Permanent 
Presence in Poland, попавшем в 
распоряжение польских СМИ. По 
данным чиновников в Варшаве, 
американцы дали предваритель-
ное согласие.

Варшава уже много лет доби-
вается от Вашингтона согласия 
на размещение в Польше амери-
канских войск на постоянной ос-

нове. Однако до сих пор ни одна 
из сторон не разглашала подроб-
ности этих переговоров. А уж 
тем более не допускала публика-
ции конкретных карт, на кото-
рых обозначены будущие базы и 
военные сооружения. Более 
того, в документе также пропи-
сана информация о вспомога-
тельной инфраструктуре, на-
пример, о школах и больницах 
для американских военнослужа-
щих и их семей. По данным пор-
тала Onet.pl, опубликовавшего 
бумаги, такого рода информа-
ция является закрытой и не под-
лежит обнародованию, однако в 

министерстве обороны Польши 
на этот раз посчитали иначе. До-
кументы, в которых говорится 
также о том, что «Польша берет 
на себя обязательство внести 
вклад в размере 1,5–2 миллиар-
да долларов на покрытие расхо-
дов, связанных с облегчением 
пребывания американского тан-
кового подразделения или рав-
нозначных ему сил в Польше», 
были разосланы в американские 
правительственные организа-
ции, в конгресс США, а также в 
такие экспертные сообщества, 
как Atlantic Council. Но, как выя-
снилось, предложения эти не 
были согласованы ни с мини-
стерством иностранных дел, ни с 
бюро национальной безопасно-
сти Польши.

Любопытно, что, по данным 
бывших высокопоставленных со-
трудников минобороны, амери-
канцы дали предварительное со-
гласие на предложение Польши. 
«Летом и осенью 2017 года мы с 
министром Антони Мачереви-
чем (глава минобороны Польши 
с ноября 2015-го по январь 2018 
года. — Прим. ред.) совершили се-
рию визитов в США. Мы предста-
вили американцам документ от 
ноября 2017 года, автором кото-
рого я являюсь. Они его одобри-
ли, но попросили представить де-
тали», — рассказал порталу глава 
политического кабинета бывше-

го министра Доминик Смыргала. 
Он также пояснил: «Автором 
Proposal for a US Permanent 
Presence in Poland является Бо-
леслав Пясецкий (советник Ма-
черевича. — Прим. ред.), а также 
группа офицеров, имена которых 
я по понятным причинам рас-
крыть не могу. Этот документ — 
развитие предложения, которое 
я написал в ноябре 2017-го. К 

нему присовокупили карты, до-
бавили детали».     

Экс-министр обороны Томаш 
Семоняк сообщил журналистам, 
что переговоры о размещении в 
Польше постоянной американ-
ской базы идут давно, но в его 
бытность министром никому в 
голову не приходило разглашать 
детали — они были известны уз-
кому кругу лиц в минобороны 

Польши и США. «Это демонстра-
ция бессилия нынешнего руко-
водства оборонного ведомства. 
Такой стиль ведения переговоров 
и обнародования информации, 
которая не должна быть публич-
ной, ослабляет позиции нашей 
страны», — сетует Семоняк. Он 
также подтвердил, что создание 
условий для размещения союз-
нических войск за счет принима-

ющего государства — это вид раз-
деления расходов, которого аме-
риканская сторона ожидает от 
партнеров уже много лет. На по-
хожих условиях военнослужа-
щие США дислоцируются в Нор-
вегии и Германии. «Эти деньги 
идут на строительство баз, ка-
зарм, электростанции, а не в ка-
честве платы солдатам», — цити-
рует его Onet.pl.    

Лидер Движения «5 звезд» Луиджи 
Ди Майо угрожает импичментом 
президенту Италии Серджо 
Маттарелле.

Акцент

 По данным бывших сотрудни-
ков минобороны Польши, 
американцы дали предвари-
тельное согласие на предло-
жение Варшавы

Читайте также: Трамп заявил о «блестящем 
потенциале» КНДР 
rg.ru/art/1548960

Ажиотаж вокруг 
саммита спровоци-
ровал неожидан-
ные слухи о том, 
что Ким Чен Ын уже 
прибыл в Сингапур

Позиция МВФ 
по суду заявлена 
как принципиаль-
ная, то есть не пред-
полагающая торга

ВЗГЛЯД ИЗ США

Польша уже не первый год поступательно пытается 

добиться размещения войск США на своей террито-

рии. Минобороны Польши не случайно разослало 

документ с инициативой именно американским 

конгрессменам, многие из которых внимательно 

прислушиваются к интересам американского ВПК. 

34-й президент Дуайт Эйзенхауэр в свое время на-

звал эту смычку «военно-промышленно-законода-

тельным» комплексом. Комитет по вооруженным 

силам сената США, разрабатывающий оборонный 

бюджет на 2019 финансовый год, включил в этот до-

кумент требование о «комплексном подходе к уси-

лению обороны союзников и партнеров в Европе», в 

первую очередь для сдерживания России. 

Конгрессмены призывают Пентагон предложить 

конкретные шаги для «усиления передового присут-

ствия и боевого потенциала» в Европе и, в частности, 

оценить «стоимость и целесообразность» размеще-

ния военного контингента в Польше на постоянной 

основе. Такая оценка Пентагона необходима для 

того, чтобы американские законодатели затем могли 

обосновать выделение средств на эти цели. Хотя 

пока речь идет только об оценке целесообразности, 

спикер польского сейма Марек Кухчиньский немед-

ленно трактовал сам факт запроса как поддержку, 

поблагодарив заокеанских конгрессменов. Заме-

ститель генсекретаря НАТО и американский дипло-

мат Роуз Гетемюллер ранее сообщила, что дальней-

шие шаги для укрепления коллективной обороны 

станут одной из центральных тем на саммите альян-

са летом 2018 года. А министр обороны США Джей-

мс Мэттис во время недавней встречи с польским 

коллегой заявил, что Вашингтон «открыт для обсу-

ждения» наращивания своего присутствия в Европе.

Примечательно, что дискуссия о бронетанковом по-

дразделении США в Польше активизируется нака-

нуне очередного саммита НАТО, поскольку реше-

ния о расширении военного присутствия вдоль вос-

точных рубежей альянса принимались по итогам 

саммитов в 2014 и 2016 годах.

Пока же Вашингтон продолжает планомерно делать 

это на так называемой ротационной основе. 

Палата представителей США предложила в 2019 

году выделить на «Инициативу по укреплению га-

рантий безопасности Европе» 6,3 миллиарда долла-

ров. Эта инициатива была запущена американцами 

в 2014 году на фоне обострения отношений с Рос-

сией из-за кризиса на Украине. Тогда Вашингтон вы-

делил на нее миллиард долларов. Основополагаю-

щий акт Россия — НАТО от 1997 года ограничивает 

«существенное и постоянное» военное присутст-

вие в Восточной Европе. Поэтому США и их союзни-

ки в последние годы перебрасывали подразделения 

в Польшу и Прибалтику на так называемой ротаци-

онной основе, частично меняя личный состав и тех-

нику примерно каждые девять месяцев. Но по сути 

американские и многонациональные подразделе-

ния теперь постоянно находятся у границ России.

Подготовил Игорь Дунаевский

ТОЧКА ЗРЕНИЯ

Александр Рар,
политолог:

— Я думаю, что президент Серджо Маттарелла, который самовольно отменил 

решение демократического большинства и фактически заблокировал созда-

ние нового правительства, не считает, что действовал против интересов Ита-

лии. Он просто не может понять, как могло такое произойти, что люди вдруг 

проголосовали иначе, чем в предыдущие годы. С его точки зрения, тогда, в мар-

те, выбор был сделан в пользу «неправильных» кандидатов. Теперь он намерен 

отправить итальянцев на перевыборы в надежде, что те «образумятся» и прого-

лосуют за старые порядки в лице правоцентристских и более левых партий. Я 

думаю, что это ошибочное решение, потому что эффект может оказаться как 

раз противоположным. Не исключено, что евроскептики и так называемые по-

пулисты получат еще больше голосов. 

Сейчас в ЕС происходит жесткая битва за сохранение прежней модели эконо-

мического и политического союза, в духе либеральной идеологии. Европей-

ские элиты делают все, чтобы спасти свою власть, отстоять существующие ин-

ституты. Сейчас они находятся в обороне, ощущая серьезный натиск со сторо-

ны политических сил, которые выступают против нынешней системы. И по-

следние получили значительную поддержку в обществе. У граждан государств 

— членов Евросоюза есть недовольство определенными вещами: нет смены 

элит, одни и те же идеи, жуткая бюрократия. Люди чувствуют, что у них отнима-

ют национальный суверенитет. 

Поэтому многие недовольны сложившимся порядком. Со стороны может по-

казаться непонятным, почему в Венгрии народ снова проголосовал за Орбана. 

Или взгляните на Британию: никто и представить не мог, что жители королевст-

ва большинством голосов поддержат выход страны из ЕС. Нынешние элиты пы-

таются помешать тому, чтобы Европа пошла по националистическому пути. Но 

своими действиями — как в случае с последними событиями в Италии — они мо-

гут добиться как раз обратного. Очевидно, что на политическую ситуацию в 

Италии через ее президента пытались повлиять и центристские партии, и Евро-

комиссия, задействовав все возможные рычаги. Глава Италии отклонил канди-

датуру министра экономики, который не только выступал за выход страны из 

еврозоны, но и за снятие санкций с России. Думаю, что многим силам внутри ЕС 

это не нравилось. 

Тиберио Грациани,
директор аналитического 
центра Vision&Global Trends: 

— Италия переживает глубочайший институциональный кризис, который в обо-

зримом будущем не будет разрешен. Старна оказалась в патовой ситуации по 

той причине, что ни партии, ни президент не смогли сформулировать четкую 

позицию касательно состава нового кабмина и пойти друг другу навстречу. По-

лагаю, что при таком раскладе выборы просто неизбежны. 

Подготовили Екатерина Забродина, 
Нива Миракян
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ОФИЦИАЛЬНО
В Кремле рассказали о возможных последствиях появления военной 
базы США в Польше. На брифинге пресс-секретаря президента Дмит-
рия Пескова попросили прокомментировать сообщения о том, что 
Варшава готова заплатить два миллиарда долларов за создание на 
польской территории постоянной военной базы США. «Смотря что 
это будет за база», — сказал журналистам Дмитрий Песков. «В целом, 
когда мы фиксируем постепенную экспансию военной структуры 
НАТО в сторону наших границ, непосредственное приближение к на-
шим границам, — это, конечно, никоим образом не способствует безопа-
сности и стабильности на континенте», — подчеркнул он. «Эти эк-
спансионистские действия, конечно же, неминуемо приводят к контр-
действиям с российской стороны, чтобы сбалансировать нарушаю-
щийся каждый раз таким образом паритет», — предостерег предста-
витель Кремля. «Это, безусловно, суверенное решение любой страны, — 
заключил Песков. — Но последствия для общей атмосферы безопасности 
на континенте, конечно, очевидны».

Подготовила Кира Латухина 
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Завещанному 
не  верить

Вот что увидел в деле высокий суд.
В 2009 году нотариус удостоверил завеща-

ние, по которому бабушка оставляет внучке 
все, что имеет. А в 2015 году тот же нотариус заверяет 
другое завещание, по которому женщина оставляет все 
своему сыну. Умерла бабушка спустя год после второго 
завещания. Сын наследство принял, а внучка только тог-
да поняла, что завещание на нее — пустая бумага.

Районный суд по иску внучки, которая заявила, что 
бабушка, когда писала второе завещание, была не в себе, 
назначил посмертную судебно-психиатрическую эк-
спертизу. Ее проведение поручили специалистам — эк-
спертам из краевой психиатрической клиники. Они про-
вели исследование и написали заключение, что ничего 
про психическое состояние женщины сказать не могут, 
так как в ее медицинских документах нет для них ника-
кой информации и в соответствующих диспансерах она 
никогда не наблюдалась. А слова свидетелей «малоин-
формативны». В итоге районный суд решил, что женщи-
на на момент написания завещания была вполне психи-
чески здорова. Да и подпись под завещанием, как под-
твердили эксперты, была ее.

Зато апелляция, отменив это решение, заявила, что 
бабушка не могла понимать своих действий, имела физи-
ческие недостатки, страдала тяжелой болезнью и «не мо-
гла осознанно совершать действия по составлению заве-
щания (в пользу сына)». На это Верховный суд заявил, 
что с такими вывода-
ми он не может со-
гласиться.

По Гражданскому 
кодексу (статья 
1118) распорядить-
ся своим имущест-
вом после смерти 
можно, только напи-
сав завещание. В 
другой статье кодек-
са, 1131-й, сказано, 
что недействитель-
ным завещание мо-
жет признать суд. В 
Гражданском кодек-
се (статья 177) ска-
зано, что сделка, совершенная дееспособным граждани-
ном, но на тот момент находящимся в состоянии, когда 
он не может понимать своих действий, может быть при-
знана судом недействительной. 

Юридически важным обстоятельством в таких случа-
ях будет наличие или отсутствие психических рас-
стройств на момент написания завещания, степень тя-
жести болезни. По закону, если для ответа на вопрос тре-
буются специальные знания, суд назначает экспертизу. 
Если суд с выводом экспертов не согласен, то он должен 
об этом мотивированно написать в своем решении. 
А еще суд по закону должен дать оценку заключению спе-
циалистов и отразить это в своем решении. 

Суд должен подробно расписать и оценить труд эк-
сперта, если он с ним не согласен. И еще — заключение эк-
спертизы должно оцениваться судом не произвольно, а в 
совокупности с другими доказательствами. В нашем слу-
чае эксперты сказали, что у бабушки психическое здоро-
вье, видимо, было в норме, так как она на это никогда не 
жаловалась. Краевой суд с экспертами не согласился, а 
взял за основу показания свидетелей — подписывая вто-
рое завещание, дама плохо ориентировалась. Но на это 
Верховный суд возразил: свидетель — это человек, кото-
рый знает обстоятельства дела. А если свидетель что-то 
рассказывает, но не может указать на источник своей ос-
ведомленности, то это не свидетель. Была ли женщина 
психически неадекватна, по мнению Верховного суда, 
может заявить лишь человек, обладающий специальны-
ми знаниями. А свидетели, включая нотариуса и суд, ими 
не обладают.

Еще Судебная коллегия по гражданским делам сказа-
ла, что если у суда были сомнения по первой экспертизе, 
он мог назначить еще одну — повторную. Но апелляция 
этого не сделала, зато, не имея специальных знаний, сде-
лала категорический вывод о психическом состоянии 
пожилой женщины на момент составления завещания. 
При этом суд руководствовался только показаниями 
свидетелей, которые, по мнению Верховного суда, не мо-
гут подменить заключение экспертов.

Наследственный спор придется пересматривать апел-
ляции по новой.

БЕЗОПАСНОСТЬ Действие государственной программы защиты свидетелей
предложено продлить на пять лет

Под прикрытием
Михаил Фалалеев

Ф
едеральную государст-
венную программу по за-
щите потерпевших, свиде-

телей и других участников уго-
ловного судопроизводства надо 
продлить до 2023 г. И потратить 
на нее 1 миллиард 119 миллио-
нов 309,8 тысячи рублей. Проект 
постановления правительства с 
именно таким резюме готовит 
МВД России. Действующая про-
грамма заканчивается в этом 
году. За период 2014—2017 годов 
ежегодно в среднем до 3,9 тысячи 
человек находились под защитой 
этой программы. Почти 33 тыся-
чи раз применялись различные 
меры безопасности, среди кото-
рых — личная охрана и охрана 
дома, выдача спецсредств инди-
видуальной защиты, связи и опо-
вещения об опасности. То есть 
бюджетные деньги тратились не 
зря и понадобятся в следующую 
пятилетку. Поэтому и требуется 
согласовать и принять новую 
программу сроком на пять лет. 

Участниками программы яв-
ляются органы, осуществляю-
щие меры безопасности и соци-
альной поддержки — МВД, ФСБ, 
минобороны, ФСИН, ФТС, мин-
труд, Федеральное медико-био-
логическое агентство. МВД Рос-
сии — координатор этой работы и 
осуществляет почти 90 процен-
тов всех мер безопасности. Зани-
мается этой работой Управление 
по обеспечению безопасности 
лиц, подлежащих государствен-
ной защите.

Собеседники «РГ» в правоох-
ранительных органах и спец-
службах рассказали, что ежегод-
но в рамках расследования уго-
ловных дел более 10 миллионов 

человек выступают в качестве 
потерпевших и свидетелей. Речь 
идет о пострадавших, судьях, об-
винителях, адвокатах и даже об-
виняемых, готовых дать показа-
ния против своих подельников.

Деньги пойдут в основном на 
«временное помещение в безопа-
сное место», как сказано в ведом-
ственной инструкции. То есть на 

съем, а то и покупку для защища-
емого человека жилья, на переезд 
его и родственников. Защита од-
ного человека ежемесячно обхо-
дится государству приблизитель-
но в 200 тысяч рублей.  

Вот один из показательных 
примеров — операция, проведен-
ная ФСБ в Томске, где обезвреди-
ли банду некоего Игоря Рожина. 

Полторы сотни боевиков букваль-
но держали за горло сибирский 
город. Бандиты были не только хо-
рошо вооружены, но и обзавелись 
обширными связями в правоохра-
нительных органах. Дань им пла-
тили все бизнесмены — от мелких 
лоточников до бензиновых «коро-
лей». Для полного господства Ро-
жину оставалось лишь подмять 
под себя самую крупную в городе 
нефтеперерабатывающую компа-
нию и мэрию. Сделать это решено 
было с суровой простотой: убить 
жену хозяина непокорной фирмы 
и вице-мэра.

Убийство поручили киллеру 
банды — бывшему спецназовцу 
Виктору Роде по прозвищу Не-

мец. Обговорили цену — 50 тысяч 
долларов. Но Немец смекнул, 
что, если он расстреляет вице-
мэра, на него объявят охоту спец-
службы. Да и свои, скорее всего, 
ликвидируют как ненужного сви-
детеля. И Роде явился в ФСБ с по-
винной.

Два года, пока шла разработка 
операции, Немца прятали на кон-
спиративной квартире. Офицеры 
ФСБ охраняли его, кормили, раз-
влекали — принесли книги, шах-
маты, штангу. Потом перемести-
ли в столярную мастерскую, где 
он освоил новую профессию, а 
когда все благополучно закончи-
лось, даже открыл свой малень-
кий бизнес. Чекисты сдержали 
слово: уберегли Роде и его семью 
от мести бандитов, а по уголовно-
му делу бывший киллер прохо-
дил только как свидетель.

Любопытно, что методика 
подготовки таких телохраните-
лей отличается от принятых в 
других спецподразделениях. Да, 
здесь есть и психологическая, и 
огневая подготовка, и рукопаш-
ный бой, и обучение методам 
экстремального вождения. Они 
готовы и сумеют идти на таран, 
если дело происходит в дороге, 
или даже встать под пули, если 
дело дошло до перестрелки. Но не 
это главное. Главное для них — 
предотвратить возможное напа-
дение. Полицейские заранее вы-
являют и задерживают тех, кто 
угрожает «клиентам». Преступ-
ники просто лишены возможно-
сти реализовать свои угрозы. 
Ежегодно выявляются более 
двухсот преступлений, связан-
ных с угрозой защищаемым ли-
цам. А если такое вдруг произой-
дет — значит, были недоработки. 
Все проходит без выстрелов. 

ИНИЦИАТИВА

Частным
компаниям
не разрешили
надзор
за рыбной
ловлей

ЗАЧЕХЛИЛИ 
УДОЧКИ

Мария Щедрина

ПРАВИТЕЛЬСТВО России от-
клонило законопроект о введе-
нии производственных рыбо-
ловных инспекторов. 

Предполагалось, что сеть та-
ких инспекторов смогли бы со-
здавать индивидуальные пред-
приниматели или юридические 
лица, заключившие договор о 
предоставлении им рыболовных 
участков. Естественно, произ-
водственные инспекторы смогли 
бы действовать только в преде-
лах того участка, за который от-
вечает нанявшая их компания.

Существуют компании, кото-
рые занимаются промышленным 
рыболовством: добывают водные 
биоресурсы, хранят их, тран-
спортируют и обрабатывают на 
своем рыболовном участке. Если 
бы идея прошла, они смогли бы 
быть не только законопослушны-
ми рыбаками, но еще и защитни-
ками этого участка. С такой ини-
циативой выступила Самарская 
Губернская Дума. Она подготови-
ла соответствующие поправки в 
Федеральный закон «О рыболов-
стве и сохранении водных биоло-
гических ресурсов». 

В связи с этим должны были 
быть внесены изменения и в 
КоАП: необходимо было устано-
вить административную ответ-
ственность за невыполнение за-
конных требований производст-
венных инспекторов. 

Как рассказывают сторонни-
ки инициативы, подобные ин-
спекторы есть и в охотничьем 
хозяйстве: это могут быть и еге-
ря, и охотоведы, для этого нужно 
им всего лишь пройти проверку 
знаний, чтобы смело исполнять 
свои обязанности. После провер-
ки получить удостоверение, зна-
чок инспектора, и приступать к 
работе. 

Но без удостоверения егеря и 
охотоведы могут лишь только 
следить за численностью живот-
ных и подкармливать их иногда. 

А вот с удостоверением про-
изводственного инспектора круг 
возможностей расширяется: 
можно, например, составить акт 
об административном наруше-
нии, произвести осмотр вещей, 
при этом используя фото- и виде-
осъемку, сообщать о готовящем-
ся нарушении или преступле-
нии, а за бездействие или проти-
воправные действия еще и ответ-
ственность понести. Ровно такие 
же обязанности возлагались бы 
на производственного рыболов-
ного инспектора, однако задер-
жать нарушителя, изъять улов, 
носить при себе оружие или же 
производить осмотр личных ве-
щей он не смог бы. Этим занима-
ются другие службы.

Ежегодно инспекторами ры-
боохраны Росрыболовства пре-
секается порядка 120 тысяч на-
рушений законодательства в об-
ласти рыболовства и сохранения 
водных биологических ресурсов. 
У нарушителей изымается более 
300 тысяч запрещенных для при-
менения орудий лова и 500 тонн 
незаконно добытых водных био-
ресурсов. Наиболее горячими с 
точки зрения браконьерской ак-
тивности являются Дальнево-
сточный, Сибирский и Южный 
регионы.

Однако в Федеральном агент-
стве по рыболовству отмечают, 
что на данный момент обязан-
ность по охране рыболовного 
участка возлагается на плечи са-
мих пользователей этого участ-
ка — на рыбаков. Вот только как 
они должны это защищать, нигде 
не написано. И да, возможно, 
производственный инспектор 
стал бы подобным механизмом 
охраны водных биоресурсов.

Но эксперты правительства 
высказали серьезные замечания 
к законопроекту. Ряд вопросов 
технического характера не про-
работан, и поэтому инициатива 
не поддержана. В частности, как 
обратили внимание эксперты, в 
законодательстве не уточнено 
правовое положение производ-
ственных рыболовных инспек-
торов. А все это надо детально 
прописывать в ряде законов.

Автомобили Все убытки владельцев незаконно задержанных машин 
должны покрываться из бюджета

ГАИ осталась в долгу

Владимир Баршев

Е
сли у автовладельца не-
законно задержали ма-
шину, ему должны ком-
пенсировать все расхо-
ды. Причем не только 

штраф и оплату штрафстоянки, 
но и другие понесенные расходы, 
вплоть до неполученной выгоды. 

Еще не так давно многочи-
сленные скандалы с незаконной 
эвакуацией машин были на слу-
ху. У людей эвакуировали маши-
ну, они оплачивали штраф, эва-
куатор и штрафстоянку, забира-
ли автомобиль, а потом шли об-
жаловать. Так вот штрафы им 
беспрекословно возвращали, а 
деньги за эвакуацию и хранение 
— нет. Мол, услуга оказана. А то, 
что человек ее не заказывал, — 
никого не трогало. Тогда ситуа-
цию переломил Верховный суд, 
обязав возвращать все уплачен-
ные незаконно наказанным чело-
веком деньги. Но, похоже, ситуа-
ция возвращается обратно. Вер-
ховному суду вновь пришлось 
рассматривать подобное дело.  

В июле 2015 года на 79-м км 
трассы М8 «Холмогоры» инспек-

тор ДПС остановил бензовоз для 
проверки документов. Он посчи-
тал, что у машины превышена до-
пустимая масса. Водитель потре-
бовал провести контрольное 
взвешивание, но инспектор про-
игнорировал это требование. 
Зато отправил машину на штраф-
стоянку. Позже командир баталь-
она вынес решение по этому делу 
и привлек к ответственности 
фирму, которой принадлежал 
бензовоз, по части 1 статьи 
12.21.1. Для вынесения решения 
ему понадобился месяц. Все это 
время бензовоз скучал на штраф-
стоянке. Чтобы поскорее вызво-
лить машину, фирма заплатила 
штраф в размере 150 тысяч ру-

блей, а также оплатила хранение 
машины на штрафстоянке в раз-
мере 279 тысяч рублей. После 
чего фирма обратилась в суд, 
чтобы обжаловать несправедли-
вое решение. 

Сергиево-Посадский город-
ской суд решил, что превышение 
допустимой массы не было дока-
зано, контрольное взвешивание, 
предусмотренное законодатель-
ством, не проводилось. На этом 
основании суд отменил поста-
новление, выписанное ГИБДД. 

Теперь осталось вернуть зря 
уплаченные деньги. И фирма по-
пыталась это сделать в досудеб-
ном порядке. Однако не тут-то 
было. Чтобы вернуть штраф, 

минфину понадобилось решение 
суда. Однако ГИБДД отказала 
фирме в содействии возвраще-
нию средств за штрафстоянку. 
Тогда фирма обратилась в Арби-
тражный суд Москвы с требова-
нием возмещения вреда. Фирма 
оценила его в 500 тысяч рублей, 
из которых 150 тысяч — штраф, 
279 тысяч — оплата штрафстоян-
ки, 60 тысяч — оплата услуг пред-
ставителя в суде, и более 150 ты-
сяч — оплата услуг сторонних пе-
ревозчиков из-за вынужденного 
простоя собственной машины. 

Но арбитраж признал воз-
можным вернуть только штраф. 
Все остальное он отклонил. Отка-
зали в этих требованиях и Девя-
тый арбитражный суд, а также 
Арбитражный суд Московского 
округа. Они посчитали, что нет 
доказательств нарушений со сто-
роны сотрудников ДПС. 

Однако с этим не согласился 
Верховный суд. Он напомнил, что 
в соответствии со статьей 16 Гра-
жданского кодекса РФ, субъект 
или муниципальное образование 
выступают ответчиком в случае 
предъявления требования о воз-
мещении убытков, причиненных 

в результате незаконных дейст-
вий или бездействия госорганов, 
органов местного самоуправле-
ния или должностных лиц. 

Бездействие доказано и под-
тверждается решением суда об-
щей юрисдикции. Таким обра-
зом, бездействие должностных 
лиц МВД носило незаконный ха-
рактер, а обеспечительные меры 
в виде длительного задержания 
бензовоза — несоразмерный ха-
рактер, установил Верховный 
суд. Расходы, понесенные фир-
мой в результате долгого хране-
ния машины на штрафстоянке, 
были вызваны незаконным без-
действием должностных лиц 
МВД. Однако эти доводы суды ни-
жестоящих инстанций по непо-
нятной причине не учли. В ре-
зультате Верховный суд отменил 
их решения и направил дело на 
новое рассмотрение. 

О правовых тонкостях эвакуа-
ции транспорта читайте  в «Юри-
дической консультации» на сай-
те «РГ» https://pravo.rg.ru/rubrics/
question/2897/
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Акцент

 Для обеспечения личной 
охраны только одного
защищаемого необходимо 
восемь сотрудников 

Обязанность 
по охране рыболов-
ного участка возло-
жена на рыбаков. 
Но не прописано, 
как им его защищать

Акцент

 Штрафы незаконно наказан-
ным водителям беспреко-
словно возвращали, а деньги 
за эвакуацию и хранение — нет

Закон допускает изменение внеш-
ности свидетеля. Но в России 
такая мера защиты применяется 
крайне редко.

1

Судьи 
не скрывают — дел 
о пересмотре 
завещания немало 
и с каждым годом 
их становится 
все больше

Доказать законность завещания бывает, порой, непросто.

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Ошибка инспектора ГАИ дорого 
стоит. И за нее придется платить 
из бюджета.
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ТРАГЕДИЯ Комиссия Следственного комитета и МВД России проверяет расследование 
зверского убийства многодетной матери

Псебайский разлом
Татьяна Павловская

В
есть об изнасиловании 
и жестоком убийстве мате-
ри пятерых детей в поселке 

Псебай Мостовского района 
многих привела в шок.

…Истерзанное тело 40-летней 
Натальи Дмитриевой нашли 
в ночь на 14 мая на одной из улиц 
Псебая, буквально в 100 метрах 
от ее дома. По версии следствия, 
женщина стала жертвой пьяных 
отморозков — 16 летнего местного 
жителя и его 20-летнего приятеля 
из Краснодара. Обоим предъявле-
но обвинение в убийстве, совер-
шенном группой лиц по предвари-
тельному сговору с целью скрыть 
другое преступление, сопряжен-
ное с насильственными действи-
ями сексуального характера 
(пп. «д, ж, к» ч. 2 ст. 105 УК РФ). 

Уголовное дело возбудили ку-
банские следователи, а в среду 
стало известно, что расследова-
нием убийства в Псебае теперь 
занимаются сотрудники Главного 
следственного  управления 
СК РФ. Этого добились земляки 
жертвы, не дав спустить рассле-
дование на тормозах. Ведь изна-
чально уголовное дело было воз-
буждено по ч. 1 ст. 105 УК, причем 
об отягчающих обстоятельствах 
в постановлении не было ни сло-
ва. Мало того, один из подозрева-
емых, задержанный по горячим 
следам, был практически сразу 
отпущен. Он тут же скрылся в 
Краснодаре, где и был взят под 
стражу спустя несколько дней. 
Но уже после того, как в Псебае 
стало расти возмущение жителей 
работой местной полиции.

Предполагаемые садисты-
убийцы, по данным следствия, 
вечером 13 мая распивали спир-
тные напитки в одном из мест-
ных кафе. Здесь же за столиком 
сидела с подругой Наталья Дмит-
риева. Когда она собралась до-
мой, молодые люди вызвались 
проводить ее. По пути ударили по 
голове, затем, как сказано в офи-
циальном сообщении, «соверши-
ли в отношении нее иные дейст-
вия сексуального характера, а за-
тем 16-летний фигурант задушил 
женщину, после чего злоумыш-
ленники перенесли тело погиб-
шей в кусты и скрылись».

На встрече жителей с админи-
страцией района и представите-
лями силовых ведомств собра-
лось столько людей, что встречу 
перенесли из актового зала адми-
нистрации на площадь перед зда-

нием ДК. Почти два часа чиновни-
ки и силовики отвечали на вопро-
сы. Многие с трудом сдерживали 
эмоции. Говорили, что якобы пра-
воохранители пытаются замять 
дело и уводят убийц от ответст-
венности. А еще о том, будто мест-
ные подростки с криминальными 
наклонностями объединились в 
группу, которая держит в страхе 
всю округу.

Подозреваемого в убийстве 
16-летнего юношу назвали «ма-
жором, которого прикрывают со-
стоятельные родители». Задер-
жанный уже попадался на крими-
нале, но его, по словам жителей, 
«за 500 тысяч рублей отмазал бо-
гатенький папаша», который до 
недавнего времени возглавлял 
одно из подразделений крупного 
деревообрабатывающего комби-
ната. В поселке передают слова 
матери «мажора»,что, мол, «они 
обязательно вытащат сына на 
свободу».

Глава Мостовского района 
Сергей Ласунов, с которым пого-
ворила корреспондент «РГ», под-
тверждает, что о парне действи-
тельно «давно шла по поселку 
дурная слава».

Раньше он учился в гимназии, 
но в прошлом году родители пе-
ревели его на домашнее обуче-
ние.

— Отнял у ребенка куртку, — 
рассказывает глава. — Отец тогда 
уладил конфликт с родителями 
мальчика, заплатив им опреде-
ленную сумму. Если бы они не по-
зарились на деньги, а заявили в 
полицию, возможно, удалось бы 
как-то повлиять на парня, напра-
вить его энергию в другое русло.

…Погибшую Наталью в посел-
ке вспоминают добрым словом. 
Она была хорошей мамой и руко-
дельницей.

— У нее прекрасные картины, 
— говорит директор поселкового 
ДК Ольга Веретенникова. — Вы-
шитые, вывязанные крючком, 
украшенные бисером, лентами. 
На базе нашего ДК свыше четвер-
ти века существуют два народ-
ных коллектива, в одном из кото-
рых — мастерской флористики — 
занималась Наташа. Она очень 
творческий, талантливый чело-
век. 

Дом культуры, поселковая ад-
министрация и то самое злополуч-
ное кафе «Ивушка» находятся на 
одной улице — Советской. Отсюда 
до дома Дмитриевых напрямик не 
больше километра. По этому пути 
Наталья и пошла вместе с прово-

жатыми. Метрах в 50 от ее дома 
речка, через которую перекинут 
пешеходный мост. Именно здесь, 
судя по всему, произошел кон-
фликт, после которого женщина 
получила первый удар по голове. 
Потом ее оттащили на пустырь, 
расположенный правее от мости-
ка, где больше часа продолжалось 
издевательство над несчастной.

Есть информация, что соседи 
слышали ее крики, но почему-то 
никто не вмешался. Когда наряд 
приехал, спасать было уже неко-
го. Теперь на зеленой траве, где 
нашли истерзанное тело Натальи, 
лежат живые цветы. Ее дом — наи-
скосок от этого страшного места.

По словам супруга, в тот вечер 
он сам разрешил жене пойти 
в кафе. «Я видел, как она устала 
от постоянных хлопот по дому, — 

говорит Алексей, — поэтому, ког-
да подружка за ней зашла, отпу-
стил их безо всякой опаски». 

Вера, Наташина приятельни-
ца, говорит, что в кафе они зака-
зали по бутылке пива, с которой 
и просидели весь вечер. Потом за 
столик подсели ребята, один из 
которых оказался одноклассни-
ком ее сына.

— Они называли нас «тетя 
Вера, тетя Наташа», были вежли-
вы, вызвались проводить, — вспо-
минает женщина. — Когда вышли, 
мы с моим провожатым пошли в 
одну сторону, а Наташа с двумя 
ребятами — в другую. Я до сих пор 
не могу поверить в то, что прои-
зошло.

Не может смириться со слу-
чившимся и муж Натальи.

— Откуда эта звериная жесто-

кость? — сокрушается он. — Люди 
такими не бывают, да и звери та-
кими не бывают. Я не знаю, где 
найти силы, чтобы жить дальше. 
Только ради детей стараюсь как-
то держаться.

Алексей благодарен всем, кто 
откликнулся на беду многодет-
ной семьи: «Люди помогают, чем 
могут... В одиночку мы, наверное, 
не смогли пережить такое страш-
ное горе».

Отреагировали и местные 
власти — уже оформили пенсию 
по потери кормильца на четве-
рых несовершеннолетних детей 
погибшей женщины (ее старше-
му сыну 20 лет), пообещали по-
мочь с ремонтом дома, уже при-
ступили к его газификации. Сде-
ланы и первые оргвыводы. После 
преступления были уволены за-
вуч по воспитательной работе 
школы, где прежде учился 16-лет-
ний подросток, подозреваемый в 
совершении жуткого злодеяния, 
и социальный педагог — за то, что 
в свое время не передали в район-
ную комиссию по профилактике 
правонарушений среди несовер-
шеннолетних сведения о поведе-
нии их ученика.

Поселок Псебай, до которого 
от Краснодара почти 250 киломе-
тров, — не «медвежий угол», 
а скорее благополучный поселок. 
Он расположен на берегу реки 

Малая Лаба, в живописной гор-
ной долине. Вокруг пещеры, во-
допады, яркая растительность. 
Туристы, облюбовавшие это ме-
сто, называют его «райским угол-
ком». Эдесь, есть больница с ам-
булаторией, три детских сада, 
три школы, гимназия, спортив-
ная и музыкальная школы, два 
ДК, турбаза, гостиница...

Однако причины трагедии, 
считают жители поселка, кроют-
ся ни в отдаленности поселка от 
центра и ни в его социально-эко-
номическом развитии. Их нужно 
искать в другом. После встречи с 
жителями поселка Уполномочен-
ный по правам человека Сергей 
Мышак напишет на своей страни-
це в социальных сетях: «Местные 
жители требуют немного — прав-
ды о случившемся и справедливо-
го возмездия виновным. Не пони-
маю, почему людям сразу не ска-
зали правды о том, что все-таки 
произошло. Почему не были на-
званы имена задержанных? Пра-
воохранители и следственные ор-
ганы на самом деле считают, что 
в небольшом поселке, где все про 
всех до десятого колена знают, 
это является тайной?! Или это 
тайна для сообщников отмороз-
ков? Разве селяне не сообщали 
того, что эти «милые» подростки 
творили ранее? Сейчас нам всем, 
власти, обществу, «силовикам», 
надо осознать случившееся, про-
вести объективное расследова-
ние, а суду вынести суровое, 
но законное решение».

И с ним трудно не согласиться. 
Когда старший помощник Алек-
сандра Бастрыкина Игорь Комис-
саров провел личный прием гра-
ждан, то по обстоятельствам, свя-
занными с убийством Дмитрие-
вой, к нему обратились лишь не-
сколько человек, остальные при-
шли со своим похожим горем. Так, 
у Светланы Солматиной шесть 
лет назад по вине сотрудника по-
лиции погиб 22-летний сын и его 
друг-ровесник. Прибывшие на ме-
сто ДТП правоохранители сфаль-
сифицировали доказательства, 
сделав виновным погибшего сына 
Светланы. Женщине пришлось 
провести собственное расследо-
вание. Теперь уже бывший со-
трудник полиции получил шесть 
лет лишения свободы, а мать те-
перь добивается наказания следо-
вателей, которые уводили от от-
ветственности преступника. И по-
добных историй немало...

Проверка, начатая 24 мая, 
продолжается. 

Акцент

 «Откуда эта звериная 
жестокость? — 
сокрушается муж Натальи. — 
Люди такими не бывают, 
да и звери такими не бывают»

На столе, где дети готовят уроки, теперь  мамины портреты с траурными лентами.
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Общественные обсуждения
Руководствуясь Федеральным законом от 04.05.2011 №99-ФЗ 

«О лицензировании отдельных видов деятельности», статьей  9 
Федерального закона от 23 ноября 1995 года №174-ФЗ «Об эколо-
гической экспертизе», приказом Государственного комитета РФ 
по охране окружающей среды от 16 мая 2000 года №372   
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой  
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации», АО «Ковдорский ГОК» информирует  о на-
чале проведения общественных обсуждений объекта государс-
твенной экологической экспертизы по объекту проектирования 
«Наращивание I  и IV дамбы 2-го поля хвостохранилища  
АО «Ковдорский ГОК», включая оценку влияния на окружающую 
среду (ОВОС)  намечаемой хозяйственной деятельности.   

Заказчик: АО «Ковдорский горно-обогатительный комбинат». 
Адрес: 184141, Россия, Мурманская обл., Ковдорский р-н, 
г. Ковдор, ул. Сухачева, д. 5.

Намечаемый объект — проект «Наращивание I  и IV дамбы 2-го 
поля хвостохранилища АО «Ковдорский ГОК». Хвостохранилище 
предназначено для складирования отходов (хвостов) обогащения 
магнетит-апатит-бадделеитовых руд. Реализация данного проекта 
позволит увеличить емкость второго поля хвостохранилища при 
заданных прогнозных объемах складирования до 2029 года.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния, — администрация Ковдорского района.

Форма проведения общественных обсуждений — обществен-
ные слушания.

В течение 30 дней со дня опубликования данного объявления, 
вопросы и комментарии (в свободной форме) будут приниматься 
по следующим адресам: 

1. 184141, Мурманская область, г. Ковдор, пл. Ленина, д. 1, ад-
министрация Ковдорского района, кабинет  №16.

2. 184141, Мурманская область, г. Ковдор, здание Управления 
ПБОТиЭ, 2-й этаж, кабинет № 7 (с 9.00 до 17.15 по рабочим дням, 
перерыв с 12.30 до 13.45).

По электронным адресам: otpb.dir_kdr@eurochem.ru, orgotdel@
kovadm.ru.

С материалами общественных обсуждений и разделом ОВОС 
проектной документации можно ознакомиться на официальном 
сайте органов местного самоуправления муниципального образо-
вания Ковдорский район в сети Интернет по адресу:  
http://www.kovadm.ru  в разделе «Публичные слушания, обще-
ственные обсуждения» и по указанным адресам.

Общественные слушания состоятся 5 июля 2018 года в 16 часов 
по адресу: г. Ковдор, пл. Ленина, д. 1 (1-й этаж, актовый зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ПРОЕКТ В столице может 
появиться новый 
общественный транспорт 
— канатная дорога

Ветки свяжут

Светлана Батова

ЧЕРЕЗ три года в столице может появиться канатная до-
рога, которая будет полноценным общественным тран-
спортом. С ее помощью планируется связать станции 
двух параллельных веток метро — «Сходненскую» и 
«Речной вокзал». Об этом на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме заявила вице-мэр Мо-
сквы Наталья Сергунина.

«Сходненская» фиолетовой линии и «Речной вокзал» 
зеленой линии находятся всего в двух километрах друг 
от друга, но их разделяет акватория Химкинского водох-
ранилища. Чтобы попасть в соседний район приходится 
делать крюк на автобусе почти в десять километров че-
рез МКАД или ехать на метро через центр — на это уходит 
больше сорока ми-
нут. В кабинке канат-
ной дороги можно 
будет преодолеть 
это расстояние всего 
за семь минут. Про-
ект планируется ре-
ализовать на прин-
ципах государствен-
но-частного пар-
тнерства. Стоимость 
— около 4 млрд ру-
блей. «После запу-
ска дорога будет 
принадлежать горо-
ду на праве собственности. Инвестор сможет эксплуати-
ровать ее в течение 22 лет, — говорит Сергунина. — Проек-
том не предусмотрено финансовое участие города ни на 
стадии строительства, ни в процессе эксплуатации».

Предполагается, что проект интегрируют в город-
скую билетную систему, тарифы сделают доступными, 
проезд можно будет оплачивать «Тройкой». Прогнози-
руемый пассажиропоток — до 19 тысяч человек в сутки. 
Станции канатной дороги соединят со станциями метро 
наземными галереями.

«В России есть удачный опыт эксплуатации канатной 
дороги в качестве транспорта — она связывает Нижний 
Новгород и областной город Бор, проходя над Волгой, — 
говорит Кирилл Янков, председатель Союза пассажиров. 
— Там этот проект действительно востребован. Дорога 
между двумя станциями метро тоже будет востребована, 
хотя, возможно, стоит сделать дополнительные останов-
ки на улице Свободы со стороны «Сходненской» и у Се-
верного Речного вокзала со стороны «Речного вокзала». 
В любом случае этот проект технически понятнее моно-
рельса, который совершенно убыточен».

В Нижнем Новгороде длина канатной дороги — 3,6 км. 
Сначала стоимость проезда была 50 рублей, в этом году 
подорожала до 100 рублей. За шесть лет работы по ней 
проехали более 10 млн человек. Янков добавляет, что 
стоимость проезда по «канатке» в Москве тоже не долж-
на быть высокой, иначе это отпугнет пассажиров. В идеа-
ле нужно сравнять цену проезда с обычным обществен-
ным транспортом.

Тарифы на проезд 
по канатке обещают 
сделать доступны-
ми, поездки можно 
будет оплачивать 
«Тройкой»

Телевидение Международной академии телевидения и радио — 15 лет

Мир электронного периода
Сусанна Альперина

В 
медиацентре «Россий-
ской газеты» в рамках 
XV юбилейного Ежегод-
ного общего собрания 
Международной акаде-

мии телевидения и радио (IATR) 
прошла международная конфе-
ренция «Евразийское информа-
ционное партнерство». Ведущий 
Леонид Млечин — директор Дирек-
ции историко-публицистических 
программ ОТР — подчеркнул, что 
академии в этом году исполняется 
15 лет и эта дата совпадает с дру-
гим юбилеем — 5-летием  Общест-
венного телевидения России. 

Если учесть, что академию 15 
лет назад основал Анатолий Гри-
горьевич Лысенко, который все 
пять лет возглавляет ОТР, то про-
слеживается значительная связь. 
«У нас на повестке дня — прият-
ное, полезное и важное дело», — 
сказал Леонид Млечин. Под пер-
вым он имел в виду — торжествен-
ное вручение награды «Академи-
ческое признание-2018». В этом 
году награды вручили лауреатам 
в сфере СМИ, науки и культуры. 
Особо важно то, что ее получил — 
95-летний Марк Кривошеев, рос-
сийский ученый и профессор, 
один из основателей телевидения 
в нашей стране. 

Как раз в эти дни во 2-й студии 
Телецентра «Останкино» состоя-
лось торжественное открытие эк-
спозиции, посвященной участию 
профессора Марка Иосифовича 
Кривошеева в развитии техноло-
гической сферы телевизионного 
вещания с 1945 по 2018 год. Эк-
спозиция создана на основе мате-
риалов из личного архива масте-
ра. Среди них уникальные фотог-
рафии, рабочие документы, исто-
рические архивные справки и 
многое другое. В процессе подго-
товки экспозиции было обработа-
но свыше 400 документов, отра-
жающих развитие телевизионной 
отрасли в нашей стране и мире.

Также награду вручили Олегу 
Антипову, директору ЗАО «ОКНО-
ТВ». Лауреат отметил, что их ком-

пания «вот уже 27 лет строит теле-
видение в нашей стране, и такое 
ощущение, что мы только начина-
ем» — тут Олег Антипов имел в 

виду стремительно развивающие-
ся новые технологии. Дмитрий 
Бертман — худрук московского 
музыкального театра «Геликон-

Опера», получая награду, отметил 
связь оперы и телевидения, особо 
отметив проект «Большая опера» 
на канале «Культура» и отноше-
ние к высокому искусству на ка-
нале ОТР. Награды вручили также 
Николаю Бордюже — вице-прези-
денту МСК «БЛ ГРУПП», Дмит-
рию Быкову — журналисту, Алек-
сею Волину, заместителю мини-
стра цифрового развития, связи и 
массовых коммуникаций РФ, 
Дмитрию Волкову — руководите-
лю отдела Технического развития 
ОАО «Первый канал», Этери Ле-

виевой — генеральному директору 
фонда «Академия Российского те-
левидения», Марине Лошак — ди-
ректору Государственного музея 
изобразительных искусств им. 
А.С. Пушкина, Сергею Никаноро-
ву — заместителю генерального 
директора ФГУП ТТЦ «Останки-
но», Михаилу Сеславинскому — 
руководителю Федерального 
агентства по печати и массовым 

коммуникациям, Александру 
Сладкову — корреспонденту теле-
канала «Россия 1», Валентину Со-
болеву — председателю Совета ди-
ректоров ООО «Страховая компа-
ния «ВСК-Линия жизни», Елене 
Шишкаловой — коммерческому 
директору «Видау системс». И, 
что особенно приятно — «Россий-
ской газете». Генеральный дирек-
тор «РГ» Павел Негоица, подняв-
шись на сцену, выразил восхище-
ние работой коллег на телевиде-
нии и радио, особо отметив их 
умение адаптироваться к проис-
ходящим сегодня переменам и из-
менениям. «При этом газеты 
живы, — сказал Павел Афанасье-
вич, — и тот контент, что мы произ-
водим, нужен и телевидению, и ра-
дио. Мы поддерживаем хорошие 
отношения с партнерами и будем 
и дальше стараться им помогать».

В рамках конференции обсу-
ждались темы содействия межго-
сударственному сотрудничеству, 
развития электронных СМИ в 
странах ЕАЭС, обмена опытом 
между журналистами из России и 
стран Союза, ответственности 
журналистов стран Союза в осве-
щении межконфессиональных и 
межэтнических конфликтов. В ее 
работе  приняли участие Влади-
мир Кузнецов — директор инфор-
мационного центра ООН в Мо-
скве; Анатолий Лысенко — гене-
ральный директор Общественно-
го телевидения России, президент 
Международной академии теле-
видения и радио; Ирина Глебова — 
руководитель центра россиеведе-
ния ИНИОН РАН; Сергей Жиль-
цов — доктор политических наук, 
Ашот Джазоян — секретарь Союза 
журналистов России, председа-
тель Медиаконгресса «Содруже-
ство журналистов», Алексей Пан-
кин — известный журналист, 
Игорь Найговзин — заместитель 
генерального директора ОТР. А 
также российские и иностранные 
журналисты из стран ЕАЭС, пред-
ставители посольств, междуна-
родные эксперты, представители 
международных и общественных 
организаций.
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Генеральный директор «Российской 
газеты» Павел Негоица (справа): 
Контент, что мы производим, нужен 
и телевидению, и радио.

Акцент

 В этом году награды вручили 
лауреатам в сфере СМИ, 
науки и культуры
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ДИСКУССИЯ О рисках нестабильного миропорядка будут говорить западные эксперты на форуме 
в Москве

Честно, по-примаковски
Александр Рыбаков,
советник гендиректора Центра 
международной торговли

С
егодня начинаются третьи 
«Примаковские чтения». В 
Россию приедут известные 

зарубежные эксперты, автори-
тетные политики — бывшие руко-
водители государств, выступят 
российские ученые, представи-
тели власти и бизнеса.

Этот форум уже стал признан-
ной международной экспертной 
площадкой, на которой обсужда-
ют наиболее значимые и острые 
глобальные проблемы политики 
и экономики. 

Причем обсуждают в Москве, 
несмотря на то, что далеко не 
всех зарубежных участников та-
ких встреч можно назвать про-

российски настроенными. Вме-
сте с тем взгляды и позиции та-
ких участников отнюдь не побу-
ждают их отказываться от рабо-
ты в чтениях, бойкотировать ме-
роприятие либо по собственным 
убеждениям, либо с оглядкой на 
общественное мнение своих 
стран. Это свидетельствует, на-
сколько высока и безукоризнен-
на репутация этой регулярной 
встречи мировых политических 
мыслителей и насколько значим 
и неколебим авторитет Евгения 
Примакова, чье имя как своего 
рода гарант объективности, не-
предвзятости, неангажирован-
ности, профессионализма и ком-
петентности носит форум.

Сквозной темой всех чтений 
является первый после оконча-
ния «холодной войны» действи-

тельно фундаментальный кри-
зис в отношениях между Запа-
дом и нашей страной, с одной 
стороны, и между Западом и 
остальным миром — с другой. 
Предстоящие чтения посвяще-
ны рискам, порождаемым уси-
ливающейся международной не-
стабильностью.

Действительно, за минувший 
год в мире многое изменилось. 
Впору говорить не об общих па-
раметрах нарастающей напря-
женности, а непосредственно о 
реальных угрозах. Резко накали-
лась обстановка в Сирии. Новый 
виток силового противостояния 
в Донбассе. Готовы снова вспых-
нуть и застаревшие конфликты 
на постсоветском пространстве. 
Европа продолжает следовать в 
фарватере атлантической поли-
тики и не только поддерживать, 
но и усиливать антироссийские 
санкции. Все это будут обсу-
ждать — теперь уже с использо-
ванием тревожного слова «ри-
ски».

Год назад участники форума 
задавались вопросом: сохраня-
ется ли между Россией и США 
«потенциальное партнерство» 
или же настало время говорить 
об «ограниченной конфронта-
ции»? Само допущение ее сдела-

ло обоснованным обсуждение 
еще одного кричащего вопроса 
глобальной безопасности: поче-
му мир так и не объединился 
против   международного терро-
ризма?

На третьих чтениях те же два 
вопроса, что и год назад, станут 
обсуждаться в еще более жест-
ких и критических формулиров-
ках. О сегодняшнем противосто-
янии между США и Россией бу-
дет говориться уже не как об 
«ограниченной конфронта-
ции», а как о «новой биполярно-
сти» (правда, пока тоже под зна-
ком вопроса). Фактически допу-
скается возможность экспер-
тного признания , что мир ока-
зался отброшенным на три деся-
тилетия назад — в эпоху «холод-
ной войны». Новое звучание по-
лучит и прошлогоднее «недоу-
мение» по поводу отсутствия 
единства в борьбе с междуна-
родным терроризмом — участ-
ники форума рассмотрят обста-
новку на Ближнем Востоке .

Такая аналогия неизбежно 
подводит к выводу об инстру-
ментальном и управляемом ха-
рактере международного терро-
ризма, который на практике 
оказывается всего лишь ноу-хау 
в гибридных войнах XXI века.

Год назад невозможно было 
даже представить, что спустя 
более полувека после Карибско-
го кризиса кто-то станет мы-
слить чуть ли не теми же самы-
ми категориями, что и в эпоху 
того, к счастью, так и не состо-
явшегося конфликта. Поэтому 
очень своевременной и актуаль-
ной может оказаться заплани-
рованная на третьих чтениях 
сессия, в название которой вы-
несен вопрос о принципиальной 
возможности существования 
эффективной системы контроля 
над вооружениями в настоящее 
время и в будущем.

Нельзя не отметить этого по-
примаковски упрямого и на-
стойчивого намерения органи-
заторов третьих чтений искать 
конструктивные решения в, ка-
залось бы, абсолютно тупико-
вых ситуациях, в данном случае 
— обсуждать без ограничений и с 
разных подходов стремительно 

ухудшающуюся мировую обста-
новку, чтобы через обмен мне-
ниями и даже претензиями и 
упреками попытаться вырабо-
тать взаимоприемлемые реше-
ния и избежать дальнейшего 
скатывания к катастрофе. 

Между тем мир изо всех сил 
сопротивляется возвращению в 
эпоху биполярности. В послед-
нее время Европа все чаще по-
зволяет себе проявлять самость 
и сопротивляться диктату США. 
Безусловно, этот «антиамерика-
низм» ключевых стран Европы 
отнюдь не означает их разворо-
та в сторону России, но тем не 
менее позволяет надеяться, что 
здравый смысл возобладает над 
догматизмом и они пересмо-
трят во многом навязанный им 
режим санкций, приносящий 
сплошные убытки и за почти что 
четыре года так и не давший 
ожидаемого эффекта.  Об этом 
тоже будут говорить на форуме. 

ПРОГНОЗ  Электробусы 
вытеснят в городах 
«грязные» аналоги

Бегают 
как заведенные

Александра Воздвиженская

ВСЕГО через несколько лет электромобили будут сто-
ить меньше, чем машины с двигателем внутреннего сго-
рания. Однако быстрее всего переходить на аккумулято-
ры вместо бензина и дизеля будет городской обществен-
ный транспорт: к 2030 году 84 процента новых автобу-
сов, купленных для муниципальных нужд, будут элек-
трическими, а к 2040 году парк наземного городского 
транспорта на 80 процентов будет состоять из электро-
бусов.

Такой прогноз содержится в обновленном отчете 
Electric Vehicle Outlook, подготовленном подразделени-
ем Bloomberg. В целом продажи электромобилей достиг-
нут к 2025 году 11 миллионов единиц в год, к 2030 году — 
30 миллионов. К 2040 году они удвоятся. К тому моменту 
это будет соответствовать более чем половине продаж 
всех новых автомобилей.

Предполагается, 
что лавинообразный 
спрос на электриче-
ский транспорт как в 
коммерческом сек-
торе, так и для лич-
ных нужд вытеснит с 
рынка потребление 
более семи миллио-
нов баррелей нефти  
в сутки (сейчас об-
щее потребление 
подбирается к  ста 
миллионам барре-
лей в сутки). По идее, 
такая перспектива должна существенно снизить коти-
ровки нефти.

Россия движется в русле описываемых в отчете тен-
денций, но пока, правда, лишь в нескольких городах. 
Преуспевает в этом вопросе Москва. Так, к марту следу-
ющего года город получит сто новых электробусов со 
сроком обслуживания 15 лет и пробегом до миллиона 
километров. Салон у электробуса почти такой же, как у 
привычного городского автобуса: 27 посадочных мест, 
всего вмещается 85 пассажиров, есть места для крепле-
ния кресла пассажира с ограниченными возможностя-
ми. Электробусы чуть тише дизельных аналогов, а также 
не «дергаются» при разгоне. К концу следующего года в 
столице будет курсировать около 600 электробусов, а с 
2021 года город откажется от закупок дизельных анало-
гов для пассажирских маршрутов.

Для крупного города электрический вид транспорта 
может помочь в борьбе с загрязнением воздуха. Майский 
указ президента России предполагает, что через шесть 
лет объем вредных выбросов в атмосферу в наиболее за-
грязненных городах страны должен снизиться на 20 про-
центов и более. Известно, что проблема остро стоит в Че-
лябинске, который уже рассматривает возможность пе-
ревести общественный транспорт на электричество.

Руководство региона недавно сообщило, что до 35 
процентов выбросов в воздух в Челябинске приходится 
именно на транспорт. Там планируют в первую очередь 
обратить внимание на возможность прокладки трам-
вайных линий, с оглядкой на Москву попробуют оце-
нить рентабель-
ность электробуса в 
городе и обратят 
внимание на газомо-
торное топливо. По-
следний вариант, по-
жалуй, даже выгод-
нее, учитывая, что 
сейчас действует фе-
деральная програм-
ма субсидирования 
затрат производите-
ля при предоставле-
нии клиентам скид-
ки на покупку элек-
трического тран-
спорта.

Ресурсы На стройках газопроводов для российского газа снова оживление

Потоки согласия
Тарас Фомченков 

У
же в ближайшие дни 
могут возобновиться 
переговоры о дальней-
шем финансировании 
банками строительст-

ва «Северного потока-2». Отно-
шение к российскому газу и газо-
проводам меняется на глазах. В 
разговоре с «Российской газе-
той» глава немецкой компании 
Wintershall, партнера «Газпро-
ма», Марио Мерена заявил, что 
преобладающая часть тезисов 
противников строительства га-
зопровода «Северный поток-2» 
не имеет никакого смысла.

«Мы хотели бы, чтобы к нам 
поступало как можно больше де-
шевого газа и по самым разным 
каналам — это хорошо и для по-
требителей, и для промышленно-
сти», — сообщил он. Компания — 
оператор проекта уже получила 
разрешения, необходимые для 
строительства участка морского 
газопровода в территориальных 
водах Германии и приемного тер-
минала в этой стране. Все необ-
ходимые разрешения на строи-
тельство и эксплуатацию выдала 
также Финляндия, где идут под-
готовительные работы на мор-
ском участке. Начато бурение 
двух 700-метровых тоннелей в 
сторону моря, в конце которых 
будет находиться то место, отку-
да, собственно, и начнется уклад-
ка труб. Намечен обширный спи-
сок дел на лето, это подтвердил  
«РГ» Йенс Мюллер, официаль-
ный представитель компании 
Nord Stream 2.

Германия рассматривает «Се-
верный поток-2» «как экономи-
ческий проект, подвела черту в 
ходе недавнего визита в Россию 
канцлер Германии Ангела Мер-
кель. Следом за ФРГ и Болгария 
изменила свое отношение к рос-
сийскому газопроводу. Здесь 
речь идет уже о «Южном пото-
ке». Четыре года назад София от-
казалась от него, с чего и нача-
лись проблемы у этого проекта. В 
конце концов Россия свернула 
работы и начала тянуть «Турец-
кий поток».

На прошлой неделе в Софии 
заговорили о необходимости 
прямых поставок газа. Прези-
дент Болгарии Румен Радев во 
время визита в Россию заявил, 
что строительство нового газо-
провода, который он предложил 
назвать «Болгарским», диктует-
ся здравым смыслом и требова-
ниями энергетической безопа-
сности и эффективности, и не 
только в отношении Болгарии, но 
и Евросоюза. 

Ни один газопровод, который 
идет в Европу, не строился без 
проблем, против каждого были 
американцы. Однако, так или 
иначе, все газопроводы были реа-

лизованы, напоминает директор 
Института национальной энерге-
тики Сергей Правосудов. «И не 
то, что европейцы были бы за 
нас, они — за себя, — поясняет он. 
— Германия, например, в случае 
реализации газопровода «Север-
ный поток-2» станет крупней-
шим транзитером газа, а до этого 
«просто» была крупнейшим по-
требителем».

При этом нельзя сказать, что 
строительство этого конкретно-
го газопровода больше выгодно 
какой-то одной из сторон, про-
должает эксперт. «В Европе, с од-
ной стороны, нет стран, которые 
могли бы предоставить Евросою-
зу тот же объем газа по такой же 
цене. А с другой — нам некуда его 
в таких объемах поставлять, кро-
ме как в Европу», — объясняет 
Правосудов. Да и к тому же 
никто, кроме нас, им дешевле газ 
не продаст, констатирует он.

Что же до строящегося «Ту-
рецкого потока», продолжает эк-
сперт, то в отношении первой 
нитки все просто: морскую часть 
достроили, на турецкой земле 
нужно проложить небольшие 
трубы. В отношении второй нит-
ки, которая должна обеспечить 
Балканы, когда она будет запуще-
на, нужно будет тоже запустить 
небольшой объем инфраструкту-
ры. «Инфраструктура, кроме не-
большой перемычки между Бол-
гарией и Сербией около 100 с 

лишним километров длиной, уже 
есть», — напоминает он.

А вот к «Южному потоку», о 
необходимости возобновить пе-
реговоры по которому говорила 
Болгария, может быть, мы когда-
нибудь и вернемся. «Если смо-
треть на карту, то видно, что 
снабжать Балканы лучше напря-
мую, а не через Турцию. Тем бо-
лее с учетом того, что даже при 
запуске «Турецкого потока» и 
«Северного потока-2» остается 
тенденция на рост объемов по-
ставок в Европу, а собственная 
добыча газа в Европе снижает-
ся», — говорит о перспективах 
Правосудов.

Более дальние перспективы 
строительства новых газопрово-
дов тоже ограничиваются «Юж-
ным потоком», считает он. «Ког-
да мы говорим о поставках в Ки-
тай, то речь идет о месторожде-
ниях Восточной Сибири — Якутия 
и Иркутская область. Поэтому 

«Газпром» строит здесь газопро-
вод «Сила Сибири». В Японию 
поставляется СПГ, они говорят, 
что им нужно больше газа, поэто-
му планируется строительство 
третьей очереди завода по сжи-
жению газа в рамках проекта 
«Сахалин-2». Японцы хотят, что-
бы к ним был построен газопро-
вод с Сахалина, но там опасная 
сейсмическая обстановка. Для 
Европы, если потребление газа 
будет расти, то придется строить 
третью нитку «Северного пото-
ка». Был вариант еще построить 
«Ямал—Европа-2», но там есть 
проблемы с платой за транзит по 
территории Польши, поэтому 
проект пока заморожен», — резю-
мирует эксперт.

Третьей веткой и может стать 
«Болгарский поток». Сегодня 
Болгария получает российский 
газ только из той трубы, которая 
проходит по территории Украи-
ны, напоминает генеральный ди-

ректор Фонда национальной 
энергетической безопасности 
Константин Симонов. При этом 
после 2019 года поставки рос-
сийского газа в Софию пойдут че-
рез газопровод «Турецкий по-
ток», который прокладывают по 
дну Черного моря. Но в этом слу-
чае стране придется пользовать-
ся транзитом газа через Турцию. 

Отдельная труба, продолжает 
эксперт, нужна Болгарии по двум 
причинам. «Во-первых, София 
могла бы получить прямой 
источник поставок из России, за-
щитившись от транзитных укра-
инских рисков. Во-вторых, если 
представить, что «Турецкий по-
ток» идет не в Турцию, а в Болга-
рию, то понятно, что не только 
России выгоднее, чтобы вторая 
труба шла бы напрямую в Евро-
союз. Тогда Болгария стала бы не-
большим, но транзитером», — пе-
речисляет плюсы «Болгарского 
потока» Симонов.  

Еще один добавляет в копилку 
директор Фонда энергетического 
развития Сергей Пикин. «Пря-
мые поставки всегда означают, 
что цена на газ меньше. А кто же 
откажется сэкономить?» — задает 
он риторический вопрос. Впро-
чем, уверен Константин Симо-
нов, строить дополнительную 
трубу при наличии двух ниток 
«Турецкого потока» никто не бу-
дет. «Даже если спрос на газ в Ев-
ропе вырастет, мы построим тре-

тью нитку по Черному морю или 
добавим ее к «Северным пото-
кам», — уверен эксперт. 

С ним солидарен и Пикин. 
«Когда болгары говорят о нужно-
сти новой трубы, то понятно, что 
речь идет о возрождении «Южно-
го потока». Но мы помним, что 
из-за позиции Евросоюза именно 
Болгария как раз и отказалась от 
нового трубопровода. Поэтому 
новой трубы создать точно не по-
лучится», — констатирует он. 

Отказ Болгарии от участия в 
проекте «Южный поток» в 2014 
году был ошибкой, с этим согла-
сен и российский сенатор Алек-
сей Пушков. «Турция тут же ух-
ватила свой шанс, а ФРГ строит 
«Северный поток-2». Хороший 
урок для Софии», — констатиро-
вал он в своем Twitter-аккаунте. 

И тем не менее у Болгарии, 
продолжает Константин Симо-
нов, сохраняется шанс на трубу. 

Но не на свою: «София может 
апеллировать только к тому, что-
бы вторую нитку «Турецкого по-
тока» развернуть в сторону Бол-
гарии. Технически это возможно, 
но политически, я думаю, уже 
нет», — резюмирует Симонов.

Немного другой путь решения 
проблем Софии видит Сергей 
Пикин. «С одной стороны, из-
вестно, что Болгария в год потре-
бляет чуть более 3 миллиардов 
кубов газа, а каждая нитка «Ту-
рецкого потока» более чем в пять 
раз мощнее, так что с перспекти-
вами отдельного газопровода все 
ясно. С другой, я, например, 
больше верю, что эти объемы, 
имея в виду вторую нитку «Ту-
рецкого потока», вольются в про-
ект TANAP, который напрямую 
идет в Европу и уже согласован с 
ЕС», — предполагает Пикин. 

Трансанатолийский газопро-
вод (TANAP), напомним, — это 
совместный проект Турции и 
Азербайджана. На 12 июня за-
планирован его запуск, сообщил 
недавно министр энергетики 
Турции Берат Албайрак. Про-
пускная способность газопрово-
да TANAP на первых порах будет 
составлять 16 миллиардов кубо-
метров в год. Где-то шесть милли-
ардов — пойдет в Турцию, а 
остальное — европейским стра-
нам.

Кстати, если помните, был 
еще такой проект магистрально-
го газопровода из Туркмении и 
Азербайджана в страны Евросо-
юза — Nabucco. Против него 
никто особо не выступал, а нао-
борот, нахваливали, как прекра-
сную альтернативу российскому 
транзиту. В этом году должен был 
состояться его пуск. Но проект 
закрылся еще пять лет назад, 
просуществовав всего три года. И 
все силы были брошены на 
TANAP — менее мощный, чем 
Nabucco.

Акцент

 Европа все чаще позволяет 
себе проявлять самость 
и сопротивляться
американскому диктату

Акцент

 Ни один газопровод в Европу 
не строился без проблем, про-
тив каждого были американ-
цы. Но все они реализованы
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километров составляет пробег 
каждого электробуса, 
поставляемого на столичный 
рынок

Электробус — выбор 
мегаполисов. 
А для городов 
поменьше подходит 
субсидируемый 
транспорт на газу

ПОВЕСТКА

УСЛЫШАТЬ ЛАВРОВА
На третьих «Примаковских чтениях» выступят экс-канцлер Австрии Вольфганг 

Шюссель, американский политолог Томас Грэм, экс-президент Польши Алек-

сандр Квасьневский, директор центра Евразии и России в  Джорджтаунском 

университете Анджела Стент, немецкие, итальянские, индийские, иранские по-

литологи и экономисты.

Запланирован доклад российского министра иностранных дел Сергей Лаврова. 

И специальная сессия «Будущее экономики России», которую проведут глава 

Счетной палаты  Алексей Кудрин и  академик Александр Дынкин, президент 

ИМЭМО РАН.

Форум «Примаковские чтения» в рейтинге, публикуемом Пенсильванским уни-

верситетом, занимает 7-е место в списке 10 лучших конференций мира. Органи-

заторами третьих чтений выступают Национальный исследовательский инсти-

тут мировой экономики и международных отношений имени Е.М. Примакова 

РАН, Торгово-промышленная палата РФ, Центр международной торговли и 

Центр внешнеполитического сотрудничества имени Е.М. Примакова.Имя Евгения Примакова до сих пор служит гарантом объективности.

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

Продается на торгах Административное здание 
с движимым имуществом, принадлежащее  

ПАО «Газпром» и ООО «Газпром добыча Надым», 
расположенное по адресу:  

Ямало-Ненецкий автономный округ, г. Надым,  
ул. Зверева, 21а (совместные торги)

Продавец (собственник) Административного здания: 
ПАО «Газпром». Контактные телефоны: 8 (812) 609-77-57, 
8 (812) 609-76-22, e-mail, inf@adm.gazprom.ru.

Продавец (собственник) движимого имущества (ло-
кальная информационно-вычислительная сеть, пожар-
но-охранная сигнализация АБК, электроснабжение АБК  
(2-я нитка)): ООО «Газпром добыча Надым». Кон-
тактные телефоны: 8 (34995) 68-447, 8 (3499) 566-321,  
Ruban.SV@nadym-dobycha.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51,  
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Дата проведения торгов: 03.07.2018 года в 11ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата начала приема заявок: 30.05.2018 года в 11ч. 00 мин. 
(время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 29.06.2018 года 
до 15 ч. 00 мин. (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 02.07.2018 года до 18 ч. 00 мин. 
(время московское).

Место проведения торгов: Электронная торговая площадка 
ООО ЭТП ГПБ, https://etp.gpb.ru.

Форма проведения торгов: открытый аукцион с подачей 
предложения о цене имущества на повышение, проводимый 
в электронной форме.

Предмет торгов: право заключения договоров купли-про-
дажи Административного здания и движимого имущества, при-
надлежащих ПАО «Газпром» и ООО «Газпром добыча Надым» 
(далее — Имущество, Лот). 

ИМУЩЕСТВО ПРОДАЕТСЯ ЕДИНЫМ ЛОТОМ.
Имущество расположено на земельном участке площадью  

622 кв.м с кадастровым номером 89:10:010307:500, предостав-
ленном Продавцу на основании договора аренды земельного 
участка № Н 2015/21 от 16.02.2016. Срок аренды до 17.10.2018.

Место нахождения Имущества: Ямало-Ненецкий автономный 
округ, г. Надым, ул. Зверева, 21а.

Начальная стартовая цена Лота: 39 412 000 рублей, 
с НДС.

Шаг повышения цены: 400 000 рублей.
Размер задатка: 4 000 000 рублей, НДС не облагается
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с до-

кументацией об аукционе в электронной форме и регламентом  
ЭТП ГПБ https://etp.gpb.ru/. 

Полная информация о торгах размещена на официальном сай-
те Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, информа-
ция о торгах размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр Имущества осуществляется претендентами по предва-
рительному согласованию с Продавцами (Собственниками).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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СЛОВА Максим Кронгауз
о том, почему нас бесит
новый этикет

Ваш звонок 
не очень важен 
для нас

Елена Яковлева

ПОЧЕМУ пожелание «хорошего дня» портит нам на-
строение? А записанная на автоответчик фраза «Ваш 
звонок очень важен для нас» вызывает смех? Почему 
обязывающее к привычной вежливости повседневное 
общение наполнилось раздражающими фразами, «сло-
вами, которые многих бесят», «РГ» обсуждает с извест-
ным лингвистом, доктором филологических наук, про-
фессором Максимом Кронгаузом, недавно взявшимся 
вести на популярном сайте рубрику «Этикет дня».

Когда слышу в лифте (как правило, от молодого колле-
ги) «Хорошего дня!», скриплю зубами и даю себе клятву 
никогда так не говорить. Но сходу не могу понять, что же 
меня так раздражает? «Как же не уверены в жизни люди, 
не простирающие своих пожеланий дальше одного дня! — 
разматываю клубок недовольных чувств. — На одну неде-
лю, на месяц, на полгода их взор не простирается? Ми-
кронный осколок бытия — один день! Разве в нем уме-
стится хоть какая- то целостность жизни. Желающий 
«хорошего дня» — близорукий очкарик?»

— Это слишком 
глубокое философ-
ское обоснование, — 
говорит Кронгауз,  — 
все гораздо проще. 
Это просто ваше ин-
дивидуальное объя-
снение, и не думаю, 
что такое уж верное. 
Мы же всегда легко 
приветствовали друг 
друга словами «До-
брый день».

Возражение, что 
«Добрый день» в на-
чале разговора — это 
не «Хорошего дня» 
на прощание, не сбивает его, он уверен, в нашей жизни 
довольно много скоротечных вещей.

Раздражает же фраза «Хорошего дня», по его мнению, 
скорее всего, потому, что это калька с английского have a 
nice day. А заимствование часто кажется немного неис-
кренним. Особенно заимствование вежливых формул, 
первоначально распространенных в корпоративной или 
сервисной коммуникации. Вам желают «хорошего дня» в 
ресторане и в магазине, а повторение этого в личном об-
щении кажется не очень естественным. 

— Интересно, что близкое по смыслу пожелание «до-
брого дня» — с опущенным глаголом «желаю» — на самом 
деле раньше встречалось в русском языке и считалось 
естественным и уместным. Но и к пожеланию «хорошего 
дня» многие уже привыкли,  — подчеркивает Кронгауз.

Другое вежливо-навязчивое выражение «Ваш звонок 
очень важен для нас» многими воспринимается как гото-
вая шутка для Камеди Клаб. Микродобавка иронии — и 
вот уже в зале смех. В русском языке выше запрос на суть 
— мыслей, слов, чувств? А фраза «Ваш звонок очень ва-
жен для нас» явно не обеспечена никакими чувствами. 

— Не то чтобы чувствами — действиями не обеспечено, 
— говорит Кронгауз. — Я об этом готовлю отдельную ста-
тью в рамках просветительского проекта Arzamas. Всего 
таких статей об этикете выйдет 20.

По его мнению, сегодня есть и ложные протесты и со-
противления. Например, борьба с выражением «извиня-
юсь» продиктована лишь филологическим мифом. «Из-
виняюсь» вовсе не означает, что человек извиняет себя. 
Мы же говорим «собака кусается», и это вовсе не означа-
ет, что она кусает себя. Считать, что это слово породило 
постреволюционное языковое варварство, — неверно, 
оно встречалось и у Гончарова, и у Достоевского. 

Есть своя тайна у глубинного слово «давай», об этом 
Кронгауз расскажет в новой статье о речевом этикете. 

У модных среди молодежи слов «покедова» и «поке-
да», зафиксированных на сайтах современных жарго-
нов, тоже обнаруживаются давние корни. Слово «поке-
да» встречается в словаре Даля, хотя не в значении «до 
свидания», а в смысле «до тех пор, пока…». 

По мнению эксперта, современный этикет — мозаика. 
Он складывается из старых советских, современных и 
заимствованных из других языков слов. Так к советско-
му этикетному слову «пока», появившемуся в XX веке, 
добавились западные штучки — и возникло «пока-пока».

— Кажется, что эта формула прощания была с нами 
всегда, но это иллюзия. Она появилась в 90-е годы под 
влиянием английского bye-bye и может считаться его 
калькой. Не надо путать это выражение с обычным мед-
ленно повторяющимся «пока», — предупреждает он.

К неприжившимся пока формулам прощания отно-
сится уже часто употребляемое «Услышимся!». Возник-
шее по аналогии с давним русским «Увидимся» и под 
влиянием — в 90-х годах — английского See you. Новая 
формула, по словам Кронгауза, нарушает важный прин-
цип русского этикета: использова ть слова, связанные с 
визуальным контактом. Но казавшееся лишь креативной 
шуткой «Услышимся!» помаленьку входит в оборот, хоть 
пока еще и на птичьих правах. Среди тех, кого справед-
ливо и несправедливо раздражает новый этикет, не толь-
ко всевозможные языковые консерваторы и пуристы, но 
и тонко чувствующие язык люди. Иногда то или иное но-
вое или старое выражение раздражает всех, за исключе-
нием тех, кто его произносит.

КОМАНДИРОВКА Надоел город? Поезжай в деревню. Индейскую 

Вигвам для уставших от денег  
Владимир Емельяненко

Х
удожник Павел Ким бро-
сил Пермь и уехал в дерев-
ню. В индейскую — «Дети 

Ветра» — с вигвамами, баней по-
черному и туалетом из бревен 
над выгребной ямой. Вместе с Ки-
мом своими руками жилища-ти-
пи строили первые «аборигены» 
— скульптор Айдар Ахатов, чем-
пион Европы по конному спорту 
Михаил Бакилин, известные в 
Перми маркетологи и бизнесме-
ны. 

Резервация духа   
Идея сбежать из мегаполиса к 

Павлу Киму, основателю движе-
ния уличных художников Street 
Art Studio, пришла, когда он по-

нял, что проигрывает суд мэрии 
Перми. В сквере художник затеял 
культурное пространство — фе-
стивалей, интеллект-посиделок и 
«места для души». Благоустроил 
сквер, но его обвинили в «само-
захвате» земли. Тогда он и взял в 
субаренду участок в горах. Так 
выросли его «Дети Ветра», где на-
ездами бывает творческая тусов-
ка, но чаще — школьники и сту-
денты из Екатеринбурга, Перми 
и Уфы. Они и сделали имя дерев-
не индейцев Урала как месту пои-
ска внутренней свободы. 

— Теперь у меня нет розовых 
очков, как в Перми, когда думал, 
что раскрашу город и сделаю мир 
лучше, — признается Ким. — Могу 
и в запой уйти, когда в деревню в 
не сезон никто не едет. Но уехать 

не могу. Усталость от города про-
ходит только здесь, и я уже не 
вижу ценности в погоне за карье-
рой. В деревне есть альтернатива 
задерганному темпу жизни.  

Идем к вигваму Мудрости. Его 
создатели предлагают работу над 
собой. Дымная работа у костра. 

Все начинается с мате из одуван-
чиков. Из сладкого тут только 
мысли к чаю. «Дети Ветра» тянут 
мате из калебаса. Высушенный 
из тыквы, он вместе с ее пряным 
ароматом гасит тяжесть «индей-
ских пончиков» из творога. Вме-
сте они дают удивительное по-
слевкусие ветра в голове.

— Это когда мысли шарахают-
ся, — смеется Ким, — но природа 
упорядочивает мысли. 

Этим Ким и заманивает нео-
фитов как зайцев махоркой. На-
пример, учат охотиться на зайца 
без ружья.  

— Что делает «индеец» — повар 
племени, а вообще-то бизнесмен, 
в прошлом юрист «Татнефти» и 
торговец мебелью Максим Бау-
шев? — Восстанавливает баланс в 
природе — из зайца делает еду. Без 
денег. Только то, что дает смекал-
ка. Так от жизни можно получать 
удовольствие, не только не имея 
денег, но и не имея забот. От денег 
тоже устаешь… 

Баушев в племени из тех, кто 
в обычной жизни не устоял пе-
ред соблазнами роскоши. «Вспо-
минать не хочу, на что спускал 
миллионы, — напрягается он, — 
но потом ума хватило в деревню 
вложиться. Понимаю, что сбе-
жал сюда от реальности. Про-
снулся — птички поют, журчит 
ручей. И ты уже на работе. Чуде-

са? Они уходят вместе с туриста-
ми. А мы, уставшие от жизни, 
остаемся. Уставшие, но не слом-
ленные. Просто ищем свои смы-
слы. Гостям так и говорим: «Не 
хотите устать от жизни? Живите 
как индейцы — без натуги, но 
разберитесь, чего хотите. И вы-
строите жизнь под свои жела-
ния». 

Но усталость от жизни, теперь 
уже в лесу, настигает и «индей-
цев». Вернулись в Пермь марке-
толог Денис Костылев и архитек-
тор Айдар Ахатов. Историк Тимо-
фей Пеньков разрывается между 
мегаполисом и «индейством». Да 
и вождь племени затаился.  

Крым как «бусы» 
— Вот вернулся из Крыма, — го-

ворит он, — выбираю место для 
деревни индейцев там. У нас 
здесь истекает срок субаренды, а 
что задумал арендатор, владелец 
шале, одному ему ведомо. Дого-
воримся с ним, будут у нас две де-
ревни, нет — переберемся в Крым. 

— Какой Крым? — отмахивает-
ся Максим Баушев. — У нас только 
бизнес в ноль вышел.   

Да и сосед Александр Горин, 
тот самый арендатор земли и хо-
зяин почти достроенного тур-
комплекса, их успокаивает. 

— «Индейцы» никак не выбе-
рутся из детской песочницы, — 
смеется Горин. — Я никого не тро-
ну, нет выгоды. Наоборот, не 
хочу, чтобы они сбежали. Закон 
бизнеса: место притягивает до-
ход тогда, когда его готовы делить 
конкуренты. 

Кто сворачивает на обочину  
— Посмотри, что будет с нашей 

песочницей — площадкой для эк-
сперимента, — вздыхает Павел 
Ким. — Люди сюда бегут от гонки 
в «колесе успеха», особенно ког-

да догоняют не его, а пустоту. Об 
этом фокусе и кто выбыл, и кто 
остается в гонке знают, но караб-
каются. Сегодня верх берет тот, 
кто сворачивает на обочину. 
Наша обочина — принципы ин-
дейцев: не брать лишнего. При-
роду и людей любить, быть про-
ще, но на бусы не вестись.  

Ким опытом и интуицией уло-
вил суть новой деурбанизации, 
или оттока людей из городов в 
село. Деурбанизация пустила 
корни в кризис 2009 года, массо-
вые «роды» ожидаются в 2020–
2022 годах. Сегодня, по данным 
НИУ «Высшая школа экономи-
ки», 7 процентов москвичей и 9 
процентов екатеринбуржцев ле-
том живут в деревне, зимой в го-
роде. Еще до 4,5 процента горо-
жан навсегда перебрались в села. 
Перенаселенные города чем 
больше расширяются, тем боль-
ше теряют горожан, уезжающих 
в села. И такие переселенцы, как 
Павел Ким или Максим Баушев, 
могут и меняют природу мышле-
ния сел. 

Они делают кто что может — 
продвигают частные фермы, раз-
вивают туризм или культуру как 
актив, своего рода статью эконо-
мики деревни. Вопрос лишь в 
том, как эту экономику сделать 
производительной, а ее новых пе-
реселенцев — своими.    

Звонок маме 
Однажды Ким в вигваме Му-

дрости забыл выключить мо-
бильный. И тот зазвенел. 

— Ты не настоящий индеец? — 
разочаровано спросил пацан лет 
восьми.   

— Не-а, — рассмеялся Ким. — Я, 
как и ты, хочу им стать. Я тоже 
разучился выживать в природе, 
но с тобой учусь делать деревню 
из сказки. 

ОПРОС  
Почему
мегаполисы
отказываются
от личных
авто

МЕЖДУ МЕТРО 
И ТАКСИ

Артем Лощихин

КАЖДЫЙ пятый житель мега-
полиса, владеющий личным ав-
томобилем, уже ограничил им 
пользование в пределах города. 
Еще около 20 процентов рас-
сматривают возможность ча-
стичного или полного отказа от 
своего автомобиля в черте горо-
да.

Таковы данные исследова-
ния ВЦИОМ. Главная причина 
отказа от некогда вожделенной 
автономии от общественного 
транспорта — безопасность (41 
проц.) или рост числа аварий. 
Особенно среди родителей де-
тей до 12 лет этот фактор отме-
тил каждый второй. Далее к от-
казу от пользования авто в чер-
те города подталкивают — доро-
говизна поездки (39 процен-
тов), платные парковки (38), 
требование снижения скорости 
(38), штрафы полиции (29) и не-
удобство маршрута (29).

Но если в Москве и Санкт-
Петербурге среди причин отка-
за лидируют рост цен на бензин 
и платные парковки, то в регио-
нах — отсутствие парковок, 
штрафы полиции и снижение 
необходимости в поездках на 
автомобилях. 

Достойную замену личной 
машине «отказники» видят в 
метро (около 37 процентов), на-
земном транспорте (23 процен-
тов) и такси (27 процентов).

Причем в городах, где есть 
метро, их авторитет и значи-
мость среди автовладельцев-
«отказников» поднимаются до 
60 процентов. А предпочтение 
наземному транспорту, особен-
но «маршруткам» и автобусам, 
часто попадающим в пробки, 
падает. Чуть выше оценка знака  
качества  трамваев (19 процен-
тов).

Но заметнее всего интерес 
необычных пассажиров к так-
си, но не к частному извозу, а к 
организованным фирмам, пра-
ктикующим заказ. При этом 
доля тех, кто отказывается от 
переездов на своей машине, 
растет в пользу выбора ими так-
си. Так, «отказники» все чаще 
заказывают такси: реже раза в 
месяц — 18 процентов, несколь-
ко раз в месяц — 20 процентов, 
несколько раз в неделю — 23 
процентов.

При этом полностью отка-
заться от личных автомобилей  
в черте города готовы лишь 5 
процентов участников опроса 
ВЦИОМ.

Проблема Как живут российские родители-инвалиды

Мама на коляске
Татьяна Владыкина 

В 
нашей стране живет 
около 15 миллионов 
инвалидов, около 600 
тысяч из них — дети 
(данные Росстата) . 

Сколько среди этих миллионов 
родителей с инвалидностью, ста-
тистика не уточняет. Но их нема-
ло. Как живут мамы и папы, для 
которых родительский быт ока-
зался неразрешимой задачей? 
Как отвести ребенка в детский 
сад или на прививку, если ты сама 
на коляске? Как проверить уроки, 
если твои глаза не видят? Ответы 
на эти вопросы знают активные 
мамы с инвалидностью, которые 
пытаются изменить не только 
сложный быт, но и отношение об-
щества к не таким, как все. 

Они не любят, когда их назы-
вают героинями и восхищаются. 
Они говорят: мы такие же, как 
все. Москвичка Наталья Присец-
кая оказалась в коляске задолго 
до семейной жизни. Несчастный 
случай, травма позвоночника.

— Я хорошо помню, что в 90-х в 
Москве был один подъемник в 
«Третьяковке» и один пандус в 
«Макдоналдсе», — вспоминает 
она. Будучи в коляске, Наташа 
счастливо вышла замуж и в 2009 
году ждала первого ребенка. Они 
с мужем и представить не могли, 
какие препятствия придется пре-
одолеть. Элементарное посеще-
ние женской консультации ока-
залось недоступным: ни панду-
сов, ни специального медицин-
ского оборудования. Те же про-
блемы ждали в роддоме. «Мы на-
чали искать информацию на 
тему материнства с инвалидно-
стью и поняли, что никто этим 
вопросом не занимается, — рас-
сказывает Наталья, — информа-
ция на уровне «сарафанного ра-
дио», кто-то где-то когда-то там 
рожал, и не более». После рожде-
ния дочки Кати, Наталья с мужем 
создали «Катюшу», пока это 
единственная организация, кото-
рая занимается проблемами ро-
дителей с инвалидностью.

— Доступ к медицинским услу-
гам и принуждение к абортам на 
основании факта инвалидности 
матери были самыми большими 
проблемами, — рассказывает ак-
тивная мама. — Восемь лет назад 
мы провели опрос, и оказалось, 
что с принуждением к аборту 
столкнулись более 25 процентов 
женщин. Цифра нас шокировала. 
Сегодня политика московского 
здравоохранения сильно изме-
нилась, мы потратили много сил 
и времени, но ушли от этих жут-
ких цифр.

Пока «Катюша» работает 
только в Москве, но побед у нее 
много. Одна из них — создание 
единственного в России роддома 
для особых мам на базе Центра 

планирования семьи и репродук-
ции на Севастопольском про-
спекте. «Катюше» удалось ре-
шить проблему медобслужива-
ния, теперь врачи приходят к но-
ворожденным детям домой. «Ты 
не должна брать в мороз ребенка 
и идти в поликлинику, которая 
вряд ли доступна колясочникам, 
- поясняет Наталья Присецкая. 
«Катюша» добилась выплат для 
родителей с инвалидностью, вне-
очередного поступление в сады. 
«Увы, пока Москва единствен-
ный в России регион, который 
может похвастаться таким уров-
нем соцподдержки, — говорит На-
талья. Сейчас мы добиваемся 

официального статуса родителя с 
инвалидностью, вместе с депар-
таментом социальной защиты 
населения прорабатываем схему 
помощи со стороны соцработни-
ков. Ведь отвезти зимой ребенка 
в школу или садик на коляске 
практически невозможно».

Оксана Заикина, руководи-
тель НП «Открытый мир» и про-
екта www.steptoperfection.ru, 
тоже активная мама на коляске. 
Живет в Москве, воспитывает 
13-летнюю дочь. Оксана приду-
мала проект-показ «Я продолжаю 
идти. Сила любви». Про своих 
участниц говорит тепло и с любо-
вью. « У нас в Барнауле есть мама 

троих детей -— Ирина Яковенко, 
невероятная красавица, участни-
ца наших показов, всех детей она 
родила, уже будучи в коляске, — 
рассказывает Оксана. Я неосто-
рожно роняю фразу «прикованы 
к коляске», Оксана тут же по-
правляет меня: «Мы не прикова-
ны, мы очень даже подвижны. Од-
нажды меня спросили, а как вы 
спите, в коляске?». На вопрос — 
как становятся инвалидом, Окса-
на отвечает так: многие получают 
свои травмы из-за активного 
образа жизни или занятий спор-
том. «Чаще всего это молодые 
люди, — говорит она. — Трудности 
их не останавливают, они устраи-
вают свою жизнь, рожают детей. 
Но, несмотря на нашу актив-
ность, архитектурная недоступ-
ность все-таки остается очень 
большой проблемой. Я за всю 
свою жизнь так ни разу и не отве-
ла ребенка в сад, не была ни на од-
ном утреннике. Так же в школе: у 
ребенка выпускной, я ее наряжу, 
но пойти не смогу, в актовый зал 
не попасть, а создавать ситуацию, 
чтобы меня несли на руках по 
лестнице, совсем не хочется.

Обе активные мамы утвержда-
ют, что за последнее время отно-
шение общества к родителям с 
инвалидностью сильно измени-
лось. «Когда мы начинали рабо-
тать, было два полярных отноше-
ния — либо ты героиня, которая 
несмотря и вопреки, или второе — 
«нищету плодить», — вспоминает 
Наталья Присецкая. Оксана Заи-
кина уверена, что людям просто 
не хватало информации. «Когда 
моя дочь была маленькая, я сама 
гуляла с ней на площадке и пом-
ню негласную мамскую догово-
ренность, когда другие мамы ло-
вили мою убегающие детку и са-
жали мне на колени».

Наташа живет на пятом этаже 
обычного дома. Сегодня старшая 
уже в школе, младшая в садике. 
Муж отводит детей, а Наташа 
едет-бежит по делам.

— Сейчас с вами поговорю и 
поеду выяснять доступность пар-
ка «Зарядье», — делится Наталья. 
— Уроки, плита, работа, все как 
обычно.

Трудности не останавливают мам 
на колясках, они устраивают свою 
жизнь, рожают детей.

А в сезон (май — октябрь) в индейскую деревню на Урале под Пермью приезжают от 10 до 22 тысяч туристов. 

Акцент

 Люди сюда бегут от гонки 
в «колесе успеха», особенно 
когда догоняют не его, 
а пустоту 

Акцент

 Мы не прикованы
мы очень даже подвижны.
Однажды меня спросили, 
а как вы спите, в коляске?

Современный эти-
кет — мозаика. 
Он складывается 
из старых советских, 
современных и заим-
ствованных из дру-
гих языков слов

Современный этикет как мозаика складывается из старых 
советских, современных и заимствованных слов.
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Из переписки в «ВКонтакте»:
«Вячеслав, спс!!! но я уже другую поставил винту (загрузочную 

флешку просто перезалил)».

Это сетевое выражение благодарности возникло из сокращения  

слова «спасибо» и стало молодежным сленгом.
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МУЗЫКА В Мариинском 
театре открылся 
фестиваль
«Звезды белых ночей» 

Из царской 
ложи

Ирина Муравьева

В ЭТОМ году открытие мариинских «Звезд  белых но-
чей» совпало с работой Петербургского международно-
го экономического форума, многие участники которого 
проводили свой культурный досуг в залах Мариинки: на 
премьере «Фальстафа» Верди, на концерте Дрезденской 
капеллы с Кристианом Тилеманном и Денисом Мацуе-
вым, на программах к 200-летию Мариуса Петипа. 

Гала-концерт в честь легендарного балетмейстера Ма-
риинки посетил президент Франции Эмманюэль Макрон 
с супругой Брижит, а «Раймонду» Мариуса Петипа — за-
мпредседателя КНР Ван Цишань.

Французский президент знает и ценит творчество Пе-
типа и был  рад увидеть ту самую  сцену, где рождались 
его балеты. Программа гала была составлена из номеров 
и фрагментов его балетов: «Лебединое озеро», «Раймон-
да», «Дон Кихот», «Пахита», «Спящая красавица». 

Историческую фактологию из жизни знаменитого 
француза, отдавшего Мариинскому театру почти 60 лет, 
прокомментировал президентской чете сам Валерий 
Гергиев, смотревший с ними концерт из царской ложи. 
Он же провел и экскурсию для гостей по историческому 
зданию Мариинки. К слову, первым французским прези-
дентом, посетившим Кировский (Мариинский) театр, 
был Шарль де Голль — в 1966 году. Старожилы рассказы-
вают, что де Голль был такого высокого роста (196 санти-
метров), что в театре заранее  поднимали планки дверей, 
через которые планировался проход президента. 

На следующий день китайская делегация во главе с 
Ван Цишанем прибыла в Мариинский театр, успев ко 
второму и третьему действию «Раймонды». Дирижиро-
вал Гергиев, партию Раймонды танцевала Виктория Те-
решкина,  рыцаря Жана де Бриена — британец Ксандер 

Париш (солист Ма-
риинки), сарацин-
ского шейха Абде-
рахмана — Констан-
тин Зверев. 

«Раймонда» —  
«лебединая песнь» 
Петипа, балет, сочи-
ненный им на вось-
мидесятом году жиз-
ни как вершина его 
балетмейстерского 
искусства. Здесь 
сложнейшая хореог-
рафия, требующая 

не только от балерины, но и от каждого танцовщика кор-
дебалета абсолютного мастерства, красоты и точености 
линий, темперамента, который, кстати, в этом спектакле 
бил через край. Гергиев за пультом добавил такого огня 
венгерским танцам, что казалось, этот вихрь грозит 
стройной синхронности движений. Но выделка всех ва-
риаций и танцев оказалась ювелирной. Спектакль запи-
сывался для канала ARTE.

Ван Цишань впервые посетил Мариинский театр и 
рассказал Гергиеву, что в Китае не раз видел Мариин-
скую труппу на гастролях. Гергиев ответил, что много 
выступал в Китае: не только в Пекине и в Шанхае, но и 
в Харбине, в Шаояне, Нанкине, Тяньцзине, Сиане. В этом 
году планирует выступить в Гуанчжоу. Ван Цишань рабо-
тал  когда-то в Гуанчжоу. Заодно зампредседателя Китая 
рассказал, как в свое время, работая в провинции Шэнь-
си, где в 1974 году были найдены терракотовые воины, 
он, тогда сотрудник музея, одним из первых увидел, как 
крестьяне обнаружили их при выкапывании колодца. 

В эти же дни на новой сцене Мариинского театра-2 
выступил Кристиан Тилеманн с Дрезденской капеллой и 
Денисом Мацуевым. Российскими гастролями в Москве, 
Петербурге и Калининграде Тилеманн начал большой ев-
ропейский тур оркестра. 

Главными событиями открывшихся «Звезд белых но-
чей» объявлены две оперные премьеры, одна из которых 
уже состоялась: последняя опера Верди «Фальстаф», на-
писанная композитором в 80-летнем возрасте, с его 
грустным прощанием с миром земных радостей и опти-
мистичным кредо героя «Весь мир — шутка!» В июне 
предстоит премьера «Царской невесты» Николая Рим-
ского-Корсакова под управлением Гергиева в постанов-
ке команды, сделавшей на сцене Концертного зала Мари-
инки спектакль Родиона Щедрина «Не только любовь». 

Творчеству Щедрина на фестивале будет посвящен 
целый блок спектаклей: «Не только любовь», «Левша», 
«Боярыня Морозова», балеты «Анна Каренина» и «Ко-
нек-Горбунок». В концертном цикле состоится и петер-
бургская премьера его сочинения «Балалаечка-мино-
рочка». Второй крупный блок спектаклей  фестиваль по-
святит 200-летию Мариуса Петипа: вслед за «Раймон-
дой»  заявлены балеты «Лебединое озеро», «Жизель», 
«Корсар», «Спящая красавица» (в реконструкции Сер-
гея Вихарева), «Баядерка», «Дон Кихот», «Пахита». 

В начале июля появится Пласидо Доминго, который 
выйдет в партии Жермона в «Травиате», а на следующий 
день сам встанет за дирижерский пульт: прозвучат фраг-
менты опер Вагнера. Гергиев, в свою очередь, исполнит 
цикл «Все симфонии Чайковского», посвященный пред-
стоящему в 2019 году XVI Конкурсу Чайковского. 

ПРЕМЬЕРА

Театр 
Наталии Сац 
на фестивале 
«Черешневый 
лес» 

ГУЛЛИВЕР 
В СТРАНЕ 
ГАДЖЕТОВ

Татьяна Эсаулова

СПЕКТАКЛЬ по роману Джона-
тана Свифта «Путешествия Гул-
ливера» поставил хореограф Ки-
рилл Симонов. Он был показан 
в рамках Открытого фестиваля 
искусств «Черешневый лес». Ав-
тор музыки — Алексей Ларин.

Задачей было заставить сов-
ременную детскую аудиторию, 
«поколение гаджетов», поверить 
в мир великанов и лилипутов. 
В постановочную команду во-
шли художники Филипп Виног-
радов и Валентина Останькович, 
художник по свету Евгений Ганз-
бург, дирижер и музыкальный 
руководитель Алевтина Йоффе.

В итоге спектакль, оформлен-
ный новейшими техническими 
достижениями, включая 3D-
mapping, произвел ошеломляю-
щее впечатление. Это синтетиче-
ское балетное действо, в кото-
ром переплелись мультиплика-
ция и кинематограф, анимация и 
мюзикл. Постоянная «игра с 
масштабами» визуализирует два 
фантастических мира, и те же са-
мые артисты, которые в первом 
акте играли лилипутов, во вто-
ром превратились в великанов.

Музыка балета не менее яр-
кая, чем представление: запоми-
нающийся мотив странствий с 
фанфарами-призывами, нежная 
и пленительная тема тоски Гул-
ливера по дому, прекрасная по 
оркестровке картина шторма, 
мелодии «музыкальной шкатул-
ки» лилипутского государства. 

Разнообразие найденных де-
корационных решений не исто-
щалось в течение всего спекта-
кля. 3D-проекции на заднике 
сцены рисовали странствия ге-
роя, повстречавшего на своем 
пути индусов, эскимосов, япон-
цев, русских и обычных совре-
менных путешественников. Это 
настоящее буйство красок, ра-
дужных переливов, анимацион-
ных картинок с полосатыми лед-
никами, фиолетовыми слонами, 
бабочками и золотыми рыбками.

Действие развивалось так 
стремительно, что было невоз-
можно рассмотреть все детали 
постановки. Интересно приду-
мана сцена битвы — стройные 
ноги на проекции, только что ис-
полнявшие балетные па, вдруг 
начинают грубо затаптывать ли-
липутские вражеские войска.

Для спектакля провели спе-
циальные съемки, где артисты 
в роскошных исторических ко-
стюмах, с мушками и в париках 
пиршествуют за богато накры-
тым столом (гигантская проек-
ция на заднике) и удивляются, 
глядя на лилипутского Гулливе-
ра, танцующего на сцене-столе, 
где каждая чашка и вилка больше 
его в 2 раза. На проекции также 
эффектно демонстрировалась 
снятая в увеличении настоящая 
«хореография лица» главного ге-
роя, наблюдающего за злыми ли-
липутами, замышляющими 
ослепить его. В итоге Гулливера 
спасает военный вертолет. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кирилл Симонов, 
хореограф-постановщик:

— Никогда не думал, что буду ставить 

детские спектакли. Решившись на эту 

постановку, я вдруг понял, что мне 

очень нравится этим заниматься. Сам 

спектакль я бы назвал квестом — инте-

рактивное сказочное путешествие. 

Постановка такого сюжета потребо-

вала очень больших усилий. Свифт на-

писал свой роман совсем не для де-

тей, в его сочинении много политики 

и сарказма. Создавая детский спек-

такль, мы рассказываем ту знамени-

тую историю, которую нам читали в 

детстве в переведенном варианте — 

сказке. Думаю, что это одно из моих 

самых прекрасных путешествий.

Биеннале «Станция Россия» в Венеции приняла первых зрителей

Вокзал перемен

Жанна Васильева

В 
Павильоне России на 
16-й Архитектурной 
биеннале в Венеции от-
к р ы л а с ь  в ы с т а в к а 
«Станция Россия».

«Несгораемый ящик разлук 
моих, встреч и разлук», вокзал — 
еще и одно из главных мест встре-
чи истории с географией. Речь, 
конечно, об истории современно-
сти, той, что вывела на сцену по-
вседневной жизни паровой дви-
гатель, а с ним — паровозы и пое-
зда, чуть позже — телеграф, теле-
фон. Это место встречи, которое 
изменить можно. Что принципи-
ально: мобильность, переезды 
как часть образа жизни — стано-
вятся важнейшей приметой 
modernity. Вокзал, если так мож-
но выразиться, постоянное место 
перемены участи. В этом смысле 
он не так уж противоположен 
дому, как кажется. И начальные 
строки стиха Бродского тому сви-
детельство: «Лучше всего / спа-
лось на Савёловском./ В этом / по-
лузабытом сержантами / тупике 
Вселенной / со спартански жест-
кого / эмпээсовского ложа / я ви-
дел только одну планету: / оран-
жевую планету циферблата».

Если Бродский ищет рифму 
для неприхотливости индустри-
альной эпохи в аскетизме спар-
танцев, то выставка «Станция 
Россия» за точку отсчета берет 
Павловский вокзал. Его как раз в 
аскетизме трудно было заподоз-

рить. Построенный в Павловске 
посреди чудесного парка в 1838 
году по проекту Штакеншнейде-
ра, он быстро стал местом ари-
стократического досуга. Сюда, 
подышать свежим воздухом и на-
сладиться музыкой на концертах 
съезжались «любители ездить 
п ром» из столичного Петербур-
га. Кроме концертного зала тут 
был еще и зимний сад — со стулья-
ми, прислонясь к спинке кото-
рых, можно было «производить 
перемену в фонтане». Детей из 
хороших семей няни сюда водили 
гулять — вокруг Павловского во-
кзала. Словом, игрушка, а не во-
кзал.  В экспозиции выставки ма-
кет этого вокзала водружен на об-
рубленное дерево, что вырвано с 
корнем. Корни эти зависают над 
винтовой лестницей между эта-
жами павильона. Задрав голову, 
вы можете увидеть в круглом зер-
кале на потолке отражение маке-
та этого первого «вокс-зала».

Образ «древа жизни», выдран-
ного из почвы, явлен с доходчиво-
стью почти театральной. Впро-
чем, очевидно, что перед нами не 

столько вариация на тему «Рос-
сия, которую мы потеряли», 
сколько метафора конфликта «ес-
тественной», природной, сель-
ской жизни с индустриальным 
веком. Вестниками последнего 
стали огнедышаший паровоз и 
«стальная конница», которым, 
например, у Есенина в «Сорокоу-
сте» проигрывал «милый смеш-
ной дуралей» — жеребенок.

Центральный зал «Проектное 
депо» представляет архитектуру 
вокзалов вкупе с историей инже-
нерных решений (подробно в ка-
талоге  в описаны 17 вокзалов 
России). И — заставляет вспом-
нить о знаменитых промышлен-
ных выставках конца XIX — нача-
ла ХХ века. Для них, кстати, рабо-
тали известные художники, на-
пример Константин Коровин, Ни-
колай Рерих и Мария Поленова…

Масштаб, разумеется, иной. 
Общее — желание представить но-
вые технологии и проекты бли-
жайшего будущего. Среди по-
следних — высокоскоростная ма-
гистраль (ВСМ), которая должна 
соединить Москву и Казань, где 

поезда будут двигаться со скоро-
стью до 400 км/час. Иначе говоря, 
сев на Курском вокзале в Москве, 
через полтора часа вы окажетесь 
в Казани. Это проект рассчитан 
на 2023 год, по словам архитекто-
ра Николая Шумакова (Метроги-
протранс). Метрогипротранс 
представил проекты пяти вокза-
лов: в Москве, Петушках, Ни-
жнем Новгороде, Чебоксарах и 
Казани. В проектировании вокза-
лов в других городах участвуют 
китайские архитекторы, благо в 
Китае и Японии есть большой 
опыт работ на ВСМ. Здания этих 
вокзалов больше напоминают 
терминалы аэропортов.

Другой новый проект демон-
стрирует «Олимпийский парк в 
Сочи», построенный для Олим-
пиады 2014 года (Студия-44). 
Судьба этого вокзала, что строил-
ся для поездов дальнего следова-
ния, неожиданно рифмуется с 
проектом Павловского вокзала в 
пригороде Петербурга. Постро-
енный с редким изяществом, 
вдохновленный образом альба-
троса, парящего над морем, этот 
вокзал несет мечту не столько о 
могуществе человека над приро-
дой, сколько о гармонии с ней. 
«Мы строили вокзал как птицу, — 
рассказывает архитектор Никита 
Явейн (Студия-44). — Тут нет ни 
одного прямого угла. Все линии 
непараллельные, малейшее сме-
щение точки зрения дает ощуще-
ние движения. Когда человек вхо-
дит на вокзал, у него возникает 

ощущение, что он внутри живого, 
дышащего, изменчивого про-
странства». Сейчас поезда даль-
него следования здесь практиче-
ски не ходят. Сюда из Сухуми и 
центра Сочи едут, как некогда из 
Петербурга в Павловск, чтобы на-
сладиться красотой природы и… 
волшебной птицей из будущего.

«Станция Россия» предлагает 
вглядеться в недавнюю историю 
современности страны, локомо-
тивами которой стали промыш-
ленные революции. Именно по-
следние создали заводы и обеспе-
чили рост городов и богатства 
страны. Они сделали невозмож-
ным сохранение крепостного 
права (какая уж там эффектив-
ность при рабском-то труде!). 
Они доказали необходимость се-
рьезного естественно-научного и 
математического образования 
для широкого круга населения. 
Эти изменения были не прихотью 
— ответом на вызовы времени.

Иначе говоря, на выставке 
«Станция Россия» индустриаль-
ный век взят как точка отсчета и 
опоры для самоидентификации 
человека у цифрового века. 
В этом смысле выставка выходит 
на самые острые вопросы сегод-
няшнего дня. Вопросов, разуме-
ется, больше, чем ответов. Но, как 
известно, чтобы получить ответ, 
нужно для начала правильно 
сформулировать вопрос… 

Образ «древа жизни», выдранного 
из почвы, явлен с доходчивостью 
почти театральной. 

Акцент

 Перед нами метафора старого 
конфликта природной жизни 
с индустриальным веком

 Последняя опера 
Верди была написа-
на в 80-летнем воз-
расте с грустным 
прощанием с миром 
земных радостей

В рамках «Звезд белых ночей» прошел гала-концерт в честь 
легендарного балетмейстера Мариинки Мариуса Петипа.

В этой сказке от злых лилипутов 
Гулливера спасли на военном вер-
толете.
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КИНО В прокате фильм «Хан Соло: Звездные войны. Истории» 

У Вселенной нет конца
Сусанна Альперина

Ф
ильм «Соло: Звездные 
войны. Истории» был по-
казан во внеконкурсной 

программе Каннского фестива-
ля, и в Каннах нельзя было по-
смотреть вокруг, чтобы не на-
ткнуться глазами на его персона-
жей. Перед крупнейшим отелем 
на набережной Круазет была по-
строена кабина космического ко-
рабля «Сокол Тысячелетия», над 
которой красовалось название 
фильма. К премьере по городу 
разгуливал любимый поклонни-
ками герой фильма — лохматый 
Чубакка. Приехали и звезды и 
устроили, как положено, фурор 
на красной дорожке. И да, это не 

опечатка — фильм в Каннах назы-
вался просто «Соло: Звездные 
войны. Истории». Это в россий-
ском прокате — а картина появи-
лась в кинотеатрах 24 мая — она 
называется «Хан Соло...», види-
мо, чтобы зрители сразу поняли, 
о ком идет речь. 

Ни одному из сиквелов, прик-

велов, спин-оффов и проч. не уда-
лось повторить магический успех 
первых «Звездных войн» Джорд-
жа Лукаса, которые ментально 
привязали к себе не только свое 
поколение, но и несколько после-
дующих. Среди множества филь-
мов этой франшизы были лучше, 
что казались логическим продол-

жением первоисточника, были 
хуже, которые выглядели как 
оскорбление. Но фильм-приквел, 
рассказывающий о юности глав-
ного героя — тот, что зритель име-
ет возможность посмотреть сей-
час, — весьма и весьма достойный. 
Он приносит радость узнавания 
— это, пожалуй, главное. Чья 
в этом заслуга? 

Как говорится, не было бы сча-
стья, да несчастье помогло. В твор-
ческих поисках во время работы 
над картиной продюсер Кэтлин 
Кеннеди сменила режиссеров и 
пришла к Рону Ховарду. И это 
было правильно. Чувствуется ра-
бота над сценарием неравнодуш-
ного знатока. Авторы сценария 
Джонатан Кэздан и Лоуренс 
Кэздан — отец и сын, что символич-
но для «Звездных войн»: преемст-
венность поколений. Исполните-
лю главной роли Олдену Эренрай-
ку наняли дополнительного педа-
гога по актерскому мастерству. 
И пусть скептики говорят, что он 
более похож на Джека Николсона, 
чем на Харрисона Форда, в героя 
которого, напомним, он должен 
превратиться впоследствии, игра-
ет он хорошо. На главную роль 
Киры ему в партнерши взяли зве-
зду сериала «Игра престолов» 
Эмилию Кларк — и тут попали 
в точку. В картине есть еще не-
сколько звезд класса «А» — Вуди 
Харрельсон, а также Пол Беттани 
в роли главного злодея. Беттани на 
экране появляется коротко, но к 
роли злодеев ему не привыкать — 
тут он чувствует себя вольготно, 
как в своей космической тарелке. 
Харрельсон задерживается в кар-
тине подольше. И иногда кажется, 
что он был в нее приглашен всего 
лишь ради нескольких сцен. 

В частности — ради эпизода с огра-
блением поезда, который просто 
поражает трюками и драйвом. 

По сюжету во Вселенной суще-
ствует чудо-элемент коаксиум. 
Это топливо, и его нужно добыть. 
В погоне за этим «энергетическим 
зарядом» и проходит большая 
часть фильма. Если проводить 
аналогии с современным миром — 
это очень напоминает битвы меж-
ду державами за нефть или газ. 
Но перед нами всего лишь сказка. 
Пытаясь вытащить коаксиум из 
поезда, который движется со ско-
ростью звездолета, да еще и пере-
ворачивается на ходу, главные ге-
рои вместе с авторами демонстри-
руют настоящие киночудеса. Если 
еще учесть, что при этом в них 
стреляют из всевозможных лета-
тельных аппаратов разным ору-
жием, то можно понять, что толь-
ко ради этой сцены погони уже 
стоит смотреть кино.

И конечно же, в этом фильме 
франшизы сделан акцент и на 
женской линии. Кроме того что 
добавлена частица гламура — 
Кира ходит в весьма стильных 
украшениях, а после фильма 
один из крупных ювелирных до-
мов даже выпустил коллекцию, 
посвященную «Звездным вой-
нам», — также можно узнать, что 
такое женская тайна. Впрочем, 
в фильме на это делается лишь 
интригующий намек.

Но главное — зрителей ждет 
открытый финал с намеком на 
впечатляющее продолжение. Так 
и должно было быть в этой карти-
не про молодого Хана Соло. 

В погоне за «энергетическим зарядом» проходит большая часть фильма. Но перед нами всего лишь сказка.

Акцент

 Зрителей ждет открытый 
финал с намеком на впечатля-
ющее продолжение

Кадры из фильма и трейлер 
смотрите на сайте 
rg.ru/art/1548897
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СПРАВКА «РГ»
Фестиваль «Звезды белых ночей» продлится с 23 мая по 
29 июля. В его программе более 200 спектаклей и концертов, 
которые пройдут на трех сценах Мариинского театра. 
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РЕЙТИНГ

Кто попал
в топ-100

УЧИСЬ С УМОМ

Ирина Борисова

СТАЛИ известны итоги рейтинга 
лучших школ России.

В топ-100 лучших школ по 
конкурентоспособности вы-
пускников попали СУНЦ МГУ, 
лицей «Вторая школа», Лицей 
научно-инженерного профиля 
(Королев), Президентский физи-
ко-математический лицей 239 
(Санкт-Петербург), Физико-ма-
тематический лицей 31 (Челя-
бинск), школа 1543 (Москва), 
школа 179 (Москва) и другие. 
Две трети выпускников этих 
школ поступили в ведущие вузы 
страны. В списке почти половина 
— школы из Москвы. Хорошие по-
зиции у Московской области, 
Санкт-Петербурга, Новосибир-
ской, Свердловской областей, 
Татарстана, Красноярского 
края, Удмуртии.

Такие данные своего исследо-
вания привело Рейтинговое 
агентство RAEX. В рейтинге оце-
нивалась успешность поступле-
ния выпускников в сильнейшие 
университеты России. Всего в 
него попали 22 региона. 

Кроме того, составлен рей-
тинг 50 лучших школ России по 
укрупненным направлениям 
подготовки. Это «Технические, 
естественно-научные направле-
ния и точные науки», «Экономи-
ка и управление», «Социальные 
и гуманитарные направления» и 
«Медицина». Тут лидируют ли-
цей 1580 при МГТУ им. Баумана, 
СУНЦ МГУ, предуниверсарий 
МИФИ, Лицей ВШЭ, школа 1535 
(Москва), школа 1253 (Москва).

В топ-20 трех сотен школ по 
количеству поступивших в веду-
щие вузы России лидируют шко-
лы из Москвы, Екатеринбурга, 
Санкт-Петербурга, Новосибирс-
ка и Томска. Среди всех 300 школ, 
участвовавших в рейтинге, пред-
ставлены учебные заведения из 
46 регионов. В числе лучших — ли-
цей 1580 (Москва), СУНЦ МГУ, 
школа 1535 (Москва), школа 
«Покровский квартал», Лицей 
ВШЭ, Предуниверсарий МИФИ, 
школа 1502 при МЭИ (Москва), 
СУНЦ УрФУ и другие.

Родителям, которые хотят за-
писать своих детей в эти школы 
и лицеи, надо знать — большинст-
во из них не набирают первых 
классов. 

Найди свою школу на сайте «РГ»

ПОДРОБНОСТИ

Вузы 
открывают 
новые 
программы

В КОСМОС 
ПО-АНГЛИЙСКИ

Наталья Лихачева

РОССИЙСКИЕ вузы предло-
жили иностранным абитуриен-
там программы в области ядер-
ной медицины и авиакосмиче-
ской сфере на английском языке.

Речь идет, в частности, о 
МФТИ, МИФИ. Эти университе-
ты могут быть очень востребова-
ны в числе прочих у абитуриен-
тов из Индии. В этом году МИФИ 
готов набрать первую группу ин-
дийских студентов — 50 человек. 
Скорее всего, это будет «ядерная 
медицина», но вуз готов разра-
батывать и другие программы. 

Физтех в этом году открыл ан-
глоязычный бакалавриат. Это 
три программы на английском 
языке — биомедицина, компью-
терные технологии и аэрокосми-
ческое направление. В Физтехе 
уже есть 20 студентов из Индии, 
но университет может принять 
гораздо больше.  

У иностранных студентов есть 
возможность бесплатно учиться 
в России. Для них предусмотрена 
квота — 15 тысяч мест. К примеру, 
на бюджете смогут учиться 770 
сирийских студентов. Приоритет 
отдан программам подготовки 
преподавателей русского языка. 
Отбор кандидатов уже начался. 
Студенты будут учиться в том 
числе в Донском государствен-
ном техническом университете, 
РУДН, Санкт-Петербургском 
горном университете, Северо-
Кавказском федеральном уни-
верситете, УрФУ, Южно-Ураль-
ском госуниверситете.

Очень популярны наши 
 университеты у студентов 
из Монголии. Квота для них — 
500 мест, а в наших вузах учатся 
больше 2 тысяч.  

РАКУРС Учителям доплатят за Единый госэкзамен и аттестацию в 9-м классе

Прибавка за хлопоты
Ирина Ивойлова

Ш
колы будут обязаны 
оплачивать работу учи-
телей на ГИА и ЕГЭ с 

2019 года.
Сейчас такого обязательства 

у школ нет. В одних регионах на-
ходят деньги на доплаты, в дру-
гих считают, что обязанности по 
проведению аттестаций входят 
в должностные и, стало быть, от-
дельно за них платить не надо. 
При этом учитель должен чуть 
ли не весь июнь приходить на 
работу к 8 часам утра, сидеть до 
вечера, нести колоссальную фи-
зическую и психологическую 
нагрузку,  улаживать споры 
(«забыл паспорт», «перепутал 
бланки», «пришел не на тот 
ЕГЭ», «болит голова», «сосед 
все списал» ...), следить, чтобы в 

коридорах и туалетах не было 
шпаргалок и делать много чего 
другого. 

На заседании Комитета Госду-
мы по образованию и науке рас-
сматривался во втором чтении 
законопроект о поправках в за-
кон об образовании, который за-
ставил бы муниципалитеты опла-
чивать труд учителей.

— Как на это смотрят регионы? 
Мы им поручим оплату, а деньги 
у них на это есть? — обратился к 
коллегам-депутатам председа-
тель Комитета по образованию и 
науке Вячеслав Никонов.

— Мы проводили мониторинг в 
регионах, ни одного отзыва «про-
тив» не получили, — пояснила 
член комитета Алена Аршинова. 
— 40 регионов сказали, что уже 
оплачивают работу учителей, но 
есть опасения, что эти расходы 

могут отнести к нецелевым. В 
других регионах учителям до-
полнительно ничего не оплачива-
ют, так как это необязательно. 
Есть регионы, где учителям пря-
мо говорят: «Не платим потому, 
что нет денег». Может быть, для 
1—2 регионов это будут дополни-
тельные расходы, но остальные 
могли бы найти средства.  

За ЕГЭ в11-м классе некото-
рые школы все же готовы запла-

тить. Обычно это 200—300 ру-
блей в час педагогам и чуть по-
больше техническим сотрудни-
кам, которые обязаны быть с 
утра до вечера в пункте проведе-
ния ЕГЭ, так как этого требует 
новая технология (бланки печа-
таются с компьютера прямо в 
аудитории). ГИА в 9-м классе 
для организаторов — сугубо во-
лонтерская работа. Новый зако-
нопроект уравняет обе аттеста-

ции, и труд учителей станет 
оплачиваться и на ГИА,  и на 
ЕГЭ.

Директор департамента гос-
политики министерства просве-
щения Андрей Петров подтвер-
дил, что в его ведомство поступа-
ет много жалоб от педагогов. Но, 
по его мнению, даже если проце-
дура принятия законопроекта 
пройдет очень быстро, в этом 
году заставить школы платить на 
ЕГЭ и ГИА вряд ли получится. Эк-
замены вот-вот начнутся. «ГИА 
сдают 1 324 000 человек, у регио-
нов денег на оплату работы учи-
телей не заложено», — рассказал 
Андрей Петров. А вот если ввести 
в законопроект поправку — всту-
пает в силу с 1 января 2019 года, 
минфин успеет предусмотреть 
новые расходы. Депутаты с этим 
согласились.

Сдать и не сдаваться

Сейчас в интернете 
есть предложения 
« купить» ЕГЭ, якобы 

есть готовые ответы на все ва-
рианты тестов. Реальна ли утеч-
ка ответов или самих КИ-
Мов-2018 перед ЕГЭ? Как это 
отслеживается?  
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Меры по информа-
ционной безопасности на всех 
этапах подготовки и доставки 
экзаменационных материалов 
исключают возможность утечки 
заданий и правильных ответов. 
Все появляющиеся в сети интер-
нет якобы варианты заданий и 
правильные ответы по факту 
оказываются фальшивками. По-
этому все предложения о воз-
можности купить варианты с 
правильными ответами — ни что 
иное, как банальное мошенниче-
ство. Новая технология исклю-
чает влияние человеческого 
фактора. Кстати, уходит и про-
блема дополнительных бланков 
для участников экзамена, сокра-
щается время проверки ЕГЭ. В 
прошлом году мы впервые про-
верили все работы не за 14 дней, 
а за 10. 

Некоторые вузы требуют серти-
фикат ЕГЭ, где его взять?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Сертификаты дав-
но отменены. Никаких бумаж-
ных свидетельств на ЕГЭ нет. Со-
общите на «горячую линию» Ро-
собрнадзора, какие вузы требу-
ют сертификат. Мы разберемся. 

Если выпускник 11-го класса бу-
дет не согласен с выставленными 
баллами, что нужно сделать, что-
бы результат был пересмотрен?
С Е Р Г Е Й  К РА В Ц О В :  Можно подать 
апелляцию о несогласии с вы-
ставленными баллами в течение 
2 рабочих дней со дня объявле-
ния результатов. Выпускник под-
ает апелляцию в школе или в кон-
фликтую комиссию. Конфлик-
тная комиссия либо удоряет 
апелляцию, либо отклоняет ее. 
Но надо понимать, что на апелля-

ции баллы могут как добавить, 
так и снизить.

Я подавал заявление на сдачу 
ЕГЭ, в котором указал четыре 
предмета (математика профиль-
ная, русский язык, физика и ин-
форматика), но по ошибке мне 
внесли в базу всего три предмета 
(все, кроме информатики). Что  
делать?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Решение о дополне-
нии или изменении выбранных 
предметов на сдачу ЕГЭ прини-

мает государственная экзамена-
ционная комиссия региона. Вам 
следует обратиться туда с пись-
менным заявлением. Если под-
твердится, что оператором была 
допущена ошибка при внесении 
данных, то комиссия примет ре-
шение и добавит нужный пред-
мет в информационную систему.

Удалят ли участника ЕГЭ с экза-
мена, если в конце экзамена у 
него будет обнаружен мобиль-
ный телефон?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: В пункте проведе-
ния экзамена запрещается иметь 
при себе средства связи. В случае 
нарушения этого требования че-
ловек будет удален с экзамена, а 
его результаты аннулированы. И 
не важно, когда был обнаружен 
телефон, — в конце экзамена или 
в начале. 

Пустят ли ребенка на ЕГЭ, если 
он опоздал на экзамен или забыл 
паспорт?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Если человек опо-
здал на экзамен, он допускается к 
сдаче ЕГЭ, но время окончания 
экзамена не продлевается и по-
вторный общий инструктаж 
никто проводить не будет. Вы-
пускник школы, который по ка-
ким-то причинам пришел на эк-
замен без паспорта, допускается 
в пункт приема экзаменов после 
того, как сопровождающий от 
школы письменно подтвердит 
его личность. Выпускники прош-
лых лет без документа не допу-
скаются. 

В каких случаях могут не допу-
стить к сдаче ЕГЭ?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: К ЕГЭ не допустят, 
если выпускник не получил «за-
чет» за итоговое сочинение. Есть 
еще одно требование: к сдаче ЕГЭ 
допускаются  только те ученики, 
которые выполнили в полном объ-
еме учебный план или индивиду-
альный учебный план  и имеющие 
годовые отметки по всем учебным 
предметам за каждый год обуче-
ния не ниже удовлетворительных.

Обязана ли школа организовать 
доставку участников ГИА в 
пункт сдачи экзамена, если он 
находится за несколько киломе-
тров от места обучения?
СЕРГЕЙ КРАВЦОВ: Доставка организу-
ется, если у школы или муниципа-
литета есть такая возможность.

В течение какого срока действи-
тельны результаты ЕГЭ?

СЕРГЕЙ КРАВЦОВ:  Результаты дейст-
вительны пять лет — в год сдачи 
ЕГЭ и последующие четыре 
года.

За шпаргалку у нас выгонят с экзамена и разрешат сдать через год. А во Франции — через пять лет. 

Акцент

 Только 40 регионов сказали, 
что уже оплачивают работу 
учителей на ЕГЭ 

КАК МОЖЕТ ИЗМЕНИТЬСЯ ЕГЭ ЧЕРЕЗ 10 ЛЕТ

— Устная часть будет не только на экзамене по русскому и иностранным языкам, 

но и на других ЕГЭ.

— Сдать экзамен разрешат после того, как ты полностью завершил изучение кур-

са, при этом окончания школы дожидаться необязательно.

— В регионах появятся независимые центры, где можно будет в течение года 

сдать ЕГЭ и пройти независимую диагностику.

— ЕГЭ будет оценивать не только знания по конкретному предмету, но и умение 

их применить.

— В заданиях могут появиться такие, где требуется использовать ресурсы интер-

нета.

КАК СДАТЬ ПРОФИЛЬНУЮ МАТЕМАТИКУ НА 100 БАЛЛОВ

Иван Ященко, 
директор Центра педагогического мастерства:

— В демоверсии есть критерии оценивания. Обратите внимание на них. Если за-

дача не решена до конца, все равно перенесите ее в чистовик, можете получить 

баллы. Задача номер 19 — не олимпиадная, а повышенной сложности. Не надо бо-

яться таких заданий, попробуйте решить. Ответ может быть очень коротким и 

красивым. Последние задания в ЕГЭ — для тех, кто хочет получить больше 80 бал-

лов и идет в ведущие технические вузы. Рассчитывайте свои силы. Экономисту, 

может быть, достаточно дойти до 17-й задачи и решить ее. Она как раз с экономи-

ческим сюжетом — кредит, оптимизация… никаких специальных знаний не надо, 

от вас потребуется только перевести задачу на математический язык. Будущему 

инженеру я бы посоветовал решить и 18-ю задачу. В заданиях, где есть пункты: 

«найдите, вычислите, определите…», все пункты оцениваются независимо друг 

от друга, и за каждый можно получить баллы. Мы не просим указывать названия 

теорем и не стремитесь это сделать, чтобы что-то не перепутать. И еще: если, к 

примеру, в 15-м задании в ЕГЭ на Дальнем Востоке были логарифмы, это совсем 

не значит, что в Воронеже или Перми в этом задании тоже будут логарифмы.   

Выпускники иногда спрашивают: «Почему на ЕГЭ по профильной математике за-

прещен циркуль?» Иглой можно повредить бланк, машина может «не увидеть» ка-

рандаш, поэтому на экзамене вы делаете только эскиз. Как ЕГЭ по профильной 

математике влияет на золотую медаль? Экзамен никак не влияет. Но в Москве зо-

лотой медалист должен набрать на трех ЕГЭ не меньше 220 баллов. Можно ли 

сдать профильный ЕГЭ, если учился по учебнику, которого сейчас нет в перечне? 

Ничего страшного нет. И не стоит бежать на подготовительные курсы в вузы, что-

бы сдать профильный ЕГЭ по математике. Школьного курса достаточно. ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ

Вуз упал в цене

ТОЛЬКО 20 процентов работодателей проверяют ди-
пломы сотрудников, которых набирают на работу. Поче-
му так мало? Вот один из самых частых ответов: «Важен 
профессионализм, желание обучаться, развиваться». 
Получается, корочки вуза не так уж важны сегодня? 

СИТУАЦИЯ Надо ли
штрафовать за прогулы

Урок строгого 
режима

Ирина Борисова, Марина Бровкина, Вера Черенева

В АЭРОПОРТАХ некоторых городов Германии полиция 
начала штрафовать родителей, чьи дети прогуливают 
школу из-за совместных путешествий.

 Логика такая: школьное образование обязательное и 
пропускать уроки без уважительной причины нельзя. По 
некоторым данным, штрафы могут заплатить уже более 20 
семей, которые вме-
сте с детьми собира-
лись на отдых. Поче-
му во время учебного 
времени? Причина 
банальная: родители 
выбирают более де-
шевые билеты.

Штрафы за прогу-
лы есть в государст-
венных британских 
школах, причем, 
если родители не за-
платили штраф вовремя, сумма растет. Во Франции не 
штрафуют, но посещение занятий очень строго контр-
олируется. Родителей замучают sms-сообщениями и тре-
бованиями объяснить, почему ребенка нет в школе. К 
слову, занятия там заканчиваются не в 2—3 часа дня, как 
у нас, а в шесть, так что ученик пропускает полный день.

А КАК У НАС?

В России в разгар учебных четвертей дети все же редко пропуска-

ют уроки ради отдыха, но есть семьи, которые уезжают на отдых в 

самом конце августа или даже в начале сентября, так как туры в 

это время значительно дешевле, чем в разгар каникул. Да и билеты 

купить проще. Часто пропускают школьники занятия в начале мая 

и уезжают на неделю-две. Школьная администрация смотрит на 

это с пониманием. Были даже предложения сдвинуть начало учеб-

ного года, чтобы все успевали отдохнуть и вернуться домой. Если 

ребенок заболел, по правилам школы разрешают пропускать не 

больше двух дней подряд без медицинской справки. Некоторые 

родители пользуются этим, и ученики совершенно спокойно про-

гуливают по два дня в каждые каникулы.

Наталья Прокофьева,
директор школы № 232 Адмиралтейского района 
Санкт-Петербурга:

— Я против штрафных санкций. В нашей школе в этом году было 

три заявления от родителей и законных представителей детей. И 

во всех случаях отъезд учащихся был оправдан. В семьях встреча-

ются разные ситуации. Часто на работе у родителей или законных 

представителей жестко регламентируется график отпусков, поэ-

тому выезд в период учебного года становится единственной воз-

можностью для семьи провести несколько дней всем вместе. 

Выезжая с ребенком в период учебного года, родители и закон-

ные представители детей должны понимать, что они обязаны 

обеспечить им доступ к образовательному процессу, тем более 

что сейчас законодательство предусматривает много форм ди-

станционного обучения.

Ольга Филимонова, 
директор школы, Ростов-на-Дону:

— У нас тоже нередко бывает, что родители уезжают в отпуск вме-

сте с детьми в августе, захватывая первый учебный месяц, или в 

конце сентября. И кстати, это случается все чаще, и не только в на-

шей школе. Поначалу я возмущалась, а теперь думаю иначе. У меня 

состоялся разговор с одним из таких, как я считала, безответствен-

ных родителей. Папа шестиклассницы, причем отнюдь не двоечни-

цы, сказал: «У меня именно в сентябре появилась возможность по-

везти ребенка посмотреть Флоренцию, Рим. Это тоже часть обра-

зования. Где лучше увидеть работы знаменитых художников — в га-

лерее Уффици или в учебнике?» Семья сейчас очень хрупка, так, 

может, не стоит чинить препятствия родителям и детям, если им 

выпала радость вместе отдохнуть. Пропущенные занятия можно 

наверстать, ведь не квантовую механику мы здесь проходим. 

Ольга Мишукова, 
заслуженный учитель России, Сосновская школа, 
Тамбовская область:

— У нас нет детей, которые пропускают занятия и уезжают с роди-

телями. В этом году учебный год продлится до 31 мая и все дети тут. 

Есть только один ребенок, который сразу 1 июня уезжает в лагерь, 

мама уже приходила ко мне, предупредила. Наверное, бывают си-

туации, когда родители ради здоровья ребенка могут забрать его 

на каникулы чуть раньше или, наоборот, задержаться на несколь-

ко дней. Но вот когда родители позволяют себе забрать ребенка из 

школы и куда-то отправить, чтобы отдохнуть самим, я этого не по-

нимаю. 

Ирина Павловская, 
Москва, мама второклассницы:

— В мае мы находиться в Москве не можем — у ребенка аллергия. 

Приходится уезжать из города. Из школы отпускают без проблем. 

Получается, пропускаем две-три недели. Понятно, что пока учим-

ся в началке, все попроще, а когда дочь пойдет в средние классы, 

придется искать санатории, при которых открыты школы, чтобы 

не пропускать занятия.

Пропущенные заня-
тия можно навер-
стать, ведь не кван-
товую механику мы 
здесь проходим
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Сергей Кравцов: На апелляции 
баллы могут как добавить, 
так и снизить.
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СПРАВКА «РГ»

Расписание ЕГЭ-2018
28 мая — география,
информатика, 
30 мая — математика базовая,
1 июня — математика
профильная,
4 июня — химия, история,
6 июня — русский язык,
9 и 13 июня — иностранные
языки,
14 июня — обществознание,
18 июня — биология,
иностранные языки,
20 июня — литература, физика,
22 июня — 2 июля — резервные дни. 

КСТАТИ
К 2025 году в России будут учить-
ся до 760 тысяч иностранцев.

1
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НОВОСТИ

Футболистов 
будут 
наказывать 
за требования 
видеоповтора

БЕЗ ЛИШНИХ 
ЖЕСТОВ

Илья Соболев

МЕЖДУНАРОДНЫЙ совет 
футбольных ассоциаций (IFAB) 
принял нововведения, касающи-
еся применения видеоповторов 
во время матча. 

С сезона 2018/19 игрокам бу-
дет запрещено показывать арби-
тру жест, призывающий к прос-
мотру видеоповтора. Напомним, 
этот жест представляет собой 
рисование прямоугольника в 
воздухе. За нарушение нового 
правила футболист будет ка-
раться желтой карточкой.

Кроме того, представителям 
тренерского штаба и другим чле-
нам команды категорически за-
прещено входить на террито-
рию, где будет проводиться 
просмотр и анализ видеоповто-
ра. В качестве санкции здесь так-
же предусмотрено предупрежде-
ние, но без желтой карточки.

Напомним, система видеопо-
второв (VAR) была одобрена 
IFAB в начале марта этого года. 
ЧМ-2018 станет первым первен-
ством планеты, на котором бу-
дет применяться VAR.

Кубок России 
по футболу 
поменял 
формат

ИГР СТАНЕТ 
БОЛЬШЕ

Артур Нанян

С 1/16 ФИНАЛА розыгрыша 
Кубка России противостояние 
команд будет двухраундовым. 
Изменения вступят в силу со сле-
дующего сезона. Об этом журна-
листам сообщил президент рос-
сийской футбольной Премьер-
лиги (РФПЛ) Сергей Прядкин. 

Ранее возможность проведе-
ния Кубка в новом формате с от-
ветными матчами обсуждалась 
на заседании исполнительного 
комитета Российского футболь-
ного союза (РФС). Представите-
ли организации предлагали вве-
сти систему с четвертьфиналь-
ной стадии. Но в итоге было ре-
шено проводить ее с 1/16 фина-
ла. Инициатором введения двух-
матчевого противостояния был 
«Краснодар». 

Из-за изменений формата 
турнира не исключено, что 
встречи 1/16 финала придется 
запланировать на февраль. Веро-
ятно, окончательное решение по 
времени проведения матчей бу-
дет принято на общем собрании 
клубов элитного и низших диви-
зионов. Об этом заявил спортив-
ный директор РФПЛ Виктор 
Пышкин. 

Бразильцам 
обещают 
рекордные 
премиальные 
за победу 
на ЧМ-2018

МИЛЛИОН 
ЗА КУБОК

Сергей Сокольский

БРАЗИЛЬСКАЯ конфедерация 
футбола в буквальном смысле не 
жалеет средств, чтобы мотиви-
ровать своих футболистов на по-
беду в ЧМ-2018, который скоро 
пройдет в России.

Как сообщает издание Folha 
de S.Paulo, премиальные за успех 
на мировом первенстве составят 
миллион долларов каждому. Та-
кую же сумму получат и все чле-
ны тренерского штаба сборной.

Если пятикратные чемпионы 
мира справятся с поставленной 
задачей, их призовые станут ре-
кордными по величине за всю 
историю футбола среди всех 
сборных. Для сравнения, за по-
следнюю победу, состоявшуюся 
на ЧМ-2002, бразильские футбо-
листы получили сумму в пять 
раз меньше. 

На домашнем ЧМ-2014 ко-
манде пообещали в совокупно-
сти 35 млн долларов призовых. 
Но в полуфинале бразильцы 
уступили сборной Германии — 
1:7.

ФУТБОЛ Сотни тысяч людей 
требуют наказать 
Рамоса за травму Салаха

Капитану
угрожают

Артур Нанян

ПОРЯДКА 300 тысяч человек подписали петицию с при-
зывом к Союзу европейских футбольных ассоциаций 
(УЕФА) и Международной федерации футбола (ФИФА) с 
требованием наказать капитана «Реала» Серхио Рамоса 
за нанесение травмы форварду «Ливерпуля» Мохаммеду 
Салаху в финале Лиги чемпионов. 

Инициаторы создания петиции отмечают, что, на их 
взгляд, «Рамос намеренно держал руку Салаха под мыш-
кой». «Испанец представляет собой ужасный пример для 
будущих поколений игроков. УЕФА и ФИФА должны при-
нять меры», — говорится в заявлении.

Мощную атаку болельщики «Ливерпуля» и сборной 
Египта устроили на страницу Рамоса в одной из социаль-
ных сетей. Под фотографией Рамоса с кубком Лиги чемпио-
нов в одночасье появились тысячи комментариев. В основ-
ном оскорбительных. «Молись, чтобы Салах выздоровел. 
Иначе тебя ждет беда», — написал один из пользователей.

Тем временем пресс-служба египетской сборной со-
общила, что после получения результатов рентгена, ко-
торый показал у Салаха растяжение связок плечевого су-
става, врач национальной команды оптимистично оце-
нивает шансы участия футболиста в чемпионате мира. 
Ориентировочные сроки восстановления Мохаммеда — 
три недели. Таким образом, Салах пропустит лишь де-
бютную встречу «фараонов» с Уругваем 15 июня в Ека-
теринбурге. Зато он должен вернуться ко второму матчу 
группового этапа с Россией 19 июня в Санкт-Петербурге.

БАСКЕТБОЛ «Химки» стали 
первыми участниками 
«Финала четырех» 
Единой лиги

Обрадович 
загрустил

Павел Петровский

В ЕДИНОЙ лиге в разгаре серия плей-офф. Напомним, 
что борьбу за попадание в «Финал четырех» начали во-
семь команд — российские ЦСКА, УНИКС, «Локомотив-
Кубань», «Зенит», «Автодор», «Химки», «Нижний Нов-
город» и латвийский ВЭФ.

Серии 1/4 финала пройдут до трех побед, а победители 
пар получат пропуск в «Финал четырех», который прой-
дет 8—10 июня в Москве на арене Легенд в Москве.

Наиболее интересной, по мнению экспертов, получи-
лась пара «Химки» — «Локомотив-Кубань». Первые два 
матча остались за подмосковным клубом — 79:66 и 77:72. 

Вчера на своем паркете «Химки» имели отличный 
шанс первыми обеспечить себе место в решающей стадии 
Единой лиги ВТБ. Главный тренер «Локо» Саша Обрадо-
вич обещал, что его подопечные постараются продлить 
серию, но «Химки», сбив наступательный порыв красно-
дарцев, смогли выровнять игру и добиться красивой по-
беды — 86:73 и 3:0 в серии!

Тем временем в Москве завершился Международный 
студенческий баскетбольный кубок — престижный тур-
нир, организованный Ассоциацией студенческого ба-
скетбола (АСБ), с участием 13 сильнейших студенческих 
команд из 12 государств. Наша команда была представле-
на двумя сборными — Россия-1, которую возглавлял из-
вестный специалист Борис Соколовский (в 2011 году он 
привел женскую национальную команду к победе на чем-
пионате Европы), а также Россия-2 под руководством Ан-
дрея Павленко. Отметим, что российские игроки пред-
ставляли сразу шесть баскетбольных лиг — Единую лигу 
ВТБ, Единую молодежную лигу ВТБ, Суперлигу-1, Супер-
лигу-2, АСБ и NCAA.

В финал Кубка вышли Россия-1 и Белоруссии, основу 
которой составили игроки главной и фарм-команд «Цмо-
ки-Минск», многолетнего чемпиона страны и участника 
Единой лиги. К радости российских болельщиков, форту-
на была на стороне россиян — 72:66! 

А вот вторая российская сборная остановилась в шаге 
от бронзовых медалей. В матче за 3-е место она в упорной 
борьбе уступила студентам из Сербии — 81:85. 

По итогам кубка были определены обладатели индиви-
дуальных наград: лучшим разыгрывающим стал Даниил 
Аксенов (Россия-2), атакующим защитником — Стра-
хиньа Стоячич (Сербия), легким форвардом — Евгений 
Белянков (Белоруссия), тяжелым форвардом — Антон Роч-
няк (Украина), центровым — Александр Джева (Польша). 
Что касается звания «Самого ценного игрока» (MVP), то 
его по праву удостоился Игорь Вольхин (Россия-1).

Любопытным представляется мнение президента Рос-
сийской федерации баскетбола (РФБ) Андрея Кириленко, 
который наряду со многими легендами мирового баскет-
бола стал почетным гостем турнира:

— Я всегда был сторонником проведения различных 
международных турниров, потому что они дают уникаль-
ный опыт для команд. Играя против иностранных сбор-
ных, ты получаешь то, что не можешь получить внутри 
своей страны. Разные страны — разные стили. Больше та-
ких турниров — больше возможностей для развития рос-
сийских игроков и команд. Международный студенче-
ский баскетбольный кубок — отличная идея! 

Также важно отметить, что согласно договору между 
РФБ и АСБ нашу страну на Универсиаде теперь представ-
ляют игроки-студенты, выступающие в чемпионате Ассо-
циации. Таким образом, турнир в Москве стал для нашей 
студенческой сборной одним из этапов подготовки к Уни-
версиаде 2019 года.

С МЕСТА СОБЫТИЯ  Сборная России готовится к домашнему чемпионату мира 
вдали от городской суеты

В горах не прячутся 
Илья Зубко, Нойштифт

У
же завтра сборная России 
по футболу проведет пер-
вый контрольный матч пе-

ред чемпионатом мира. В Инс-
бруке команда Станислава Чер-
чесова встретится со сборной Ав-
стрии. После чего вернется в Мо-
скву и продолжит тренировки на 
базе в Новогорске. 

Сразу от нескольких человек 
я слышал резонный вопрос: «А 
зачем сборной уезжать трениро-
ваться куда-то в Австрию? Дома 
что ли условий нет?» Условия, 
конечно, есть. И шикарная база в 
Новогорске, где для сборной Рос-
сии сделали все что только мож-
но, наглядное тому подтвержде-
ние. Но, добравшись до Ной-
штифта, быстро понимаешь — ре-
шение увезти команду в Тироль 
было абсолютно правильным. 

— Нужен велосипед? Нет про-
блем — спускайтесь в гараж, вы-
бирайте, какой понравится, — хо-
зяйка моего отеля на просьбу о 
двухколесном транспорте реаги-
рует совершенно естественно. 
Автомобиль здесь действительно 
ни к чему. Крошечный городок 
пешком обойдешь меньше чем за 
час. Вокруг — идиллический дере-
венский пейзаж. Долина Штубай 
окружена высоченными Альпа-
ми, вершины которых даже сей-
час покрыты снегами. На лугах 
мирно пасутся коровы и овцы, а 
тишину нарушает только журча-
ние горной речки и пение пету-
хов. Сейчас в Нойштифте не се-
зон — он начинается поздней осе-
нью, когда склоны покрываются 
снегом и сюда массово съезжа-
ются сноубордисты и лыжники. 

И местные отельеры привлекают 
туристов другими развлечения-
ми — пешими прогулками, ката-
нием на велосипедах и прочим 
активным отдыхом. 

Цены на гостиницы при этом 
очень разумные. Скажем, сбор-
ная России живет в пятизвездоч-
ном отеле «Ягдхоф». Он — лучший 
в регионе. Огромная территория, 
спа, бассейны, ресторан. Ради на-
шей команды хозяева — а это се-
мейный бизнес — отказались от 
других постояльцев и полностью 
предоставили территорию го-
стям из России. Так вот, по дан-
ным «РГ», проживание в этом ве-
ликолепии с полным пансионом 
обходится примерно в 180—200 
евро за человека. 

За эти деньги футболисты по-
лучают не только великолепные 
условия, но и, самое главное, — 
покой. В России они просто не 
смогут незамеченными прогу-
ляться по улицам или магазинам. 
В Австрии — пожалуйста. Подка-
тив к отелю сборной на взятом из 
гаража велосипеде, первым де-
лом встречаю Сергея Игнашеви-
ча и Владимира Габулова. Они 
как раз выкатили свой двухколе-
сный транспорт и готовятся про-
катиться после ужина. Федор 
Смолов и Игорь Смольников 
предпочли прогуляться пешком 
и выходят на улицу. Их вечерне-
му моциону никто не мешает. 

Местные жители, конечно, в 
курсе, какие у них сейчас соседи. 
Но австрийцы слишком тактич-
ны и воспитанны, чтобы хоть как-
то выражать свое любопытство 
публично. Максимум, что они 
могут себе позволить — приехать 
на тренировку команды и там по-

просить автограф. Группа маль-
чишек турецкого происхожде-
ния, болеющих за «Фенербахче», 
так и сделала — они пришли с 
шарфами и футболками любимо-
го клуба и дождались Романа 
Нойштедтера. Защитник «Фене-
ра», разумеется, ребятам в обще-
нии и фото на память не отказал.

Еще один ощутимый плюс 
пребывания в Нойштифте — высо-
та. Сборная живет и тренируется 
в среднегорье. И в России анало-
гичные условия как раз найти по-
чти нереально. 1000 метров над 
уровнем моря, по мнению многих 
специалистов, оптимальны для 
набора физических кондиций. 
Воздух уже чуть разрежен, но ка-
кой-то специальной адаптации, 
как на высоте, допустим, в 1500—
1800 метров, здесь не нужно. А 
эффект будет ощущаться позже, 
когда настанет время матчей. 
Сами игроки это прочувствовали 
год назад. К домашнему Кубку 
конфедераций сборная России 
готовилась в этом же отеле и по 
схожей программе. Все футболи-
сты, с кем мне удалось погово-
рить на эту тему, подтверждают — 
физически после пребывания в 
Тироле они чувствовали себя пре-
восходно. И были готовы бегать 
даже вдвое больше.

Ну а наглядный пример полез-
ности местного воздуха — сбор-
ная Испании. Во время Евро-
2008 она жила и тренировалась 
именно здесь. И стала в итоге 
чемпионом. Так что Станиславу 
Черчесову и его парням есть кем 
вдохновляться.

Теннис В Париже стартовал «Ролан Гаррос», известный 
самыми долгими матчами и порой непредсказуемыми результатами

Увязли в грунте 

Анна Козина

П
ервая ракетка Рос-
сии и 14-я ракетка 
мира Дарья Касат-
кина вслед за Екате-
риной Макаровой и 

Кареном Хачановым вышла во 
второй круг Открытого чемпио-
ната Франции. В своем старто-
вом матче любительница грунта 
Касаткина всего за 1 час 9 минут 
обыграла эстонку Кайю Канепи 
в двух сетах — 6:4, 6:1.

Елена Веснина, к сожалению, 
не справилась с представитель-
ницей США Бернардой Перой 
(3:6, 2:6). Однако теннисных бо-
лельщиков больше интересует не 
игра Лены, а также Кати Макаро-
вой в одиночке, а причины распа-
да нашей успешной пары.

Макарова отказалась коммен-
тировать ситуацию. Веснина 
лишь аккуратно намекнула, что 
решение не выступать вместе на 
«Ролан Гаррос» принимала Ека-
терина.

— Надеюсь, что такое решение 
не приведет к разрыву. Просто 

так сложились обстоятельства. 
От меня в этой ситуации мало 
что зависело, — рассказала Лена в 
эфире «Матч ТВ». — Мы ведем 
борьбу за попадание на итоговый 
турнир года. Не хотелось бы упу-
скать эту цель.

Пока же Макарова объедини-
лась с Анной Калинской, а Весни-
на — с латвийкой Еленой Оста-
пенко.

Кстати, новая напарница Вес-
ниной преподнесла первую сен-
сацию со знаком «минус». Прош-
логодняя победительница «Ролан 
Гаррос» очень быстро сложила 
полномочия, потерпев пораже-

ние от украинки Катерины Коз-
ловой — 5:7, 3:6.

Но Остапенко была далеко не 
единственным «лузером». Фран-
цуженка Кристина Младенович 
проиграла немке Андреа Петко-
вич (6:7 (10:12), 2:6) и после за-
вершения «Ролан Гаррос» гаран-
тированно вылетит из топ-50. Ан-
тирекордсменом в мужском тур-
нире стал прошлогодний фина-
лист швейцарец Стэн Вавринка, 
который пытается набрать форму 
после травмы колена. Он уступил 
испанцу Гильермо Гарсия-Лопесу 
(2:6, 6:3, 6:4, 6:7 (5:7), 3:6) и в об-
новленном рейтинге даже не 

удержится в топ-250. Впрочем, 
Вавринка воспринял трудности 
стоически и уже заявил о готовно-
сти выступать в «Челленджерах», 
чтобы вернуться в игру.

Первые дни турнира были бога-
ты на неожиданные результаты, но 
в Париже сохраняется еще масса 
интриг. Например, сможет ли испа-
нец Рафаэль Надаль выиграть 11-й 
титул в Париже, а лидер женского 
рейтинга румынка Симона Халеп 
наконец завоевать свой первый 
трофей на «мэйджоре. Что пока-
жет на «Большом шлеме» амери-
канка Серена Уильямс, родившая 
дочку, и, конечно, как сыграет на 
«Ролан Гаррос» Мария Шарапова. 

Впервые после возвращения в 
тур Шарапова попала в число се-
яных и в стартовом круге встре-
тится с победительницей квали-
фикации голландкой Рихел Хо-
генкамп. Из-за дождя матч был 
перенесен и состоится сегодня.

Мартина Навратилова и Крис 
Эверт, знавшие толк в победах на 
«Больших шлемах», выдали Ма-
рии много авансов, делая прогно-
зы на French Open.

— Я не пытаюсь вообразить, 
что Мария думает о завоевании 
титула, но она определенно зна-
ет, что может пройти далеко, 
все-таки она уже дважды побе-
ждала на этом турнире, — приво-
дит слова Навратиловой офици-
альный сайт WТА. — На ее сторо-
не поддержка болельщиков и 
отсутствие больших ожиданий. 
Она теннисистка, для которой 
многое значит уверенность. По-
сле Рима, где Мария дошла до 
полуфинала, она у нее появи-
лась.

Эверт и вовсе назвала Марию 
в числе претенденток на титул.

— Прогресс Шараповой за по-
следние 1,5 месяца очевиден. Она 
очень много работает и постоян-
но прибавляет, — отметила Эверт 
в интервью Reuters. — Не считая 
Серены, Мария самая опытная 
теннисистка в плане выступле-
ния на «Ролан Гаррос». Она очень 
сильна психологически, а это 
очень важно.

Дарья Касаткина с победы старто-
вала на «Ролан Гаррос». На грунте 
она чувствует себя уверенно.

В свободное от ежедневных тренировок время футболисты сборной 
России могут спокойно гулять и любоваться альпийской природой.

Акцент

 Мария Шарапова, 
по мнению экспертов, 
здорово прибавила и может 
даже побороться за титул

Один из лучших игроков Единой лиги и БК «Химки» Алексей 
Швед помог своему клубу пробиться в «Финал четырех».
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Комбат Николай Костарев: Вызываю огонь 
на себя!
Александр Емельяненков
rg.ru/art/1537882
В феврале 1943 года лыжники капитана Костарева оказа-
лись в ближнем тылу у врага. Оказавшись в кольце, лыжни-
ки дрались до последнего, надеясь дождаться своих, ведь 
линия фронта была всего в 4–5 километрах. Попав в огнен-
ный мешок, батальон занял круговую оборону и за двое су-
ток почти полностью полег. 
Я — внук Николая Константиновича Русских — бойца лыж-
ного батальона. Возможно, среди найденных останков есть 
и кости моего деда. Для меня очень важно знать, что мой 
дед лежит в родной земле и похоронен должным образом. 
Для меня он — герой. Ему моя персональная благодарность 
за то, что я живу, и живу в своей независимой стране. Поэ-
тому историю с проведением анализа ДНК считаю важной. 
Я пытался что-то предпринять в этом направлении — своих 
ресурсов не хватило. Всем, кто участвовал и участвует во 
всех работах, связанных с поиском останков бойцов ба-

тальона, в увековечении их памяти, в публикациях в раз-
личных СМИ и вообще не безразличным к этой истории 
людям, я, как потомок одного из погибших, от лица всех 
родственников бойцов лыжного батальона говорю боль-
шое спасибо и низко кланяюсь.  Вечная Слава погибшим во 
время Великой Отечественной войны за свободу нашей 
страны!
Жижин Николай Геннадьевич

Сливочное масло проверили на кишечную 
палочку 
Тарас Фомченков
rg.ru/art/1546965
Каждое четвертое продаваемое в России сливочное масло 
не соответствует параметрам качества. При этом 13,56 
процента содержат в себе немолочные жиры, выявило Ро-
скачество. Вы только вдумайтесь: каждое четвертое не со-
ответствует ГОСТу! 
Это же какое громадное количество некачественного ма-
сла поступает на прилавки магазинов и сколько граждан 
употребляет эту отраву? 
Когда начнется серьезная борьба с преднамеренным вре-
дительством? Когда мы прочитаем или услышим, что за 

выпуск некачественной продукции такой-то директор 
предприятия получил столько-то лет тюрьмы? И это каса-
ется всей пищевой продукции!
Aleksandr Lubov

Определены 20 лучших «спецкурсов» 
от пушкинских учителей 
Елена Новоселова
rg.ru/art/1547748
Жюри Международного Пушкинского конкурса для учи-
телей русского языка подвело первые итоги специальной 
номинации для наших лауреатов, выбрав 20 лучших эссе. 
В них размышления о том, какие слова и фразы должен 
прежде всего знать иностранец, приехавший в Россию 
жить и работать. Предупреждения об опасностях, которые 
поджидают мигранта, не владеющего русским, в другой 
стране. Напоминания, что там принято или не принято. 
Мне, например, очень понравилась работа № 14. Она дей-
ствительно достойна награды. Прочитав материал, сразу 
вспомнил все знаменитые фильмы, между прочим, мои 
любимые. 
Желаю удачи автору!
Михаил Гуревич

ЦЕНЗУРЫ.NET

Москва +8...+23, перем. обл.

Санкт-Петербург +11...+24, перем. обл.

Анадырь -1...+2, дождь

Архангельск +7...+21, дождь

Астрахань +13...+21, ясно

Благовещенск  +10...+29, ясно

Владивосток +10...+14, дождь

Волгоград +9...+20, перем. обл.

Воронеж +9...+21, ясно

Екатеринбург +3...+10, дождь

Иркутск +12...+30, перем. обл.

Казань +4...+17, дождь

Калининград +14...+27, перем. обл.

Краснодар +16...+26, перем. обл.

Магнитогорск +2...+12, перем. обл.

Мурманск +6...+14, дождь

Нижний Новгород +7...+20, перем. обл.

Новосибирск +7...+18, перем. обл.

Омск +8...+14, дождь

Орел +8...+21, ясно

Оренбург +5...+15, перем. обл.

Пермь +1...+10, дождь

Ростов-на-Дону +17...+23, перем. обл.

Севастополь +16...+26, ясно

Симферополь +16...+26, ясно

Сочи +20...+26, дождь

Тамбов +5...+20, ясно

Тюмень +3...+11, дождь

Уфа +3...+13, дождь

Хабаровск +11...+26, перем. обл.

Челябинск +4...+11, дождь

Чита +8...+27, перем. обл.

Элиста +13...+21, ясно

Южно-Сахалинск +7...+22, ясно

Якутск +5...+15, перем. обл.

Ярославль +6...+23, ясно

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ВТОРНИК
Москвичей и гостей сто-
лицы ждет ясная, умерен-
но теплая погода. Атмос-
ферное давление — 756 
мм ртутного столба.

СРЕДА
Ожидается сильный ве-
тер с порывами до 15 м/с. 
Давление составит 743 
мм ртутного столба.

ЧЕТВЕРГ
С утра возможны крат-
ковременные осадки. Ат-
мосферное давление — 
746 мм ртутного столба.

Голливуд приехал на озеро Комо в северной Италии. Здесь, в долине Альп, среди обворожительных пейзажей, где собираются изысканные люди, где роскошь и 
изыски — просто образ жизни, каждый год проходит конкурс Concorso d’Eleganza Villa d’Este, в котором соревнуются ретроавтомобили и концепт-кары еще не выпу-
щенных моделей. Это мероприятие ведет свою историю с далекого 1920 года. Были взлеты, были тяжелые времена. Однако теперь в деревушке Черноббьо собирает-
ся весь свет автомобилизма. В этом году тема конкурса — Голливуд. Жюри предстоит определить победителей в восьми категориях: «Титаны — грязь, пыль, опасность»,  
«От Манхэттена до Мейфэра — золотой век автомобильной роскоши», «Обтесанные ветром — великие гонщики эпохи Ар-деко», «Новый мир, новые идеи — история 
GT», «Скорость встречается со стилем — расцвет спорта и гоночных автомобилей», «80 лет автомобильной археологии», «Голливуд на озере — звезды голубого экра-
на» и «Когда секс был безопасней, чем гонки — Формула-1!». Представленные здесь машины настолько уникальны, что даже очень непростая местная публика не счи-
тает для себя зазорным помочь установить одну из них — Lancia Automobiles SpA Stratos — на отведенное для красавицы место, просто затолкав ее руками на подиум.

СОБЫТИЕ 
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ЗАПРЕТ на использование одно-
разовой пластиковой посуды — 
хорошая инициатива («РГ», 4-я 
полоса). Европейцы молодцы. Но 
и мы, кстати, не отстаем. Совсем 
запрещать, правда, пока не соби-
раемся, но мысли ввести так на-
зываемый экологический сбор на 
одноразовую пластиковую посу-
ду у нашего правительства име-
ются. Об этом недавно заявил 
спецпредставитель президента по 
вопросам природоохранной дея-
тельности, экологии и транспор-
та Сергей Иванов.

Метод воздействия рублем, 
как показывает практика, в нашей 
стране работает лучше всего. Если 
цена пластиковой посуды возра-
стет в связи с тем, что ее произво-
дителям придется платить больше 
налогов и набор одноразовых та-
релок, ложек и стаканчиков будет 
стоить не 100 рублей, а, скажем, 
1000, тогда народ задумается, це-
лесообразно ли пользоваться та-
ким дорогим «пластиком»? Или 
лучше поискать альтернативу в 
виде бумажной одноразовой по-
суды или вообще многоразовой? 
И пластика в быту, возможно, ста-
нет меньше.

 Пластик очень сильно загряз-
няет окружающую среду. Разлага-
ется он многие десятилетия, по-
степенно отравляя почву и воздух. 
Поэтому со следующего года на 
полигонах бытовых отходов в Рос-
сии захоронение пластика будет 
запрещено. Пластиковые отходы 
будут отправлять на мусоросжи-
гательные заводы. Однако этот ва-
риант тоже не самый лучший. 
Современных заводов по сжига-
нию мусора у нас по пальцам од-
ной руки можно пересчитать. 
Остальные — старые консервные 
банки. Температура горения в них 
не доводится до безопасных 1100 
градусов. Отходы сжигаются при 
температуре 400–500 градусов. А 
это крайне опасно. Поскольку в 
процессе горения пластика выде-
ляются хлористые вещества, ко-
торые при взаимодействии с орга-
никой образуют крайне токсич-
ные соединения, губительные для 
людей и животных. При высоких 
же температурах вредные вещест-
ва разлагаются на элементарные 
и уже не представляют никакой 
опасности для окружающей сре-
ды. Поэтому нам, как воздух, не-
обходимо озаботиться строитель-
ством новых высокотехнологич-
ных заводов по сжиганию мусора.

И не помешало бы с самых ма-
лых лет, с детсадовского уже воз-
раста, начинать учить детей осно-
вам экологической грамотности.  
Нужно повышать уровень культу-
ры населения. В своих домах и 
квартирах люди убирают регуляр-
но. Они не позволяют себе бросать 
на пол фантики от конфет, шкурки 
от бананов и прочий мусор. Но по-
чему-то, покидая пределы собст-
венных жилищ, многие тут же 
превращаются в свиней. Сплошь и 
рядом в лесах и парках встречают-
ся кучки мусора, оставленного 
людьми, приходившими туда на 
пикник, на улицах валяются окур-
ки и бутылки. Надо понимать, что 
мы сами создаем окружающую 
среду для себя и своих детей.    

Подготовила Анна Кольдина

Свежая  головаввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввввв

Роман Пукалов
директор 
природоохранных 
программ 
общероссийской 
общественной 
организации 
«Зеленый патруль»

ОБЩЕСТВО Почему опасно сажать членов семьи 
в разные части самолета
rg.ru/art/1548769

ФОТО Боевая «Нива»: новую машину огневой 
поддержки показали в Подмосковье
rg.ru/art/1549014

ЗДОРОВЬЕ Ученые рассказали об опасности шашлыка 
на углях
rg.ru/art/1548239

НАУКА В Перу найдена уникальная 1000-летняя мумия
rg.ru/art/1548395

ВИДЕО Канатоходец прошел через разведенный мост
rg.ru/art/1548741

ИССЛЕДОВАНИЕ Какая польза от лишнего веса
rg.ru/art/1548303
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